
Госуслуги 
выбиваются 
из трафика
Операторы  
оценили убытки  
от «Доступного интернета»

Сотовые операторы и интернет-
компании требуют от государства 
компенсации за бесплатный до-
ступ абонентов к социально зна-
чимым сайтам, оценивая свои 
потери от предоставления услу-
ги в 150 млрд руб. в год. Список 
значимых интернет-ресурсов 
еще не определен, но провайде-
ры опасаются, что доля трафика 
с них может достигнуть 15% и за-
траты на его обслуживание будут 
только расти.

Комиссия Российского союза про-
мышленников и предпринимате-
лей (РСПП) по связи и ИТ настаива-
ет на компенсации операторам связи 
и интернет-компаниям затрат на пре-
доставление гражданам бесплатного 
доступа к социально значимым ин-
тернет-ресурсам, следует из предло-
жений участников комиссии по ито-
гам заседания в РСПП 7 февраля (есть 
у „Ъ“). В заседании участвовали опе-
раторы, эксперты и компания «Ян-
декс», указано на сайте РСПП.

Обеспечить абонентам бесплат-
ный доступ к порталу госуслуг и сай-
там всех органов власти с 1 марта 
потребовала Минкомсвязь (см. „Ъ“ 
от 21 января). Это решение принято 
в ходе реализации проекта «Доступ-
ный интернет», о котором Владимир 
Путин заявил в послании Федераль-
ному собранию. В перечень ресурсов 
войдут сайты администрации прези-
дента, Госдумы и Совета федерации; 
полный список должен быть сфор-
мирован к концу февраля, пояснял 
новый глава Минкомсвязи Максут 
Шадаев. В министерстве не ответи-
ли на запрос „Ъ“.

Обеспечение бесплатного до-
ступа к социально значимым ре-
сурсам грозит операторам и ин-
тернет-компаниям затратами бо-
лее чем в 150 млрд руб. в год, и из-
за роста объемов потребляемого 
трафика они будут только увеличи-
ваться. В целом доходы операторов 
от услуг передачи данных для насе-
ления в 2019 году составили 450 мл-
рд руб. В условиях необходимости 
исполнения «закона Яровой» и за-
кона о «суверенном рунете» очеред-
ное обременение операторов и ин-
тернет-компаний недопустимо, счи-
тают в РСПП. Как пояснил „Ъ“ пред-
ставитель комиссии, подготовлен-
ные предложения будут направле-
ны председателю правительства Ми-
хаилу Мишустину.

РСПП предлагает создать еди-
ный реестр значимых интернет-сер-
висов, который будет вести Роском-
надзор. При этом необходимо сохра-
нить плату за доступ к сети операто-
ра и закрепить механизм прекраще-
ния оказания услуг в случае задол-
женности абонента.
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Тратный труд
Правительству поручено самостоятельное исправление нацпроектов
Вчера премьер-министр Михаил Ми-
шустин на совещании с вице-премьера-
ми поручил проанализировать причи-
ны возникновения денежных остатков 
по итогам расходования средств бюд-
жета в 2019 году, в том числе средств 
нацпроектов, с применением дисци-
плинарных мер по итогам проверки. 
 Ревизия обещана и планам аналогич-
ных расходов на 2020 год. Сами нац-
проекты, по которым в 2019 году не из-
расходовано 8,5% ассигнований (около 
150 млрд руб.), начнут корректировать 
на завтрашнем заседании  президиума 
совета по стратегическому развитию 
и нацпроектам. Ранее Владимир Путин 
своим указом изменил состав совета 
и предоставил право Михаилу Мишус-
тину проводить заседания его президи-
ума, решающего все основные вопросы 
нацпроектов, по своему усмотрению.

На утреннем совещании с вице-премье-
рами (теперь оно проводится по понедель-
никам в 9:00) глава Белого дома Михаил Ми-
шустин поручил вице-премьеру Дмитрию 
Григоренко совместно с Минфином и Феде-
ральным казначейством проанализировать 
причины появления остатков у законтракто-
ванных расходов бюджета 2019 года — с «со-
ответствующими жесткими выводами, в том 
числе с применением мер дисциплинарной 
ответственности». Как пояснил господин Ми-
шустин, ситуация с неиспользованием бюд-
жетных средств на конец года недопустима. 
«Я вижу этому две причины: либо неэффек-
тивное планирование, либо низкое качест-
во управленческого аппарата, который этим 
занимался»,— отметил он, потребовав наве-
сти порядок в системе стратегического пла-
нирования. Напомним, критике этой систе-
мы был посвящен недавний стратегический 
аудит Счетной палаты, выяснившей, что пла-
ны ведомств не учитывают четверти показа-
телей нацпроектов и половины целей го-
спрограмм (см. „Ъ“ от 6 февраля).

Вчерашнее совещание было, очевидно, 
подготовительным к назначенному на сре-
ду заседанию президиума совета при прези-
денте по стратегическому развитию и нац-
проектам, на котором могут быть внесены 
изменения в их паспорта. Оно пройдет уже 
12 февраля с участием шести заместителей 

главы правительства (включая первого ви-
це-премьера Андрея Белоусова), профиль-
ных министров, помощника президента 
Максима Орешкина, главы ВЭБ.РФ Игоря 
Шувалова, мэра Москвы Сергея Собянина, 
главы Агентства стратегических инициатив 
Светланы Чупшевой и нового руководителя 
Аналитического центра при правительстве 
Константина Калинина.

Состав самого совета указом Владимира 
Путина от 6 февраля был изменен в связи c от-

ставкой правительства и назначением ново-
го в январе 2020 года. Есть и правки регламен-
та его работы. Заседание совета ранее могло 
проводиться или президентом (главой сове-
та), или его заместителем (премьер-минист-
ром, он же глава президиума). Президиум со-
вета, де-факто главный рабочий орган систе-
мы нацпроектов, мог проводить только гла-
ва этого президиума — премьер-министр. 
Указом Михаилу Мишустину предоставлено 
право перепоручать проводить президиумы 
двум своим заместителям в совете — или пер-
вому вице-премьеру Андрею Белоусову, или 
помощнику президента Максиму Орешкину. 
Ответственным секретарем президиума стал 
врио директора департамента организации 

проектной деятельности аппарата Белого до-
ма Дмитрий Некрасов. Фактически речь идет 
о том, что система нацпроектов все в большей 
степени становится частью хозяйства премь-
ер-министра Михаила Мишустина.

Часть нацпроектов со сменой правитель-
ства, напомним, получила новых кураторов. 
Свои полномочия в большей степени сохра-
нила лишь Татьяна Голикова (нацпрограм-
мы по здравоохранению, образованию и на-
уке) — проект по демографии теперь в сов-
местном ведении с Дмитрием Чернышенко, 
он также ответственный за цифровой и куль-
турный нацпроекты.
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Копейка  
уголь стережет
Минфин думает о повышении налога на его добычу

Правительство ищет возможность увели-
чить доходы бюджета за счет компаний, 
ведущих добычу других полезных иско-
паемых, помимо нефти и газа. Как стало 
известно „Ъ“, такие предложения разра-
ботаны Минфином: речь идет о том, что-
бы увеличивать налог на добычу в пери-
оды высоких экспортных цен. Наиболее 
существенные поступления Минфин над-
еется получить от угольщиков — около 
40 млрд руб. в год. В компаниях считают, 
что рост  налогов сократит возможность 
инвестиций, а эксперты видят в идее ри-
ски устойчивости  отрасли.

Минфин в январе разработал предло-
жения по росту НДПИ для компаний, веду-
щих добычу полезных ископаемых, не от-
носящихся к углеводородам, рассказали не-
сколько источников „Ъ“ в правительстве. 
Это делается в рамках поручений президен-
та Владимира Путина.

Наиболее серьезно инициатива может за-
тронуть угольную отрасль. По данным „Ъ“, 
министерство предлагает установить к став-
кам НДПИ при добыче угля дополнительное 

слагаемое, учитывающее конъюнктуру ми-
ровых рынков энергетического и коксующе-
гося углей. При этом слагаемое не будет ис-
пользоваться в случае падения экспортных 
цен ниже определенного уровня. Мера по-
зволит увеличить доходы бюджета на 40 мл-
рд руб. в год и приведет к снижению рента-
бельности продаж угольных компаний на 3 
процентных пункта, в среднем до 21%, в усло-
виях 2018 года. Этот уровень, по мнению 
Минфина, является приемлемым. При раз-
работке инициативы авторы обратили вни-
мание, что доля НДПИ в выручке угольной 
отрасли незначительна и составляет около 
1%, а за 2015–2018 годы выручка отрасли уве-
личилась на 202%, до 1,7 трлн руб. В то же вре-
мя в 2019 году цены на уголь резко упали. 
В Минфине не предоставили  комментарий.

Председатель совета директоров ООО 
«Колмар груп» Анна Цивилева заявила „Ъ“, 
что компания выступает против роста НД-
ПИ, так как рынок угля находится в кризис-
ном состоянии, а роста цен не ожидается.
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«Сети» от 6 до 18
Военный суд вынес приговор обвиняемым 
в создании террористического сообщества

Приволжский окружной военный суд 
в Пензе признал семерых анархистов 
виновными в организации террористи-
ческого сообщества «Сеть» и участии 
в нем. В общей сложности они приго-
ворены к 86 годам колонии — к срокам 
от 6 до 18 лет. Опрошенные „Ъ“ пра-
возащитники называют вердикт «сиг-
налом силовиков фигурантам другим 
 политических дел». Член СПЧ  Николай 
Сванидзе обращает внимание, что 
о  деле, в котором «применялись пытки, 
не раз докладывалось президенту Рос-
сии». Пресс-секретарь главы государ-
ства Дмитрий Песков утверждает, что 
«президент неоднократно разбирался 
с  этой ситуацией».

Дело так называемой террористической 
организации «Сеть» (запрещена в РФ) имеет 
широкий общественный резонанс, прежде 
всего из-за заявлений фигурантов в Санкт-
Петербурге и осужденных в Пензе о пытках 
сотрудниками спецслужб. По версии ФСБ 
и засекреченных свидетелей, выступав-
ших в суде, активисты, придерживающи-
еся левых и антифашистских взглядов, на-

меревались во время президентских выбо-
ров и чемпионата мира по футболу в 2018 
году с помощью взрывов «раскачать народ-
ные массы для дестабилизации политиче-
ской обстановки» и устроить вооруженный 
мятеж. По версии спецслужб, ячейки «Се-
ти» существовали в Москве, Петербурге, 
Пензе, Омске. По этому делу были аресто-
ваны 11 человек. Основанием же для возбу-
ждения дела стали показания Егора Зори-
на, задержанного с наркотиками и давшего 
признательные показания. Уголовное пре-
следование в отношении господина Зори-
на было прекращено. 

Дмитрий Пчелинцев и Илья Шакур-
ский, которых называли создателями и ру-
ководителями террористической органи-
зации, получили вчера наказание в ви-
де 18 и 16 лет за решеткой. Андрей Чер-
нов получил 14 лет, Максим Иванкин — 
13 лет, Михаил Кульков — 10 лет, Василий 
Куксов — 9 лет, Арман Сагынбаев — 6 лет. 
Никто из осужденных не признал вины 
в терроризме.
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Марат Хуснуллин унаследовал за Витали-
ем Мутко жилищный проект, получив в веде-
ние нацпроекты по автодорогам, экологии 
(совместно с Викторией Абрамченко) и инфра-
структурный (с Юрием Борисовым). За пер-
вым вице-премьером Андреем Белоусовым за-
креплены производительность труда и под-
держка занятости, экспорт и малый бизнес. 
Без кураторства нацпроектов наряду с Юрием 
Трутневым пока остался Алексей Оверчук.

Материалы к совещанию 12 февраля, с ко-
торыми ознакомился „Ъ“, свидетельствуют, 
что из общей суммы утвержденных к расхо-
дованию в 2019 году бюджетных ассигнова-
ний на нацпроекты — это 1,75 трлн руб.— на 
1 января 2020 года неиспользованными оста-
лись 148 млрд руб., или 8,5% средств. Среди 
худших по финансовому исполнению нац-
проектов — «Экология» (в связи с проблема-
ми «мусорной» реформы), по ней раскасси-
ровано 66,3% выделенных денег, «Цифровая 
экономика» (выполнена на 73,4%), «Произво-
дительность труда и поддержка занятости» 
(87,1%), «Комплексный план развития инфра-
структуры» (88,4%), не дотянул до 90% испол-
нения и нацпроект «Международная коопе-
рация и поддержка экспорта» (89,1%). В абсо-
лютном выражении наибольший недорас-
ход средств приходится на инфраструктур-
ный (40 млрд руб.), цифровой (27 млрд руб.), 
демографический (24 млрд руб.) и экологиче-
ский (19 млрд руб.) проекты.

По данным на 8 февраля, ответственные 
за нацпроекты ведомства подготовили пред-
ложения о переносе 99,6% прошлогодних не-
израсходованных ассигнований на 2020 год, 
предложения о правке паспортов нацпроек-
тов не учитывали лишь 564 млн руб. «остат-
ков». В большинстве случаев ведомства конста-
тируют: «недорасход» 2019 года является «бу-
мажным» и вызван либо бюрократической во-
локитой при принятии решений о предостав-
лении субсидий (как в случае с финансирова-
нием строительства ледоколов проекта 2220), 
либо запаздыванием платежных документов 
от подрядчиков за уже выполненные работы. 
Ряд инициатив по нацпроектам связан с пе-
рераспределением средств на более важные 
с точки зрения нового правительства меры. 
Например, Минтруд со ссылкой на подписан-
ный Андреем Белоусовым 28 января «график 
первоочередных мер, необходимых для орга-
низации работы по исполнению нацпроек-
тов в 2020 году», просит перераспределить не-
сколько миллиардов рублей внутри нацпро-
екта «Демография». Минэкономики просит пе-
ренести и зарезервировать за ним на 2020 год 
920 млн руб. по нацпроекту «Производитель-
ность труда», ссылаясь на экономию при госза-
купках и расторгнутые в 2019 году госконтрак-
ты с не соблюдавшими условия исполнителя-
ми, и 4,1 млрд руб. по нацпроекту «Поддержка 
МСП» — в основном нераспределенные льгот-
ные кредиты и субсидии.

Отдельно Минфин консолидировал ин-
формацию и о не доведенных до исполните-

лей нацпроектов лимитах бюджетных обяза-
тельств — всего это порядка 18 млрд руб. на 
2020 год, 21 млрд руб. на 2021 год и 148 млрд 
руб. на 2022 год, это средства, для разблоки-
рования которых в бюджетной системе требу-
ется принятие пока не принятых норматив-
ных актов. Максимальный их объем в 2020 го-
ду приходится на жилищный (5 млрд руб., нет 
НПА по распределению грантов малым горо-
дам за лучшую городскую среду), научный (так-
же 1,5 млрд руб. грантов на ядерные исследова-
ния), экспортный (4,2 млрд руб. на господдер-
жку инвестпроектов в АПК) нацпроекты. В та-
блице, описывающей распределение Минфи-
ном субсидий и межбюджетных трансфертов 
регионам,— де-факто это описание федераль-
ного участия в финансировании мероприятий 
нацпроектов в субъектах РФ — суммы реаль-
ных перечислений даже превосходят на не-
сколько сотен миллионов рублей суммы, о ко-
торых центр и регионы заключили соответст-
вующие соглашения. Напомним, в первой по-
ловине 2019 года глава Минфина Антон Силуа-
нов провел десятки совещаний с главами субъ-
ектов РФ именно по финансированию нацпро-
ектов (см., например, „Ъ“ от 11 апреля, 17 ию-
ня 2019 года), и итоговые цифры Минфина 
подтверждают, что ссылки региональных ад-
министраций на отсутствие финансирования 
со стороны центра не имели под собой основа-
ний. Финансовое недоисполнение нацпроек-
тов в первый год их реализации выглядит со-
поставимым с уровнем недоисполнения бюд-
жета в целом — по итогам 2019 года не удалось 

освоить около 1,1 трлн руб. запланированных 
бюджетных расходов, или 5,8% от уточненной 
бюджетной росписи.

Таким образом, спор о том, действительно ли 
нацпроекты в 2019 году реализовывались с про-
блемами, близок к закрытию. По его итогам вы-
яснено, что в основном средства нашли получа-
телей, в регионах, которые в начале 2019 года, в 
том числе через Госсовет, требовали коррекции 
системы нацпроектов, проблем больше, чем на 
федеральном уровне. В итоге, по крайней мере, 
как это видится сейчас, управление нацпроек-
тами вновь сдвигается в сторону Белого дома — 
как и предполагалось в них изначально.

Вчера же Михаил Мишустин распорядился 
провести ревизию планов аналогичных расхо-
дов уже на 2020 год, средства он предложил пе-
ренаправить на реализацию инициатив, обо-
значенных в послании президента Федераль-
ному собранию. Допрасходов на их выполне-
ние не предполагается: глава правительства по-
требовал строгой бюджетной дисциплины и по-
просил коллег более не раздавать обещания по 
расходованию средств резервного фонда. «Феде-
ральный бюджет на ближайшие три года при-
нят, тщательно выверен и сбалансирован. Это 
основа стабильности нашей экономики, в нем 
заложены все необходимые средства, в том чи-
сле на реализацию национальных проектов»,— 
пояснил господин Мишустин, тогда как средст-
ва резервного фонда предназначены для финан-
сирования непредвиденных расходов.

Олег Сапожков, Диана Галиева,  
Дмитрий Бутрин

Тратный труд

Телемедицинские сервисы по-
зволят странам снизить расхо-
ды на здравоохранение даже 
при растущем спросе на меди-
цинские услуги из-за старения 
населения. Однако сейчас, по 
оценке экспертов ОЭСР, их раз-
витие тормозит неопределен-
ность финансовой модели. В Рос-
сии, хотя телемедицина должна 
стать частью государственных 
услуг с 2023 года, тарифа для 
ее оплаты также не существует.

Хотя внедрение телемедицин-
ских сервисов может привести к бо-
лее эффективному использованию 
ресурсов в здравоохранении, их рас-
пространению мешает отсутствие 
модели оплаты таких услуг. Такие 

выводы можно сделать из исследо-
вания экспертов ОЭСР, посвященно-
го обзору этой отрасли медицины.

По данным исследования, в сред-
нем в странах ОЭСР время визита к 
врачу занимает у пациента 121 ми-
нуту, из которых только 20 минут 
длится сам прием, 84 минуты ухо-
дит на ожидание врача в клинике, а 
37 — на дорогу до медучреждения. 
Именно ожидание и транспортная 
недоступность были названы паци-
ентами главными барьерами для ка-
чественной медицинской помощи 
— в регионе число тех, кто ее не по-
лучил, составляет от 11% до 65% в за-
висимости от страны. На фоне ста-
рения населения, считают экспер-
ты ОЭСР, проблема доступности до-

статочного объема медуслуг будет 
нарастать. Сейчас 65-летние ожида-
емо проживут еще около 20 лет, из 
них менее 10 лет в отсутствие болез-
ней и инвалидности. У большинст-
ва (65%) в возрасте 65–84 лет более 
одного хронического заболевания. 
Подталкиваемые растущей потреб-
ностью населения в медпомощи, 
расходы государств ОЭСР на нацио-
нальные системы здравоохранения 
к 2030 году возрастут примерно на 
20% и достигнут 10% ВВП в среднем 
по региону.

Телемедицина может повысить 
эффективность использования ре-
сурсов здравоохранения за счет ро-
ста доступности врачебных прие-
мов. Например, в Норвегии и США 

применение телемедицинских кон-
сультаций позволило снизить чи-
сло госпитализаций. Впрочем, но-
вые технологии не изменили чи-
сло обращений в амбулаторном зве-
не. Сейчас телемедицинские кон-
сультации доступны в большинст-
ве стран ОЭСР, однако только в не-
которых из них, таких, например, 
как Финляндия и Нидерланды, их 
внедрение поддерживается на на-
циональном уровне. Впрочем, и в 
странах, где развитием телемедици-
ны занимаются муниципалитеты и 
частные организации, пока работа-
ют только пилотные проекты, сфо-
кусированные на отдельных запро-
сах пациентов. Одним из барьеров, 
мешающих дальнейшему распро-

странению телемедицины, опро-
шенные ОЭСР представители сис-
тем здравоохранения различных 
стран называют сложности с опла-
той этой услуги.

В России телемедицину изначаль-
но развивали в основном частные 
провайдеры, но к 2023 году, соглас-
но нацпроекту «Здравоохранение», 
она также будет доступна и в рамках 
государственного здравоохранения. 
Пока Минздрав не представил реко-
мендации по ее оплате — регионы 
сами устанавливают оптимальную 
стоимость экспериментальным пу-
тем. В 2018 году, по данным Счетной 
палаты, ее стоимость по регионам 
отличалась почти в 25 раз.

Анастасия Мануйлова

Телемедицина в поиске средств
Для нее даже в развитых странах нужна новая модель финансирования

экономическая политика
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процента составила доля денежных доходов граждан, направленных на сбережения в 
2019 году, сообщил Росстат. Объем доходов, направленных домохозяйствами на сбережения, уменьшил-
ся на 338 млрд руб., до 2,1 трлн руб. В методологии Росстата к сбережениям относятся изменение бан-
ковских вкладов, средств на счетах индивидуальных предпринимателей, покупка ценных бумаг, скота и 
птицы, прирост наличных минус изменение задолженности по кредитам и величины продажи финансовых 
активов с учетом операций с остальным миром. В 2019 году на сбережения в наличных направлено 0,4% 
доходов против 2,5% год назад, а на организованные сбережения — 4,3% против 3,1% соответственно.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ

Динамика  
корпоративных  
банкротств  
стабилизируется

Очередное исследование Центра 
макроэкономического анализа и 
краткосрочного прогнозирования 
(ЦМАКП) о ситуации с корпоратив-
ными банкротствами фиксирует 
небольшое снижение числа таких 
случаев (на 0,8% за квартал с учетом 
сезонности) за четвертый квартал 
2019 года на основе данных сайта 
Единого федерального реестра 
сведений о банкротстве (сообщения 
о введении процедуры). В годовом 
выражении снижение показателя со-
ставило 2,4%. В течение прошедшего 
года в целом уровень банкротств 
юридических лиц оставался без 
существенных колебаний вблизи зна-
чений, предшествующих шоковому 
росту показателя в 2014 году, а сум-
марное число банкротств оказалось 
на 6% ниже, чем в 2018 году.

Среди отраслей снижение уровня 
банкротств по итогам четвертого 
квартала отмечается в торговле 
(снижение наблюдается четыре квар-
тала подряд, за четвертый квартал 
— на 1,1%), пищевой промышлен-
ности (на 9,3%), электроэнергетике 
(на 3,6%) и машиностроении (не-
большое снижение на фоне всплеска 
в декабре). Увеличение же показа-
теля зафиксировано в строительстве 
(на 3%, третий квартал подряд), ком-
мерческих услугах (на 1,8%, второй 
квартал подряд), сельском хозяйстве 
(на 8%, ускоряется третий квартал 
подряд) и металлургии (на 5,9%, вто-
рой квартал подряд с ускорением). 
При этом интенсивность корпора-
тивных банкротств существенно 
не изменилась в транспорте и связи 
как за четвертый квартал, так и 
в годовом выражении. По итогам 
2019 года рост числа юрлиц-банкро-
тов отмечается только в сельском 
хозяйстве (на 5,7%). В то же время 
число крупнейших по выручке ком-
паний-банкротов (средняя выручка 
за три года превышает 400 млн руб.) 
сократилось за 2019 год на 2,1%. 
Напомним, по данным Росстата, 
за 11 месяцев 2019 года прибыль 
до налогов в добыче составила 
3,7 трлн руб., сократившись на 
18,6%, в обработке — 4,2 трлн руб. 
(рост на 16,4%), в электроэнергетике 
— 733,3 млрд руб. (рост на 24,1%), 
в торговле — 2,6 трлн руб. (рост 
на 24%), а доля убыточных компаний 
снизилась на 0,9 процентного пункта, 
до 28,1%.

В региональном разрезе 
(в ЦМАКП не исследовали регионы, 
где зарегистрировано менее 15 тыс. 
юрлиц) в 2019 году рост числа бан-
кротств зафиксирован в десяти реги-
онах: Крыму, Брянской, Ульяновской, 
Омской, Ростовской, Владимирской, 
Московской и Пензенской областях, 
а также в Приморском крае и Санкт-
Петербурге.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА КОЛИЧЕСТВА БАНКРОТСТВ
В ЭКОНОМИКЕ РОССИИ   ИСТОЧНИК: ЦМАКП.
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Счетная палата (СП) опубликовала планы собственных 
мероприятий на 2020 год, в том числе проверок, ауди-
та и анализа эффективности расходования госсредств. 
 Число проверок СП увеличивается, в том числе за счет 
роста доли стратегического аудита. СП также начинает 
программу внедрения риск-ориентированного подхода 
в своей деятельности. В числе новых направлений — ана-
лиз льгот в нефтегазовом секторе, неналоговых плате-
жей, принципов бюджетного федерализма и эффектив-
ности среднего образования. Глава СП Алексей Кудрин 
персонально намерен проанализировать результаты 
 достижения национальных целей — борьбы с бедностью 
и роста реальных доходов граждан.

Счетная палата утвердила и опубликовала план меро-
приятий на 2020 год. Напомним, мероприятия 12 аудито-
ров СП, председателя палаты и его заместителей, под кото-
рыми они подписываются как авторы отчетов, делятся на 
три большие группы: собственно проверки/аудит СП кон-
кретных направлений расходов федерального бюджета, где 
проверки — фактически процессная часть работы СП, а так-
же мониторинговые и экспертно-аналитические меропри-
ятия (обычно озаглавлены как «Анализ…») — в большей сте-
пени проектные мероприятия, в планировании которых у 
палаты больше свободы, СП может определять лишь часть 
своих приоритетов.

В планах СП на 2020 год палата заявляет начало перехо-
да к риск-ориентированному подходу — аналитическая ра-
бота по проблемным областям позволяет аудиторам форму-
лировать гипотезы, проверяющиеся в рамках конкретных 
мероприятий. Вырастет и число проверок в целом, и доля в 
них мероприятий стратегического аудита, напомним также, 
что СП с 2018 года начала работы по мониторингу «нацио-
нальных целей развития» из указа президента. В СП отмети-
ли часть проверок и мероприятий как «знаковые» — с опре-

деленной вероятностью они должны вызвать медийный и 
общественный резонанс.

Глава СП Алексей Кудрин опубликует отчет по анализу до-
стижения двух национальных целей — «Обеспечение устой-
чивого роста реальных доходов граждан» (включает рост уров-
ня пенсионного обеспечения выше инфляции) и «Снижение 
в два раза уровня бедности в РФ» (напомним, речь идет о те-
кущих, а не о финальных результатах — последние должны 
быть достигнуты в 2024 году или позже). Замглавы председате-
ля СП представит отчеты по трем темам — это расходы в здра-
воохранении на первичную помощь, эффективность расходов 
на помощь больным ВИЧ и эффективность решения проблем 
детей, испытывающих трудности в освоении школьной про-
граммы,— ничем подобным СП ранее не занималась, это но-
вая «ключевая тематика» палаты. Также новым направлением 
является анализ налоговых льгот в нефтяной сфере — эту рабо-
ту будет выполнять аудитор Андрей Батуркин. СП также выде-
лила в новую тематику исследование работоспособности бюд-
жетного федерализма.

Среди мероприятий других аудиторов (см. также «Ъ-Он-
лайн») представляется важным аудит эффективности расходов 
судебной системы по гражданским и административным де-
лам (Татьяна Блинова), аудит автодорожных проектов, в том чи-
сле концессионных (Валерий Богомолов), проверка результа-
тивности «мусорной реформы» (Михаил Мень), аудит закупки 
школьных автобусов (Андрей Перчян), анализ политики управ-
ления международными резервами ЦБ (Алексей Саватюгин), 
соцконтрактов (Сергей Штогрин). Кроме того, обещает быть 
важным анализ аудитором Олегом Савельевым расходов МЧС 
на капстроительство и проверка расходов Главного управле-
ния специальных программ президента РФ и его подразделе-
ний — впрочем, в последнем случае вопросы секретности явно 
ограничат возможности публикации подробностей.

Дмитрий Бутрин

Нефтяники позавидуют второгодникам
Счетная палата опубликовала планы работ на 2020 год

Доля доходов, направляемых 
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Главе Счетной палаты Алексею Кудрину предстоит 
в 2020 году лично оценивать промежуточные итоги 
процесса достижения двух национальных целей  
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Науке вернули круг общения
Российским ученым  
разрешили контактировать с иностранцами

Минобрнауки отменило резо-
нансный приказ прошлого  главы 
ведомства Михаила  Котюкова, 
ужесточавший правила взаи-
модействия российских  ученых 
с иностранными коллегами. 
Скандальное распоряжение 
о  необходимости сообщать ми-
нистерству про встречи с ино-
странцами действовало ров-
но год; оно было отменено через 
три недели после назначения но-
вого министра Валерия Фалько-
ва. Впрочем, опрошенные „Ъ“ 
ученые считают, что новому ми-
нистру «ничего не стоило» отме-
нить этот приказ, и ждут его сле-
дующих распоряжений «по более 
серьезным проблемам».

Об отмене приказа рассказал в 
понедельник новый глава Мино-
брнауки Валерий Фальков. «Мы за-
интересованы, чтобы сотрудниче-
ство развивалось на принципах от-
крытой науки,— заявил он.— Рос-
сия и российские ученые участвуют 
во всех крупнейших научных про-
ектах». При этом господин Фальков 
добавил, что ужесточенный поря-
док взаимодействия с иностранца-
ми продолжит действовать в отно-
шении тех отраслей и проектов, ко-
торые связаны с национальной без-
опасностью. Позже министр уточ-
нил: «Я не сказал, что я отменил при-
каз. Я сказал, что тот приказ отме-
нен, это принципиально важный 
момент». Кто в таком случае отме-
нил скандальное распоряжение, 
остается неизвестным — в Минобр-
науки „Ъ“ сообщили, что не могут 
ничего добавить к сказанному Вале-
рием Фальковым.

Напомним, приказ Минобрна-
уки, определяющий «правила вза-
имодействия с государственными 
органами иностранных государств» 
и «приема иностранных граждан», 
был подписан бывшим министром 
Михаилом Котюковым в феврале 
2019 года (см. „Ъ“ от 15 августа 2019 
года). Документ требовал от россий-

ских ученых за пять дней до встре-
чи с зарубежными коллегами уве-
домить Минобрнауки, предоставив 
список участников, а после беседы 
составить отчет о ней, «заверенный 
круглой печатью». Кроме того, на по-
добные встречи запрещалось ходить 
в одиночку, а неформальные встре-
чи после работы позволялись лишь 
с разрешения руководства. Приказ 
также регулировал использование 
иностранцами на территории ин-
ститутов «технических средств обра-
ботки и накопления информации» 
вплоть до часов и почему-то бино-
клей. Подведомственным научным 
организациям его начали рассылать 
в конце июля, а в открытом доступе 
он появился в августе, когда сайт не-
зависимой газеты ученых «Троиц-
кий вариант» опубликовал сканы 
приказа и возмущенное открытое 
письмо к Михаилу Котюкову.

Документ вызвал возмущение 
научной общественности. В частно-
сти, президиум Российской акаде-
мии наук (РАН) обратился к Мино-
брнауки с просьбой пересмотреть 
приказ, после чего министерство за-
явило, что приказ «носит рекомен-
дательный характер». Отметим, что 
приказ Михаила Котюкова был за-
мечен и за границей. Как сообщала 
Deutsche Welle, Конференция рек-
торов немецких вузов информи-
ровала о приказе руководство всех 
учебных заведений Германии. В со-
общении говорилось об угрозе на-
учным международным контактам 
и о чувстве «тревоги и досады» в ака-
демической среде.

Вопрос о судьбе приказа был пер-
вым, который задали СМИ новому 
министру. «Выполняли ли вы, буду-
чи ректором в Тюмени, рекоменда-
ции министерства о новых правилах 
общения с иностранными учеными? 
— спросила 27 января журналистка 
ОТР Ольга Орлова.— И что вы будете 
делать с этим документом теперь?» 
Господин Фальков тогда заявил: «Все 
рекомендации правительства и ми-

нистерства выполняют в полном 
объеме все государственные вузы».

Хорошо, что приказ был отменен 
не втихую, а в сопровождении заяв-
ления министра, говорит вице-пре-
зидент РАН Алексей Хохлов. «Приказ 
просуществовал непродолжитель-
ное время и существенного ущерба 
не принес,— заявил он „Ъ“.— Свои 
локальные акты в соответствии с 
ним приняли относительно неболь-
шое количество институтов. Но все 
же приказ тогда создал негативную 
атмосферу, а те контакты с иностран-
ными учеными, которые должны 
были состояться, были отложены».

Некоторые директора все же боя-
лись его нарушать, говорит научный 
руководитель Института космиче-
ских исследований Лев Зеленый. «Ко-
тюкову тяжело было отменить свой 
же приказ после давления,— счита-
ет он.— А для нового министра, ко-
торый, кстати, из вузовского сооб-
щества, это отличный повод начать 
карьеру. На заседании президиума 
РАН встретят новость аплодисмен-
тами». Такие приказы могут исполь-
зоваться для посторонних целей, на-
пример, чтобы избавиться от неугод-
ного сотрудника, «поэтому хорошо, 
что такой опасности больше не бу-
дет», считает руководитель секции 
ядерной физики РАН академик Вале-
рий Рубаков. При этом его отмену го-
сподин Рубаков называет «тривиаль-
ным действием, которое по большо-
му счету ничего о новом министре не 
говорит». С ним соглашается дирек-
тор Института физики высоких дав-
лений академик Вадим Бражкин, об-
ращая внимание, что «вопиющий» 
приказ критиковали «и сверху, и сни-
зу». «Все остальные проблемы требу-
ют больше политической воли и се-
рьезных решений. По поводу статуса 
академии и институтов, например. 
Предстоят долгие кропотливые об-
суждения. Какую позицию будет за-
нимать новый министр, мы еще уви-
дим»,— говорит он.

Анна Васильева

Недопущенные пожаловались на недопустимое
Незарегистрированные кандидаты Юлия Галямина и Константин Янкаускас обратились в ЕСПЧ

Недопущенные к выборам 
в  Мосгордуму оппозиционные 
кандидаты Юлия Галямина и Кон-
стантин Янкаускас, которые не-
сколько раз были арестованы 
за призывы к несанкционирован-
ным акциям протеста, обрати-
лись в Европейский суд по пра-
вам человека. Они жалуются 
на нарушение прав на  свободу 
выражения мнения и  свободу 
 собраний, а также на  пределы 
 использования ограничений 
в  отношении прав»: по мнению 
заявителей, многочисленные 
аресты и другие способы пре-
следования летом 2019 года про-
изводились для их устранения 
с политической сцены на время 
избирательной кампании.

27 июля 2019 года в Москве в хо-
де мероприятия в поддержку незаре-
гистрированных кандидатов в Мос-
гордуму, которое его организаторы 
назвали «встречей, право на кото-
рую гарантирует Конституция», по 
данным «ОВД-Инфо», были задержа-
ны 1373 человека. В МВД при этом 
сообщали о задержании 1074 чело-
век из 3,5 тыс. участников. 3 августа 

по итогам аналогичной акции поли-
ция сообщила о 600 задержанных из 
1,5 тыс. участников, а в «ОВД-Инфо» 
говорили о 1001 задержанном. Ак-
ции в поддержку независимых депу-
татов проходили также 14 и 15 июля.

В жалобах в ЕСПЧ напоминается, 
что Юлия Галямина была подвергну-
та нескольким административным 
арестам на 10–15 суток за публика-
цию призывов к участию в несанк-
ционированных акциях. Заявитель-
ница обращает внимание, что ее за-
держание в связи с публикацией от 
20 июля было произведено лишь 27 
июля 2019 года — в день проведения 
несогласованного публичного меро-
приятия. Задержание в связи с публи-
кацией от 29 июля 2019 года, продол-
жает она, случилось только 21 августа 
— в день окончания ее предыдуще-
го административного ареста. Конс-
тантин Янкаускас также несколько 
раз подвергался летом 2019 года ад-
министративным арестам за публи-
кации в интернете с призывами при-
нять участие в акциях. «Данные меры 
являются способом давления, кото-
рому заявитель подвергается непре-
рывно с 2014 года в связи со своей по-

литической деятельностью»,— отме-
чается в документе. В жалобе напо-
минается, что в 2014 году, когда Конс-
тантин Янкаускас впервые попытал-
ся баллотироваться в депутаты Мос-
гордумы, в его отношении было воз-
буждено уголовное дело. Политик об-
винялся в мошенничестве по предва-
рительному сговору в особо крупном 
размере — речь шла о сборе средств 
на «Яндекс-кошельки» в 2013 году для 
компенсации пожертвований в из-
бирательный фонд кандидата в мэ-
ры Москвы Алексея Навального. Тог-
да господин Янкаускас был помещен 
под домашний арест и не смог заре-
гистрироваться в качестве кандида-
та в депутаты.

Юрист правозащитного цент-
ра «Мемориал» Татьяна Глушкова от-
мечает, что ключевой в деле являет-
ся жалоба на нарушение ст. 18 Евро-
пейской конвенции по правам че-
ловека (ограничение прав для це-
лей, не предусмотренных конвен-
цией): «Последовательные аресты 
незарегистрированных кандидатов 
в июле-августе 2019 года показыва-
ют, что истинным их мотивом был 
не тот, на который ссылаются право-

охранительные органы — обеспече-
ние общественной безопасности и 
предотвращение преступлений,— а 
исключение кандидатов из полити-
ческой активности на время избира-
тельной кампании». «Мы также жалу-
емся на нарушение ст. 5 конвенции 
(право на свободу и личную непри-
косновенность), так как во многих 
случаях их держали в полиции сутки-
двое после составления протокола. 
Мы понимаем, зачем это было нуж-
но политически, но юридически это 
не обосновано»,— отмечает юрист.

В жалобах подчеркивается, что 
«аналогичным по форме преследова-
ниям были подвергнуты другие не-
зарегистрированные оппозицион-
ные кандидаты в депутаты, которые 
активно боролись за возможность 
участвовать в выборах». В жалобе го-
спожи Галяминой уточнено, что дей-
ствия властей «были направлены на 

запугивание сторонников независи-
мых и оппозиционных власти канди-
датов». Она также отмечает, что ее за-
держания 14 июля, 27 июля, 6 августа 
и 21 августа 2019 года и последующие 
аресты «преследовали цель лишить ее 
возможности эффективно защищать 
свое пассивное избирательное право 
и обжаловать отказ в регистрации в 
качестве кандидата в депутаты».

Российские политики обращают 
внимание Страсбурга и на наруше-
ние ст. 10 и 11 (право на свободу вы-
ражения мнения и свобода собраний 
и объединений): «Задержание и при-
влечение к административной ответ-
ственности за публикацию в соци-
альной сети, призывающую избира-
телей прийти на мирную публичную 
акцию, является вмешательством од-
новременно как в право на свободу 
выражения мнения, так и в право на 
свободу мирных собраний».

Господин Янкаускас напомнил 
„Ъ“, что уже более пяти лет нахо-
дится под подпиской о невыезде по 
делу о мошенничестве, хотя след-
ственных действий не проводит-
ся. При этом еще в 2015 году он вы-
играл иск в Конституционном су-
де, который признал нарушение 
его прав быть избранным в органы 
госвласти. «Мои права нарушались 
многократно, и я намерен это дока-
зать в суде,— сказал он.— Как и тот 
факт, что меня пытались изолиро-
вать от законного ведения полити-
ческой деятельности — как канди-
дата в Мосгордуму и как действую-
щего депутата с политической под-
держкой. До сих пор я сужусь с ЦИ-
Ком, где отказались рассматривать 
мою жалобу, поданную по почте из 
спецприемника».

Валерия Мишина,  
Мария Старикова

«Сети» от 6 до 18 
Ранее о насилии и применении тока со 

стороны силовиков сообщали Виктор Фи-
линков из Санкт-Петербурга, а также Дмит-
рий Пчелинцев, Илья Шакурский, Арман Са-
гынбаев и Андрей Чернов. СКР не возбудил 
дела о пытках.

Господам Пчелинцеву, Куксову и Шакурско-
му вменяли также незаконное хранение огне-
стрельного оружия (ч. 1 ст. 222), последнему — 
и взрывчатых веществ (ч. 1 ст. 222.1). Вещест-
венные доказательства — карабины «Сайга» и 
«Вепрь», две гранаты, бездымный порох — пе-
реданы в Росгвардию для «принятия решения 
по уничтожению». Также суд постановил унич-
тожить как «средство преступления, не пред-
ставляющее ценности», книги «Капитал» Кар-
ла Маркса, «Невидимый комитет — Грядущее 
восстание», учебник спецназа ГРУ и другие 
книги, мобильные телефоны, флеш-карты.

Тимур Мифтахутдинов, адвокат осужден-
ного Армана Сагынбаева, подчеркивает, что 
суд «отмел все доводы о пытках» и что «в де-
ле множество процессуальных нарушений: 
от способа получения доказательств вины до 
странным образом возникших засекречен-
ных свидетелей»: «Мы готовы обжаловать ре-
шение суда вплоть до ЕСПЧ». 

По словам главы международной группы 
«Агора» Павла Чикова, «сообщения о пытках 

не учитываются российскими судами пра-
ктически никогда». «Суд приговорил ребят 
из Пензы к срокам, которых требовал гособ-
винитель, и это значит, что он не учитывал 

доводы защиты и подсудимых,— считает го-
сподин Чиков.— Политических дел в России 
становится меньше, в отличие от тренда на 
жестокость наказаний».

Юрист фонда «Русь сидящая» Анна Кли-
менко считает, что «у фигурантов и уже осу-
жденных по делу „Сети“ нет шансов дока-
зать факты пыток»: «Виктор Филинков гром-
ко заявлял о пытках, члены ОНК зафиксиро-
вали их следы, но суд в отдельное производ-
ство не выделил». «Выбивание признатель-
ных показаний под пытками в России про-
исходит постоянно, особенно при задержа-
нии, но до суда доходят единицы дел, пото-
му что признание судом пыток подсудимо-
го рушит стратегию обвинения,— говорит 
она.— Мы помним питерское дело, когда 
следователь ФСБ Илья Кирсанов насадил по-
дозреваемого на ружье (потерпевший Игорь 
Саликов заявил о пытках в 2018 году.— „Ъ“) 
и был приговорен за применение насилия к 
четырем годам, но это, к сожалению, исклю-
чение, а не правило». 

Глава СПЧ Валерий Фадеев отказался ком-
ментировать решение Приволжского суда, 
сославшись на то, что является «сотрудни-
ком администрации президента». Однако 
он отметил, что в совете готовы рассмотреть 
заявления осужденных, их родственников 
или адвокатов, «если те обратятся за защи-
той». Глава комиссии СПЧ по гражданским 
правам Николай Сванидзе назвал вынесен-
ные в понедельник приговоры «сталински-
ми»: «Учитывая обвинительный приговор по 
делу, в котором применялись пытки, это не 

укладывается в голове. Об этом не раз докла-
дывалось президенту России. Мы сообщали: 
„Там людей пытают!“ Это не расследовано и 
не принято во внимание. Боюсь, эта неадек-
ватная жестокость приговоров может быть 
сигналом фигурантам дела „Нового вели-
чия“ (девять человек обвиняются в создании 
экстремистского сообщества, не признают 
вины и единогласно заявляют о „провока-
ции спецслужб“.— „Ъ“)».

В понедельник, комментируя приговор, 
пресс-секретарь президента Дмитрий Пе-
сков сказал журналистам: «Президент неод-
нократно разбирался с этой ситуацией, не-
однократно поручал тщательно все прове-
рить на предмет соответствия закону».

Глава правозащитного движения «За пра-
ва человека» Лев Пономарев, который при-
сутствовал на оглашении приговора в Пен-
зе, согласен, что «ФСБ дает жестокий сигнал 
молодым неравнодушным людям». Однако, 
подчеркивает господин Пономарев, «осу-
жденные в Пензе виноваты только в мысле-
преступлении, но не в действии».

Вечером в понедельник в Москве у здания 
ФСБ на Лубянке прошла серия пикетов в за-
щиту осужденных по «пензенскому эпизо-
ду» дела «Сети». Участие в них приняли око-
ло 70 студентов. 

Мария Старикова;  
Сергей Петунин, Саратов

Зрители в зале суда встретили приговор криками «Свободу политзаключенным!»  
ФОТО МАКСИМА БУДАНОВА
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На начавшихся вчера судеб-
ных прениях по уголовному 
делу о коррупции в Следст-
венном комитете гособвине-
ние попросило Мосгорсуд 
приговорить бывших началь-
ника столичного ГСУ СКР 
Александра Дрыманова  
и руководителя управления 
комитета по Центральному 
округу столицы Алексея  
Крамаренко к 16 и 14 годам 
колонии соответственно. 
Представители Генпрокура-
туры предложили также до-
бавить 4 года к 13-летнему 
сроку заключения, который 
уже получил за другую взятку 
бывший руководитель главка 
межведомственного взаимо-
действия и собственной без-
опасности СКР Михаил Мак-
сименко.

Во вчерашних прениях, про-
ходивших в закрытом для слу-
шателей режиме, успели высту-
пить только гособвинители 
Игорь Потапов и Милана Дигае-
ва. Они ходатайствовали перед 
судом о максимально возмож-
ных сроках заключения для 
троих подсудимых (за получе-
ние взятки в особо крупном раз-
мере, ч. 6 ст. 290, Уголовный ко-
декс предусматривает до 15 лет 
колонии). Кроме того, предста-
вители Генпрокуратуры попро-
сили оштрафовать полковника 
Крамаренко на 195 млн руб., ге-
нерал-майора Дрыманова на 
196 млн руб., а бывшего полков-
ника Максименко — на 250 млн 
руб. Если Мосгорсуд согласится 
с позицией гособвинения, дей-
ствующие полковник и генерал 
также будут лишены своих зва-
ний и госнаград. Завтра свои 
мнения о собранных следстви-
ем доказательствах выскажут 
адвокаты подсудимых.

Напомним, что по версии 
следствия ФСБ, в которое Ген-
прокуратура передала материа-
лы дела, в июне 2016 года фигу-
ранты расследования совмест-
но с заместителем главы ГСУ 
СКР по Москве Денисом Никан-
дровым добились переквали-
фикации уголовного дела кри-
минального «авторитета» Анд-
рея Кочуйкова (Итальянец). 

Предъявленное ему обвинение 
в вымогательстве (ст. 163 УК) 
было заменено на более мяг-
кую ст. 330 УК РФ (самоуправст-
во), после чего содержащийся в 
СИЗО Итальянец вышел на сво-
боду. Его, впрочем, сразу задер-
жали негласно курирующие 
расследование сотрудники 
управления «М» ФСБ РФ. Затем 
они же стали выяснять, на ка-
ком основании столичное ГСУ 
СКР отнеслось к «авторитету» 
столь гуманно. 

Чекисты в итоге заподозри-
ли, что переквалификация дела 
была совершена небескорыст-
но, а поскольку их подозрения 
касались руководителей сто-
личного главка и центрального 
аппарата СКР, возбужденное по 
факту коррупции уголовное де-
ло «для объективности разбира-
тельства» было передано в след-
ственное управление ФСБ РФ.

Арестованный в его рамках 
первым Денис Никандров под-
твердил версию чекистов. Он 
рассказал на допросе, что неза-
долго до освобождения Андрея 
Кочуйкова бизнесмен Дмитрий 
Смычковский рассказал своему 
знакомому Михаилу Максимен-
ко, что за Итальянца хлопочет 
вор в законе Захарий Калашов 
(Шакро Молодой), который го-
тов выплатить $1 млн за прекра-
щение уголовного преследова-
ния своего приятеля. Поскольку 
сам главный безопасник коми-
тета вмешиваться в расследова-
ние уголовного дела Итальянца, 
отданное, к тому же, в ГСУ Мо-
сквы, не мог, ему пришлось при-
влекать к коррупционной схеме 
своих знакомых из столичного 
подразделения.

По версии Дениса Никандро-
ва, еще в апреле 2016 года го-
сподин Смычковский получил 
от людей Шакро обещанный 
$1 млн и поровну разделил ва-
люту между четырьмя фигуран-
тами дела, оставив пятую часть 
суммы себе за посреднические 
услуги. При этом, по словам Де-

ниса Никандрова, посредник 
расчитывался с господами Мак-
сименко и Дрымановым, а сам 
он якобы получил свою долю от 
главы ГСУ СКР по Москве прямо 
в его рабочем кабинете.

В итоге Дмитрий Смычков-
ский был обвинен в посредниче-
стве в передаче взятки заочно, по-
скольку к моменту возбуждения 
уголовного дела уехал в Великоб-
ританию и возвращаться оттуда 
не планирует. Денис Никандров 
в рамках заключенной им с Ген-
прокуратурой сделки получил 
5,5 года колонии и уже вышел на 
свободу условно-досрочно. Миха-
ил Максименко был приговорен 
к 13 годам колонии за еще одну 
взятку, полученную им от другого 
посредника за «общее покрови-
тельство» процедуре освобожде-
ния Итальянца. Сейчас речь идет 
о том, следует ли добавить ему 
срок за второй коррупционный 
эпизод. Судьбу господ Дрымано-
ва и Крамаренко, категорически 
отрицающих свою причастность 
к взятке, в ближайшие дни опре-
делит Мосгорсуд.

Сергей Машкин

В Генпрокуратуре  
для следствия скидок не нашлось
Бывшим руководителям подразделений СКР  
запросили максимальные сроки за взятки

Мосгорсуд освободил вчера в зале суда 
бывшего президента банка «Глобэкс» 
Виталия Вавилина, находившегося 
под стражей с осени 2018 года.  
Судья апелляционной инстанции счел, 
что следствие не привело убедительных 
оснований для продления самой суро-
вой меры пресечения, а дочитывать  
материалы своего дела известный  
финансист может дома.

Вчера Мосгорсуд рассмотрел ходатайст-
во старшего следователя по особо важным 
делам Следственного комитета России 
(СКР) Руслана Миниахметова, в котором он 
просил продлить содержание в СИЗО Вита-
лия Вавилина еще на три месяца, до мая 
2020 года.

Уголовное дело в отношении Виталия Ва-
вилина, Алексея Ананьева и его супруги 
Людмилы было возбуждено СКР еще 13 но-
ября 2018 года. Всем им инкриминирова-
лась растрата в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 160 УК РФ). По версии следствия, в февра-
ле 2015 года банкир выдал два заведомо не-
возвратных кредита на общую сумму 
€12,1 млн компаниям «Техносерв АС» и 
«Техносерв Менеджмент», которыми тогда 
владели супруги Ананьевы, а затем, изме-
нив условия кредитования, передал требо-
вания по займу британской компании Delta 
Auto Group Ltd, якобы не имевшей для его 
возвращения возможностей. В марте 2017 
года кредит перестал обслуживаться.

В ноябре 2018 года Виталий Вавилин 
был арестован Басманным райсудом, а 
Алексей Ананьев объявлен в розыск. Срок 
следствия по делу 17 января 2020 года про-
длен до 18 месяцев, то есть до 13 мая. В 
свою очередь, срок ареста бывшего банки-
ра истекал 13 февраля, а следствие полага-
ло, что его надо продлить до середины мая, 
чтобы Виталий Вавилин мог завершить оз-
накомление с материалами дела, а обвини-
тельное заключение по нему рассмотреть 
и утвердить прокурор. При этом, отмеча-
лось в ходатайстве следствия, обстоятель-
ства преступления, данные о личности об-
виняемого и «результаты оперативно-ра-
зыскной деятельности» дают основания 
полагать, что в случае освобождения обви-
няемый Вавилин может скрыться, в том 
числе за границу. Представитель СКР, вы-

ступая в суде, особо подчеркнул, что ин-
криминируемое Виталию Вавилину пре-
ступление не было совершено им в сфере 
предпринимательской деятельности, так 
как оно связано с хищением средств банка 
«Глобэкс», 99,9% акций которого принадле-
жит госкорпорации «Внешэкономбанк». А 
это, подчеркнул полковник Миниахметов, 
позволяет сделать вывод о хищении 
средств у государства.

Защитники Сергей Бровченко и Конс-
тантин Барановский, в свою очередь, сооб-
щили, что кредитование «Глобэксом» ком-
паний «Техносерв АС» и «Техносерв Менед-
жмент» не вызвало никаких нареканий у 
ЦБ, который как раз в это время проверял 
банк. Защитники указали, что для продле-
ния меры пресечения следствие приводи-
ло одни и те же обстоятельства, а подчас и 
вводило в заблуждение суд. Так, например, 
СКР указывалось, что допрошено было бо-
лее 20 свидетелей, тогда как по подсчетам 
адвокатов — 12, из которых два повторно. 
При этом в процессе расследования, а тем 
более ознакомления с материалами дела, 
составляющими всего 31 том, по их версии, 
была допущена существенная волокита. 
Так, по данным защитников Бровченко и 
Барановского, за четыре месяца, выделен-
ных на ознакомление, эта процедура осу-
ществлялась всего 23 дня. Причем чтение 
занимало в основном от двух до четырех ча-
сов, а в некоторые дни и того меньше. На-
пример, 14 января 2020 года чтение заняло 
всего 47 минут. Тем не менее, по данным за-
щиты, к 7 февраля все тома были прочита-
ны и на всякий случай скопированы адво-
катами. Осталось ознакомиться только с до-
полнительными доказательствами вроде 
информации, содержащейся на флеш-кар-
тах, изъятых в ходе обысков.

Несмотря на возражения прокурора, ко-
торый просил оставить Виталия Вавилина 
под стражей, Мосгорсуд критически оце-
нил интенсивность следственных и про-
цессуальных действий по данному делу. 
Судьей были отмечены длительность рас-
следования и то, что само уголовное дело 
носит «экономический характер». Суд  
пришел к выводу, что основания, по кото-
рым к Виталию Вавилину была применена 
мера пресечения в виде заключения под 

стражу, изменились, а риск воспрепятство-
вания с его стороны производству по делу 
«уменьшился».

Вынося свое решение, судья отметил, 
что на органы предварительного следствия 
законом возложена обязанность по приня-
тию эффективных мер к скорейшему завер-
шению расследования, недопущению нео-
правданной задержки в производстве по 
делу и нарушений права обвиняемого и по-
терпевшего на доступ к правосудию в раз-
умные сроки. «Требуются убедительные 
обоснования для избрания меры пресече-
ния в виде ареста и ее продления,— отме-
тил в своем постановлении судья,— однако 
таковых в ходатайстве следователя не при-
ведено и в судебном заседании не представ-
лено». В результате Мосгорсуд вынес реше-
ние о переводе Виталия Вавилина под до-
машний арест до 13 мая. Защита предлага-
ла два варианта для его отбытия: дом в Мо-
собласти и квартиру на Мичуринском про-
спекте, на которой в итоге и остановились. 
Виталию Вавилину, который был освобо-
жден в зале суда, запрещено покидать квар-
тиру без разрешения следователя, пользо-
ваться средствами связи и интернетом, а 
также вступать в контакты с фигурантами 
расследования, по которому он проходит.

Интересно, что в квартиру на Мичурин-
ском проспекте освобожденного Вавилина 
доставили не конвой, а его адвокаты, оста-
вившие соответствующую расписку судье.

Уполномоченный по защите прав пред-
принимателей Борис Титов назвал освобо-
ждение Виталия Вавилина «тенденцией». 
«Хочется надеяться, что большой и ржа-
вый механизм, который умеет только од-
но — сажать человека в камеру сразу после 
возбуждения дела,— начинает рассыпать-
ся,— заявил господин Титов.— Справед-
ливого разрешения дела обвиняемые в 
экономических преступлениях могут до-
жидаться под домашними арестами или 
под залогами. Не говоря уже о том, что 
очень многие дела так и не доходят до су-
да. А ущерб, нанесенный бизнесу из-за от-
сидки его владельца в СИЗО, уже не попра-
вить. „Профит“ получают отдельные ко-
рыстные силовики, а вот ущерб наносится 
экономике в целом».

Николай Сергеев

Банкир вышел  
под расписку адвокатов
Расследование дела в отношении экс-президента банка «Глобэкс» 
признано неэффективным

„Ъ“ стали известны некоторые детали 
уголовного дела о государственной из-
мене, фигурантами которого являются 
эксперт Фонда поддержки публичной  
дипломатии им. А. М. Горчакова Антони-
на Зимина и ее муж Константин Антонец. 
По результатам расследования обвиняе-
мым был вменен в вину лишь один эпизод 
— раскрытие личности действующего 
оперативника калининградского управ-
ления ФСБ. Подследственные вины 
не признают, а их родственники вспоми-
нают, что чекист — бывший однокашник 
Антонины Зиминой по университету,  
пять лет назад на свадьбе фигурантов 
сам раздавал свои визитки, фотографи-
ровался с гостями и не скрывал своей 
принадлежности к спецслужбе.

В понедельник стало известно, что след-
ственное управление ФСБ завершило рас-
следование дела в отношении бывшего экс-
перта Фонда имени Горчакова и ее мужа, 
обоим предъявлено обвинение в оконча-
тельной редакции. Супругам инкриминиру-
ется ст. 275 УК РФ (государственная измена), 
они приступили к ознакомлению с матери-
алами расследования.

Деталей инкриминируемого госпоже Зи-
миной и господину Антонцу преступления 
спецслужба не раскрывает. Однако, как ста-
ло известно „Ъ“, в уголовном деле фигуриру-
ет только один эпизод, а все материалы рас-
следования уместились в 12 томов. Супру-
гов обвиняют в разглашении секретных 
данных спецслужбам Латвии. Речь идет о 
раскрытии личности действующего опера-
тивника калининградского управления 
ФСБ по имени Максим.

Как рассказал „Ъ“ Константин Зимин, от-
ец Антонины Зиминой, чекист, о котором 
идет речь, является давним приятелем обви-
няемой — они вместе учились в располо-
женном в Калининграде Балтийском феде-
ральном университете имени Иммануила 
Канта. В 2012 году госпожа Зимина окончила 
аспирантуру, а потом еще год работала в вузе 
младшим научным сотрудником. Ее быв-
ший однокашник, в свою очередь, после уче-
бы поступил на службу в ФСБ, где достиг зва-
ния капитана. По некоторым данным, опе-
ративник занимался контрразведкой и был 
на хорошем счету у руководства.

Эпизод, о котором идет речь в уголовном 
деле, по словам господина Зимина, имел ме-

сто в апреле 2015 года, когда нынешние фи-
гуранты расследования сыграли свадьбу. Со-
трудник ФСБ был в числе приглашенных, и 
как вспоминает Константин Зимин, выпив 
за праздничным столом, не только говорил, 
где работает, но и раздавал визитки и фото-
графировался с гостями. Между тем среди го-
стей были родственники невесты, которые 
проживают в Литве, и коллеги по работе. 
«Никто и не думал, что это какое-то преступ-
ление, так как Максим не делал из своей ра-
боты секрета»,— рассказал „Ъ“ господин Зи-
мин. Однако после того как фотографии и 
видеозаписи со свадьбы, на которых можно 
было видеть и чекиста, были выложены в со-
цсетях, а затем каким-то образом попали в 
сюжет одного из прибалтийских телекана-
лов, ФСБ возбудила уголовное дело.

Отец обвиняемой утверждает, что сам че-
кист не проходит по делу даже свидетелем. Го-
сподин Зимин также сообщил, что никого из 
людей, бывших гостями на свадьбе, якобы 
также не опрашивали, хотя они могли бы под-
твердить его версию. Тем временем Антонина 
Зимина по-прежнему находится в СИЗО «Ле-
фортово», хотя разрешенный законодательст-
вом срок ее содержания под стражей, по сло-
вам ее отца, истек еще в декабре 2019 года.

Как ранее сообщал „Ъ“, Антонина Зими-
на-Антонец была задержана 4 июня 2018 го-
да. В это время она занимала пост директора 
Балтийского центра диалога культур, кото-
рый занимался организацией совместных с 
прибалтийскими странами мероприятий. 
После задержания главы центра в нем были 
проведены обыски. Незадолго до задержа-
ния госпожа Зимина также стала независи-
мым экспертом Фонда поддержки публич-
ной дипломатии им. А. М. Горчакова.

Стоит отметить, что в октябре 2019 года 
госпожу Зимину поставили на учет как 
склонную к побегу. Сама она жаловалась 
правозащитникам, что это произошло из-за 
замечаний по поводу незначительных нару-
шений режима, например, хранения фура-
цилина или не застланной вовремя койки.

Константин Антонец в 2015–2016 годах 
работал юристом в правительстве Калинин-
градской области, а в последнее перед аре-
стом время — в юридической фирме в Мо-
скве. Никто из фигурантов по роду своей де-
ятельности не имел доступа к гостайне, ви-
ны супруги не признают.

Владислав Трифонов

Свадьба подвела под статью
Супругов обвинили в разглашении  
секретных данных о госте торжества

К шести с половиной годам заключения 
приговорил Мещанский райсуд Москвы 
бывшего журналиста и участника бое-
вых действий на юго-востоке Украины 
Николая Гречишкина. Его признали ви-
новным в особо крупном мошенничест-
ве, но освободили из-под стражи в зале 
суда. Весь назначенный срок ветеран 
Гречишкин, успевший побывать в укра-
инском плену, уже отсидел в СИЗО.

Оглашение приговора 56-летнему Нико-
лаю Гречишкину заняло у судьи Оксаны Го-
рюновой более пяти часов. В то, что обвиняе-
мого оправдают, мало кто верил. Весь вопрос 
был в том, какой именно срок получит подсу-
димый. В ходе прений гособвинитель про-
сил приговорить его к 9,5 года колонии. 
Впрочем, суд назначил Николаю Гречишки-
ну 6,5 года, которые тот уже отбыл в СИЗО (1 
день за 1,5 дня колонии общего режима). В 
связи c этим журналиста и участника боевых 
действий на юго-востоке Украины освободи-
ли прямо в зале суда. При этом суд оставил в 

силе арест на два здания в Москве на улице 
Волгина, которые Николай Гречишкин яко-
бы приобрел на похищенные деньги. Заяв-
ленные потерпевшими в ходе рассмотрения 
уголовного дела иски теперь будут рассма-
триваться в гражданском судопроизводстве.

Судебный процесс в отношении Николая 
Гречишкина начался ровно год назад. Его об-
виняли в особо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). Как установили следствие и суд, 
подсудимый Гречишкин за 250 млн руб. взял-
ся решить проблемы обратившихся к нему 
представителей компаний «Центурион Гипер-
маркетс», «Центурион Парк» и «Технопарк 
Подмосковье». За эти деньги он обязался ока-
зать услуги по сбору разрешительной доку-
ментации, получению техусловий и подклю-
чению к электросетям бизнес-центра «Запад-
ные ворота» на Можайском шоссе, торгового 
комплекса на Беловежской улице в Москве и 
еще одного объекта в подмосковном Видном. 
По указанию Николая Гречишкина вся сумма 
была переведена заказчиками на счета фирм-
однодневок, а оттуда — подконтрольному ему 
ООО «Бизнес столица». При этом, как следует 
из приговора, свои обязательства подсуди-
мый Гречишкин так и не выполнил.

Своей вины в инкриминируемом деянии 
осужденный так и не признал. По его словам, 
все обязательства между сторонами, записан-
ные в договоре, были полностью реализова-
ны. Его адвокат Вероника Ларионова говорит, 
что об этом, в частности, свидетельствуют под-
писанный гендиректором ЗАО «Центурион 

Гипермаркетс» акт выполненных работ, пись-
ма «Мосэнерго» с проектами разрешения на 
электроснабжение и прочее. «Моего подза-
щитного признали виновным лишь на осно-
вании показаний потерпевших, поскольку 
все 23 тома вещдоков по уголовному делу, а 
это все банковские документы, в том числе и 
по перечислению денег, оказались потеря-
ны»,— заявила „Ъ“ госпожа Ларионова.

Как уже рассказывал „Ъ“, уголовное дело в 
отношении Николая Гречишкина ГСУ ГУ МВД 
по Москве расследовало семь лет. Обвинение 
ему предъявили в августе 2011 года, когда тот 
находился под подпиской о невыезде. Однако 
затем тогдашнего заместителя главного ре-
дактора интернет-издания «Российские ново-
сти» объявили в розыск. Как выяснилось, уро-
женец села Смелого Луганской области отпра-
вился освещать боевые действия на юго-вос-
токе Украины, где брал интервью у таких из-
вестных командиров ополчения, как покой-
ные ныне Александр Мозговой, Александр 
Беднов и Павел Дремов (убиты в 2015 году).

24 октября 2014 года украинские СМИ со 
ссылкой на тогдашнего главу СБУ Валенти-
на Наливайченко сообщили о задержании 
под Киевом Николая Гречишкина. Он был 
назван кадровым русским офицером, кото-
рый был завербован ФСБ и более полугода 
воевал в составе батальона «Призрак» Алек-
сандра Мозгового. При себе у него, как ут-
верждали украинские спецслужбы, оказал-
ся РПГ-26 «Аглень», граната, патроны к стрел-
ковому оружию, паспорт гражданина РФ, 
несколько документов на разные фамилии, 
удостоверения помощника депутата Госду-
мы РФ и заместителя главного редактора 
«Российских новостей».

После того как Николай Гречишкин отка-
зался выступить по телевидению с антирос-
сийскими заявлениями, его обменяли в рам-
ках минских соглашений на украинских во-
еннопленных. Вскоре после этого Николай 
Гречишкин решил вернуться в Москву, но на 
российской границе его задержали. В итоге 
по ходатайству следствия Тверской райсуд 
Москвы отправил его в СИЗО.

Напомним, что за это преступление Нико-
лай Гречишкин в феврале 2018 года уже полу-
чил в Мещанском райсуде Москвы восемь 
лет колонии. Кстати, ровно столько тогда и 
просил прокурор. Однако Мосгорсуд приго-
вор отменил из-за нарушений Уголовно-про-
цессуального кодекса, отправив дело на но-
вое рассмотрение, завершившееся освобо-
ждением Николая Гречишкина.

Олег Рубникович

Осудили и отпустили
Ветеран юго-востока Украины отбыл срок  
за мошенничество под следствием и судом

Гособвинение считает, 
что Александр  
Дрыманов заслуживает  
самого сурового  
наказания 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

После того как Николай Гречишкин отказался 
выступить по телевидению с антироссийскими 
заявлениями, его обменяли в рамках минских 
соглашений на украинских военнопленных
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Накануне очередного заседания 
рабочей группы по подготовке 
конституционных поправок ее со-
председатель, глава комитета 
Совета федерации по конститу-
ционному законодательству и го-
сударственному строительству 
Андрей Клишас объяснил корре-
спонденту „Ъ“ Ангелине Галани-
ной, что никакой спешки с рефор-
мой Основного закона нет. Нету, 
по мнению господина Клишаса, 
и ничего сложного в схеме с об-
щероссийским голосованием по-
сле подписания законопроекта 
о поправках главой государства. 
Сенатор не исключает, что срок 
приема поправок ко второму чте-
нию президентского законопро-
екта может быть продлен. 

— Многих впечатляет скорость 
работы над поправками. В чем 
смысл спешки?
— От объявления до принятия пре-
дыдущих поправок в Конститу-
цию РФ прошло примерно полтора 
месяца. Статус Конституционного 
совета Франции был изменен за 30 
дней. Где у нас спешка? Идет плано-
мерная работа. После послания пре-
зидента Федеральному собранию (15 
января 2020 года.— „Ъ“) прошло три 
полных недели. К тому же Дума про-
длила прием поправок до 14 февра-
ля, и я не исключаю, что он и даль-
ше может быть продлен. Президент 
полагает, что весь процесс займет 
три — три с половиной месяца. Если 
мы в эти сроки уложимся, к майским 
праздникам, то это чуть ли не две 
трети весенней сессии парламента 
получается. Этого времени вполне 
достаточно для обсуждения консти-
туционных поправок.
— То есть, возможно, общероссий-
ское голосование по поправкам 
к Конституции пройдет не в апре-
ле, как предполагалось, а позже?
— Это станет понятно после опреде-
ления даты второго чтения законо-
проекта. Когда будем сводить ито-
говый текст и поймем, к какой да-
те успеваем подготовить докумен-
ты для организации всенародного 
голосования. Его дата будет опреде-
лена разрабатываемым сейчас за-
коном, мы ее вставим в текст непо-
средственно перед вторым чтени-
ем. Думаю, что до конца февраля ра-
бочей группе наверняка придется 
работать. Мы и к президенту долж-
ны обратиться с этим, и у совета Гос-
думы спросить, какие у них планы. 
Поправок ведь очень много, и объ-
ективно нагрузка на комитет Пав-
ла Крашенинникова (комитет Госду-
мы по госстроительству и законода-
тельству.— „Ъ“) сейчас очень боль-
шая. Кроме массива поправок, кото-
рые на рабочей группе обсуждают-
ся, он разбирает предложения, кото-
рые поступают от субъектов законо-
дательной инициативы. Пока про-
цесс идет по нарастающей. Думаю, 
он еще займет какое-то время.
— Голосование состоится до под-
писания закона президентом или 
все-таки после?
— После. Его порядок будет прописан 
в положениях, которые будут описы-
вать всю процедуру общероссийско-
го голосования. Там как раз будет со-
держаться все, что необходимо сде-
лать в последующем в зависимости 
от результатов голосования. Если они 
будут положительными, то прези-
дент затем издаст специальный акт, 
которым будут включены поправки 
в текст Конституции, за которые про-
голосовали люди, и подпишет его 
уже после голосования. Вот такая кон-

струкция. Она простая, ничего здесь 
нет сложного. То, что вокруг этого 
пытаются устроить какую-то интри-
гу или плести конспирологию,— это 
абсолютно глупости и отвлечение об-
щественного мнения от действитель-
но серьезных вопросов, которые об-
суждает рабочая группа. Мы последо-
вательно будем проводить политику, 
направленную на создание дополни-
тельных механизмов народовластия, 
которые позволяют непосредственно 
гражданам принимать участие в при-
нятии важнейших государственных 
решений. Общероссийское голосо-
вание — это один из таких новых ин-
ститутов.
— Кстати, до сих пор не назначен 
организатор голосования. Кто бу-
дет заниматься этим, Центриз-
бирком?
— Конечно. А кто еще в состоянии 
провести в стране общероссийское 
голосование?
— Если оно будет проводить-
ся, как заявлялось, по аналогии 
с президентскими выборами 
2018 года, то уместно вспомнить, 
что старт избирательной кампа-
нии был дан за три месяца…
— Это будет урегулировано зако-
ном в его окончательной редакции. 
Не нужно забегать вперед. Сейчас 
еще обсуждаются поправки. Но от-
мечу, что в высокой степени готов-
ности статьи, которые определяют 
весь порядок общероссийского голо-
сования, всю процедуру, связанную 
с вступлением в силу поправок к Кон-
ституции в зависимости от результа-
тов этого голосования. Безусловно, 
ЦИК будет иметь самое непосредст-
венное отношение к обеспечению 
этого голосования, его проведению.
— Еще ведь надо, чтобы две трети 
региональных парламентов одо-
брили законопроект о поправке.
— Пока мы имеем только положи-
тельные комментарии от коллег, 
которые возвращаются из регио-
нов и рассказывают, как прошли 
их встречи с гражданами. Отноше-
ние в целом положительное. И вы ви-
дите, по данным ВЦИОМа, даже по та-
ким вопросам, казалось бы, на кото-
рые люди могут меньше обращать 
внимание — функционирование ор-
ганов госвласти или перераспределе-
ние полномочий,— даже по этим во-
просам там больше 60% поддержка.
— Проводятся ли социологиче-
ские исследования, чтобы уже 
на этапе написания законопро-
екта понять, чего хотят россияне?
— Сами ничего не проводим, но со-
циологические службы эту работу 
ведут. Знаю, что людей объединяет 
внимание к социальному блоку. Так-
же они считают правильной фикса-
цию положений, связанных с индек-
сацией, потому что это показывает, 
что государство и общество достига-
ют определенного уровня развития. 
Многие положения, в частности, га-
рантии социальных прав, могут быть 
теперь зафиксированы не в специ-
альном законодательстве, которое 
парламент может менять в любое 
время и от года в год, а именно в Кон-
ституции, акте более высокого уров-
ня, имеющем специальный порядок 
принятия и изменения. Люди это 
поддержат. Вокруг социального бло-
ка есть большая консолидация. Как 
мы видим, граждане еще поддержи-
вают перераспределение полномо-
чий между органами госвласти. Это 
хорошо, но надо детально пояснить, 
как это будет работать, и еще раз по-
смотреть на реакцию общества.
— Как предложенные поправки, 
по-вашему, меняют систему раз-

деления властей в Конституции? 
Какая ветвь власти — основной 
«бенефициар» поправок?
— Система разделения властей ни-
как не страдает. Какой она была, та-
кой и будет. У нас президентская ре-
спублика, но новые поправки пред-
полагают усиление двух центров — 
Федерального собрания и Конститу-
ционного суда.
— Усиление не всегда очевидно: 
например, Совет федерации в ре-
жиме консультаций будет участ-
вовать в назначении силовых ми-
нистров, но утратит прерогати-
ву назначать генпрокурора. У вас 
нет ощущения некоторого сниже-
ния «субъектности» Совфеда?
— Это никак не повлияет на субъ-
ектность, потому что ничего прин-
ципиально не поменяется. Мы обсу-
ждали это с Валентиной Ивановной 
(Матвиенко.— „Ъ“) и согласны с тем, 
что вместо назначения генпрокуро-
ра получаем возможность участия 
в консультациях по назначению ре-
гиональных прокуроров, генераль-
ного прокурора и его заместителей. 
Это очень важная компетенция для 
палаты регионов. К тому же если 
у нас централизованная единая сис-
тема прокуратуры, то общим должен 
быть и порядок назначения на выс-
шие прокурорские должности. Кан-
дидатам надо будет приходить на за-
седание профильного комитета в Со-
вфед, затем вопрос будет выносить-
ся на пленарное заседание. Раньше 
президент консультировался с реги-
ональными парламентами и губер-
наторами. Такая модель ставила в за-
висимость прокурора от местных 
элит, региональных парламентов 
и руководителей субъектов.
— Президент предложил наде-
лить Думу правом утверждения 
министров, в том числе председа-
теля правительства. По действую-
щей Конституции глава государ-
ства назначает премьер-минист-
ра с согласия Думы, в назначении 
других министров парламент 
не участвует. Разница между да-
чей согласия и утверждением по-
ка не разъяснена. Это стилистиче-
ская или сущностная правка?
— Это большой шаг президен-
та в сторону парламента. Не пом-
ню, чтобы Госдума возразила про-
тив каких-либо кандидатур минис-
тров при обсуждении их с председа-
телем правительства. Хотя у нее та-
кая возможность была, но она ни ра-
зу ею не воспользовалась. Одной 
из принципиальных тем поправок 
является то, что органы власти долж-
ны быть более открытыми и более 
подотчетными гражданам. И прези-
дент передает часть своих полномо-
чий депутатам, как представителям, 
избранным народом: «Давайте я с ва-
ми буду вместе принимать это реше-
ние, если вы утвердите, я не смогу 
не назначить». Надеюсь, парламент 
сможет этими полномочиями вос-
пользоваться.
— Уже понятно, как будут пропи-
саны полномочия Госсовета?
— Госсовет сейчас действует как не-
кий консультативный орган. Пере-
вод на уровень Конституции сдела-
ет его роль принципиально иной, 
повысит ее с точки зрения реализа-
ции национальных проектов. Сей-
час правительство является по ним 
конечным оператором, но ответст-
венность за реализацию и финанси-
рование разделена между федераль-
ным и региональными бюджетами, 
реальной возможности у регионов 
влиять на правительство нет. Госсо-
вет может и должен стать объектив-
ным арбитром и основным курато-
ром реализации крупнейших наци-
ональных программ. Поэтому это бу-
дет конституционный орган в рам-
ках полномочий президента. Над-
еюсь, очень значимый.
— Не получится ли так, что потом 
в законе о Госсовете, который по-
следует после утверждения но-
вой редакции Конституции, бу-
дут формулировки, с которыми 
люди не согласятся, но голосова-
ние уже прошло?
— Полномочия Госсовета не будут 
прописаны в Конституции, но ка-
кими бы они ни стали, Госсовет ни-
как не может отобрать полномочия 
ни у Совфеда, ни у Думы, ни у прези-
дента, ни у правительства. Ему оста-
нутся те функции, которые будут 
определены законом, но он не смо-
жет вторгаться в компетенцию дру-
гих конституционных органов влас-
ти. Конспирологией вам пудрят моз-
ги, а вы на это ведетесь.

полная версия 
kommersant.ru/12801

«Конспирологией 
вам пудрят мозги, 
а вы на это ведетесь»
Сенатор Андрей Клишас об интересе граждан 
к перераспределению конституционных полномочий 
и о том, произойдет ли оно

А
Н

А
ТО

Л
И

Й
 Ж

Д
А

Н
О

В



«Альтернатива» наказуема
Преемница Ангелы Меркель покидает пост в партии после скандала в Тюрингии
Политическая система Германии пере-
живает тяжелейший кризис, который 
может привести к роспуску правитель-
ства Ангелы Меркель и досрочным пар-
ламентским выборам. Вчера преемни-
ца канцлера Меркель на посту лидера 
Христианско-демократического сою-
за (ХДС) Аннегрет Крамп-Карренбауэр 
неожиданно объявила о своей отставке 
и нежелании выдвигать свою кандидату-
ру на выборах 2021 года. Катализатором 
кризиса внутри одной из ведущих поли-
тических сил Германии стали выборы 
премьер-министра федеральной зем-
ли Тюрингия: на них кандидата от Сво-
бодной демократической партии под-
держали одновременно и члены ХДС, 
и праворадикалы из «Альтернативы для 
Германии», которых в Тюрингии считают 
едва ли не неонацистами.

В ночь на воскресенье на северо-запад 
Германии обрушился циклон «Сабина». 
Железнодорожная компания Deutsche 
Bahn призвала пассажиров по возможно-
сти перенести поездки. Аэропорты Фран-
кфурта-на-Майне, Мюнхена, Ганновера, 
Бремена, Штутгарта и Берлина отменили 
или перенесли часть рейсов. Гражданам 
было рекомендовано обходить стороной 
лесные массивы и опасные конструкции. 
Впрочем, уже в понедельник стало ясно: 
куда более разрушительный ураган обру-
шился в эти дни на Христианско-демокра-
тический союз канцлера Ангелы Меркель.

Все началось с федеральной земли Тю-
рингия, где еще три месяца назад прошли 
выборы в земельный парламент — ландтаг. 
В минувшую среду дело наконец дошло 
до выборов премьер-министра земли — 
и в третьем туре на этот пост был избран 
Томас Кеммерих, представитель Свобод-
ной демократической партии (СвДП). Лево-
го политика Бодо Рамелова, до сих пор воз-
главлявшего Тюрингию, господин Кемме-
рих опередил всего на один голос. За либе-
рала проголосовали и соратники по СвДП, 
и представители ХДС, и (в полном составе) 
члены фракции «Альтернатива для Герма-
нии» (АдГ). Идеология АдГ как партии пред-
ставляет собой смесь правого популиз-
ма и крайне правых взглядов, но в Тюрин-
гии, бывшей восточногерманской земле, 
она отличается выраженным неонацист-
ским акцентом. Эта партия ранее прохо-
дила и в региональные парламенты, и да-
же в Бундестаг, но до сих пор считалась «не-
рукопожатной»: любой политический со-
юз с ней исключался. А тут получилось, что 

именно голоса АдГ решили исход выборов, 
да еще и, вероятно, по сговору: в прессе 
тут же всплыло письмо, написанное в свое 
время местным лидером АдГ Бьорном Хёке 
коллегам из ХДС и СвДП с предложением 
подобной сделки на голосовании. 

«Самого большого успеха мы добились 
в Тюрингии. Там мы действительно стали 
партией, от которой все зависит. Те партии 
в Тюрингии, кто формировал правитель-
ство до сих пор, больше неспособны полу-
чить большинство без сотрудничества с на-

ми» — эта цитата Адольфа Гитлера от фев-
раля 1930 года мгновенно стала популяр-
ной в соцсетях. К ней прикрепляли фото-
графии 1930 и 2020 годов, на одной из кото-
рых рейхспрезидент Германии пожимает 
руку Адольфу Гитлеру, а на другой — Томас 
Кеммерих нынешнему лидеру АдГ в Тю-
рингии Бьорну Хёке. Напомним, АдГ прош-
ла в федеральный парламент в 2017 го-
ду — так в Бундестаге послевоенной Герма-
нии впервые появилась крайне правая си-
ла. Теперь — возмущались протестующие 
по всей стране — нарушено табу на полити-
ческое сотрудничество с крайне правыми. 

Дальнейшие события развивались стре-
мительно. Томас Кеммерих заявил, что го-
тов распустить ландтаг и уйти в отставку. 
Назначить перевыборы с опозданием при-
звала и лидер Христианско-демократиче-

ского союза Аннегрет Крамп-Карренбау-
эр. Год назад, после 18 лет председатель-
ства в партии Ангела Меркель передала 
пост партийного лидера этой 56-летней 
соратнице, ранее возглавлявшей Саар, са-
мую маленькую землю ФРГ (за исключени-
ем имеющих такой же статус городов Бер-
лин, Гамбург и Бремен). Пресса сразу про-
звала госпожу Крамп-Карренбауэр «мини-
Меркель», однако за год стало ясно, что ха-
ризмы и решимости нынешнего канцле-
ра ей не хватает, и авторитета у коллег 
она не заработала. На фоне скандала в Тю-
рингии это стало очевидно: когда госпо-
жа Крамп-Карренбауэр потребовала назна-
чить перевыборы, а затем поддержать кан-
дидата на пост федеральной земли от со-
циал-демократов, ее мнением пренебре-
гли и однопартийцы, и политические оп-

поненты. Руководство ХДС в Тюрингии 
попросту не выполнило ее требование 
(как ранее проигнорировало ее совет под-
держать на выборах не либерала в союзе 
с крайне правыми, а бывшего лидера зем-
ли Бодо Рамелова). Кстати, решение отка-
заться от новых выборов выглядело впол-
не разумным — по данным опубликован-
ного в пятницу опроса компании Forsa, 
новое голосование дало бы ХДС 12% голо-
сов — в два раза меньше, чем «Альтерна-
тиве». «Королева без страны»,— съязвила 
в адрес госпожи Крамп-Карренбауэр зам-
пред СДПГ Анке Релингер.

В итоге к понедельнику политический 
циклон добрался и до Берлина: с самого 
утра ведущие СМИ одно за другим загово-
рили о партийном кризисе в ХДС. Одним 
из первых журнал Focus со ссылкой на соб-
ственные источники сообщил о том, что го-
спожа Крамп-Карренбауэр не будет выдви-
гать свою кандидатуру на выборах 2021 го-
да. Затем Der Spiegel уточнил: она вовсе по-
кидает пост лидера партии. Неназванный 
собеседник в партии пояснил берлинским 
журналистам: она разошлась во взгля-
дах с некоторыми коллегами, «не до кон-
ца прояснившими» свое отношение к со-
трудничеству с АдГ и «Левыми». Днем ин-
формацию СМИ подтвердила сама госпожа 
Крамп-Карренбауэр. «Это решение созрева-
ло во мне на протяжении некоторого вре-
мени»,— сказала она.

Одной из популярных тем для обсужде-
ния в политических и экспертных кругах 
ФРГ в последние месяцы был политиче-
ский кризис в рядах социал-демократов. 
Теперь политики и журналисты переклю-
чились на обсуждение кризиса в ХДС и по-
литического будущего всего союза и лич-
но канцлера Меркель. Бывший глава соци-
ал-демократов и в прошлом вице-канцлер 
Зигмар Габриэль заявил в беседе с журна-
листом Bild: «Мы становимся свидетеля-
ми конца второй народной партии Герма-
нии: вслед за СДПГ ХДС также не справля-
ется с внутрипартийным расколом. Кры-
лья партии слишком отдаляются друг 
от друга». «Правительство парализовано,— 
не сомневается один из самых опытных 
политиков ФРГ.— Думаю, это продлится 
недолго, а потом будут новые выборы». И, 
как предупредил председатель Бундестага 
и член ХДС Вольфганг Шойбле, если хри-
стианские демократы «продолжат в том 
же духе, их следующий кандидат канцле-
ром не станет».

Галина Дудина

Оказалось, что у нового лидера 
Христианско- демократического 
союза Аннегрет Крамп-Каррен-
бауэр нет ни харизмы, ни автори-
тета, ни дара убеждения ее пред-
шественницы Ангелы Меркель  
ФОТО GETTY IMAGES

Владимир Путин вновь 
собирается в Нью-Йорк
Президент России может выступить 
на открытии 75-й сессии Генассамблеи ООН

Президент РФ Владимир Путин 
 может выступить на открытии 75-й 
юбилей ной сессии Генеральной ассам-
блеи ООН в сентябре этого года в Нью- 
Йорке. По словам информированных 
источни ков „Ъ“ в госструктурах РФ, 
 такая возможность  «рассматривается». 
В то же время пресс-секретарь россий-
ского президента Дмитрий Песков ска-
зал „Ъ“, что «пока никаких решений 
на этот счет не было». Москва рассма-
тривает открытие сессии ГА ООН как од-
но из событий, «на полях» которого мог 
бы состояться предложенный Владими-
ром Путиным саммит пятерки постоян-
ных членов Совета Безопасности ООН.

О том, что Владимир Путин может в сен-
тябре полететь в Нью-Йорк, „Ъ“ сказали два 
информированных источника во власт-
ных структурах РФ. Оба подчеркнули, что 
вопрос обсуждался лишь в предваритель-
ном порядке, но не сомневаются, что он бу-
дет решен положительно. Пресс-секретарь 
российского президента Дмитрий Песков 
же сказал „Ъ“, что «пока никаких решений 
на этот счет не было».

Владимир Путин четыре раза выступал 
с трибуны ООН — в 2000, 2003, 2005 и 2015 го-
дах. В своем последнем выступлении он на-
помнил, что в 1945 году «ключевые решения 
о принципах взаимодействия государств, ре-
шения о создании ООН принимались на Ял-
тинской встрече лидеров антигитлеровской 
коалиции». «Ялтинская система была дейст-
вительно выстрадана, оплачена жизнью де-
сятков миллионов людей, двумя мировыми 
войнами, которые прокатились по планете 
в XX веке, она помогла человечеству пройти 
через бурные, порой драматические события 
последних семи десятилетий, уберегла мир 
от масштабных потрясений»,— заявил тогда 
президент РФ. Он подчеркнул, что Организа-
ция Объединенных Наций — «структура, ко-
торой нет равных по легитимности, предста-
вительности и универсальности».

В своей речи Владимир Путин основной 
акцент сделал на ситуации в странах Ближ-
него Востока: глава российского государст-
ва заявил о необходимости создания широ-
кой антитеррористической коалиции и ре-
шения проблемы беженцев, говорил о не-
гативных последствиях «арабской весны» 
и критиковал США и ряд других западных 
стран за вмешательство в дела суверенных 
государств. Свою речь он завершил слова-
ми, что «Россия верит в громадный потен-
циал ООН, который должен помочь избе-

жать новой глобальной конфронтации 
и перейти к стратегии кооперации».

Если Владимир Путин в этом году вновь 
полетит в Нью-Йорк, то, с большой долей ве-
роятности, он будет говорить не только о зна-
чении ООН, но и об особой роли и ответст-
венности стран — постоянных членов Со-
вета Безопасности (Великобритании, Китая, 
России, США, Франции). Напомним, в кон-
це января, выступая на Всемирном форуме 
памяти холокоста, он предложил в этом го-
ду провести встречу глав государств пятерки 
членов СБ ООН. По словам Владимира Пути-
на, страны-основательницы ООН «несут осо-
бую ответственность за сохранение цивили-
зации» и перед ними «много задач».

«Саммит государств, которые внесли 
главный вклад в разгром агрессора, созда-
ние системы послевоенного мироустройст-
ва, сыграл бы огромную роль в поиске кол-
лективных ответов на современные вызовы 
и угрозы и, конечно, продемонстрировал 
бы нашу общую верность духу союзничест-
ва, исторической памяти, тем высоким идеа-
лам и ценностям, за которые плечом к плечу 
сражались наши предки, наши деды, наши 
отцы»,— подчеркнул российский президент.

Саммит пятерки он предложил провести 
«в любой стране, любой точке мира, где это 
будет удобно коллегам». Одним из мест мог 
бы стать как раз Нью-Йорк, куда в сентябре 
для участия в юбилейной сессии Генераль-
ной ассамблеи ООН могут приехать главы 
и других членов пятерки. Но постпред РФ 
при ООН Василий Небензя вчера сказал 
в интервью «РИА Новости», что встреча пя-
терки задумывалась как обстоятельный раз-
говор «о проблемах, которые накопились 
в мировой политике», с целью нахождения 
путей их решения. «На полях» сессии Генас-
самблеи ООН такое сложно организовать из-
за плотного графика участников недели вы-
сокого уровня.

Все лидеры стран — постоянных чле-
нов СБ ООН приглашены в Москву на 9 мая, 
но на то, что по этому случаю удастся собрать 
всю пятерку, собеседники „Ъ“ во властных 
структурах РФ не слишком рассчитывают. 
Впрочем, российские власти готовы рассмо-
треть и другие варианты, если партнеры да-
дут на то принципиальное согласие. Иници-
ативу проведения саммита пятерки уже под-
держали Китай и Франция. США и Великоб-
ритания пока не обозначили свое отноше-
ние к этой идее.

Елена Черненко,  
Ангелина Галанина

Меньше демократов —  
меньше социализма
Президент США обозначил свои приоритеты к выборам-2020

Администрация президента США пред-
ставила Конгрессу проект федерально-
го бюджета на 2021 год, обозначающий 
ее приоритеты в преддверии ноябрьских 
президентских выборов. Новая бюджет-
ная заявка предполагает рост расходов 
на оборону, в частности, в плане проти-
водействия России и Китаю. При этом 
она предусматривает урезание соци-
альных программ и сокращение помо-
щи иностранным государствам, которое, 
впрочем, не коснется Украины. Учиты-
вая преобладание демократов в Пала-
те представителей Конгресса, прези-
дентский бюджет в его нынешнем виде 
не имеет шансов на утверждение. Однако 
добивающемуся переизбрания Дональ-
ду Трампу важно показать избирателям 
решимость защитить Америку от «социа-
лизма», в пристрастии к которому он об-
виняет своих политических оппонентов.

Проект федерального бюджета США 
на 2021 финансовый год (начнется 1 октя-
бря этого года) администрация президен-
та Трампа обнародовала 10 февраля, одна-
ко его основные положения стали извест-
ны заранее благодаря утечкам в ведущих 
американских СМИ. Анализ проекта бюд-
жета свидетельствует о том, что документ 
конкретизирует ключевые тезисы прозву-
чавшего 3 февраля в Конгрессе ежегодного 
обращения президента «О положении стра-
ны» (именно этот документ демонстратив-
но порвала сидевшая за спиной у господи-
на Трампа спикер Палаты представителей 
Нэнси Пелоси).

Напомним, что главной идеей послед-
него перед ноябрьскими выборами посла-
ния президента Трампа стал тезис о том, 
что в период его правления Америка до-
билась беспрецедентных экономических 
успехов благодаря «историческому сниже-
нию налогов» и борьбе за справедливые 
торговые отношения, прежде всего с Кита-
ем. При этом говоря о социальных програм-
мах, Дональд Трамп пообещал, что «не по-
зволит социализму разрушить американ-
ское здравоохранение». Тем самым он сде-
лал завуалированный выпад в адрес сенато-
ра от штата Вермонт Берни Сандерса — од-
ного из вероятных кандидатов на пост пре-
зидента от Демократической партии, счита-
ющего себя социал-демократом и призыва-
ющего к борьбе за социальную справедли-
вость и «революции» против «олигархиче-
ской» системы власти.

Между тем предложенный Белым до-
мом проект федерального бюджета на 2021 
год в размере $4,8 трлн проникнут сквоз-

ной идеей неприятия социал-демократи-
ческих идей, которым Дональд Трамп и его 
команда противопоставляют идеи повыше-
ния конкурентоспособности американской 
экономики, снижения налогового бремени 
на крупный бизнес и сокращения невоен-
ных расходов на 5% (до $590 млрд).

Как следует из проекта бюджета, в тече-
ние десяти лет расходы федерального бюд-
жета должны быть сокращены на $4,4 тр-
лн, при этом около половины этой сум-
мы — $2 трлн — будет изыскано за счет уре-
зания расходов на социальные и медицин-
ские программы. Предлагаемое повыше-
ние цен на рецептурные лекарства в рам-
ках программы Medicare, как ожидает-
ся, позволит сэкономить $130 млрд. Кро-
ме того, на $292 млрд должны быть уреза-
ны программа Medicaid и государственные 
субсидии на продукты питания для малои-
мущих американцев (food stamps). Расход-
ную часть бюджета предполагается сокра-
тить еще на $70 млрд благодаря ужесточе-
нию требований для получения федераль-
ных пособий для инвалидов.

Предлагая сокращение социальных про-
грамм, Дональд Трамп сделал исключение 
для наиболее преданных ему избирателей 
из глубинки, предложив выделить $25 мл-
рд на реализацию новой программы «Воз-
рождение сельской Америки». Програм-
ма предусматривает финансирование ком-
плекса мер по развитию инфраструктуры 
в «одноэтажной Америке», включая строи-
тельство дорог, мостов, модернизацию сис-
темы водоснабжения и телекоммуникаций.

На фоне сокращения невоенных рас-
ходов проект федерального бюджета США 
на 2021 год предусматривает увеличение 
оборонных расходов на 0,3% — c нынеш-
них $738 млрд до $740,5 млрд. Особый упор 
предполагается сделать на реализацию про-
грамм модернизации вооруженных сил, 
включая разработку новых космических 
комплексов вооружения и систем управле-
ния войсками. Отличительной чертой бюд-
жета на 2021 год также стало предложение 
увечить на 12% финансирование американ-
ского космического агентства NASA для ре-
ализации поставленной президентом ам-
бициозной задачи — новой высадки аме-
риканских астронавтов на Луну к 2024 году.

Обращает на себя внимание и то, что 
в споре с Конгрессом Дональд Трамп про-
должает отстаивать свою позицию по еще 
одному принципиальному для него вопро-
су, касающемуся проекта строительства сте-
ны на границе с Мексикой для пресечения 
нелегальной иммиграции. Проект бюдже-

та на 2021 год предусматривает выделение 
на строительство стены около $2 млрд.

Наконец, отличием нынешнего проек-
та документа стало самое радикальное со-
кращение объема помощи иностранным 
государствам, которая должна быть уреза-
на на 21%. При этом помощь Украине оста-
нется на прежнем уровне — в случае ее со-
кращения Дональд Трамп мог бы вновь ока-
заться под огнем критики со стороны своих 
оппонентов, в ходе процедуры импичмен-
та обвинивших его в использовании вопро-
са о помощи Киеву для оказания давления 
на украинское руководство.

Между тем бюджетная заявка Белого до-
ма, поступившая в контролируемую демо-
кратами Палату представителей Конгрес-
са, становится сигналом к новому проти-
востоянию в Вашингтоне. После неудач-
ной попытки демократов отправить прези-
дента в отставку в ходе процедуры импич-
мента Дональд Трамп и его оппоненты без 
какой-либо передышки вступают в битву 
за бюджет. Ведущие оппоненты президен-
та уже назвали его бюджетный запрос «не-
гуманным», «жестоким» и «иррациональ-
ным». Учитывая, что большинство в Пала-
те представителей принадлежит демокра-
там, возможность автоматического утвер-
ждения президентского проекта равна ну-
лю: каждая статья документа теперь станет 
предметом ожесточенного торга. Итоговый 
вариант бюджета предопределит, по како-
му пути пойдет Америка в новом финансо-
вом году и как будут строиться ее отноше-
ния с внешним миром.

«В оставшееся до выборов время прези-
дент Трамп будет пугать избирателей „со-
циализмом“ ведущих претендентов на пра-
во представлять Демократическую партию 
на выборах — Берни Сандерса и Элизабет 
Уоррен. А если партии не придут к компро-
миссу по бюджету к началу фискального ци-
кла 1 октября, то накануне выборов может 
быть приостановлена работа правительст-
ва,— заявил „Ъ“ профессор Американско-
го университета в Вашингтоне Антон Федя-
шин.— Это очень поможет Дональду Трам-
пу, который будет доказывать, что демокра-
ты не только провалили расследование Ро-
берта Мюллера (о предполагаемом россий-
ском вмешательстве в выборы.— „Ъ“), им-
пичмент и кокусы в Айове, но и не способ-
ны договориться по поводу бюджета, а сле-
довательно, не умеют управлять». По сло-
вам эксперта, «впереди еще много време-
ни, но пока все развивается в пользу пере-
избрания Трампа».

Сергей Строкань
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23685,98 (–142)
РТС 1503,95 (–14,28)
FTSE 100 7446,88 (–19,82)

DAX 30* 13494,03 (–19,78)
DJIA* 29142,41 (+39,9)
NASDAQ Composite* 9570,488 (+49,976)

*На 20:40.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.02.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.02.20
Австралийский доллар 42,6627
Английский фунт 82,1177
Белорусский рубль 29,1804
Датская крона* 93,4275

Доллар США 63,7708
Евро 69,8226
Индийская рупия** 89,2723
Казахский тенге** 16,8361

Канадский доллар 47,9408
Китайский юань* 91,2994
Норвежская крона* 68,8811
СДР 87,4228

Сингапурский доллар 45,9014
Новая турецкая лира 10,6512
Украинская гривна* 26,0066
Шведская крона* 66,0488

Швейцарский франк 65,2453
Японская иена** 58,0923
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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После смены правительства 
принятие решения о диффе-
ренциации единого тарифа  
Федеральной сетевой компа-
нии (ФСК) снова рискует затя-
нуться. Вице-премьер Юрий  
Борисов, который теперь кури-
рует и электроэнергетику, по-
ручил профильным министер-
ствам до конца февраля заново 
оценить влияние роста тари-
фа ФСК на экономику. Но при 
этом господин Борисов под-
держал инициативу «Россетей» 
и Минэнерго по введению 
сетевого резерва, но сдвинув  
ее на год, до 2021 года.

Новый куратор электроэнерге-
тики в правительстве вице-премь-
ер Юрий Борисов поручил вновь 
оценить последствия дифференци-
ации единого тарифа ФСК (входит в 
«Россети», управляет магистральны-
ми электросетями). Этот вопрос уже 
был принципиально одобрен Дмит-
рием Козаком, который не вошел в 
новый состав правительства, уйдя в 
администрацию президента.

По итогам совещания в прави-
тельстве 10 февраля Юрий Бори-
сов дал поручение создать рабочую 
группу под руководством Минэко-
номики и ФАС и до 1 марта оценить 
влияние дифференциации тарифа 
на экономику, сообщили источни-
ки „Ъ“ и подтвердили в Минэнер-
го. Как говорят собеседники „Ъ“, на 
совещании законопроект подвер-
гся бурной критике со стороны про-
мышленности — «Русала», НЛМК, 

«Металлоинвеста»,— а также ФАС и 
Минэкономики. В аппарате Юрия 
Борисова „Ъ“ от комментариев от-
казались, сославшись на закрытый 
характер совещания.

Дифференциация тарифа пред-
лагается для более равномерно-
го распределения перекрестного 
субсидирования в сетях, годовой 
объем которого «Россети» оцени-

вают в 234,8 млрд руб. Основным 
доводом промышленности стало 
то, что мера не приведет к обще-
му снижению перекрестного суб-
сидирования, а лишь перераспре-
деляет нагрузку между участника-
ми отрасли. «Промышленники с 
самого начала обсуждений обра-
щали внимание на резко негатив-
ное влияние новой нормы на соци-
ально-экономическое развитие ре-
гионов, поскольку приведет к до-
полнительному росту цен для про-
мышленных потребителей на 2–4% 
сверх инфляции»,— говорит один 
из источников „Ъ“, присутствовав-
ший на совещании. Представитель 
ФАС, по данным „Ъ“, отмечал, что 
не понимает, как обеспечить сни-
жение тарифа.

При этом Юрий Борисов под-
держал другую важную инициа-
тиву «Россетей» и Минэнерго — о 
введении платы за резерв сетевой 
мощности. Мера заработает с 2021 
года, хотя «Россети» рассчитывали 
на ее введение уже с 2020 года. Речь 
идет о том, чтобы потребители пол-
ностью оплачивали выделенную 
для них сетевую мощность, даже 
если ее не используют. По оцен-
кам Минэнерго, в 2019 году в Рос-
сии простаивало 65% мощностей 
(101 ГВт). По данным „Ъ“, Минэнер-
го должно доработать постановле-
ние правительства за две недели.

Сетевую реформу поддержива-
ют «Россети», но против выступают 
бизнес и регуляторы. Так, по оцен-
кам Минэкономики, обе меры уве-

личат тарифную нагрузку на про-
мышленность в базовом сценарии 
на 79 млрд руб. в год при общем 
объеме платежей энергорынка в 
2019 году 2,59 трлн руб.

В «Россетях» „Ъ“ заявили, что не 
ожидают серьезных задержек при 
дальнейшем прохождении зако-
нопроекта о дифференциации та-
рифа в правительстве и Госдуме. В 
компании подчеркнули, что увере-
ны в положительном эффекте: поя-
вится потенциал для снижения та-
рифа для предприятий малого и 
среднего бизнеса, а также для со-
кращения бюджетных расходов. 
При этом конечная цена для пря-
мых потребителей ФСК вырастет 
в среднем на 10%, но стоимость 
услуг по передаче для них окажет-
ся ниже, чем в 2012 году. Вопрос се-
тевого резерва в «Россетях» не ком-
ментировали. В ФАС, Минэконо-
мики и Минстрое не ответили на 
запрос „Ъ“.

Проект по дифференциации та-
рифа ФСК выгоден сетевой моно-
полии, но вреден для экономики 
и препятствует достижению наци-
ональных целей развития страны, 
считает представитель «Сообщест-
ва потребителей энергии» (объеди-
няет крупную промышленность). 
«Подход и расстановка приорите-
тов, заявленные новым куриру-
ющим отрасль вице-премьером в 
ходе обсуждения этой инициати-
вы, обнадеживают»,— говорит он.

Татьяна Дятел,  
Полина Смертина

В портфелях корпоративных кредитов 
российских банков заметно увеличил-
ся объем ссуд, проценты по которым 
привязаны к различным рыночным 
ставкам. При плавно снижающейся 
ключевой ставке это выгодно и бан-
кам, и клиентам, так что эксперты  
прогнозируют рост доли таких займов 
до половины от общего объема кре-
дитов. Однако любые резкие движе-
ния ставок не только вверх, но и вниз 
могут нарушить равновесие и сделать 
кредитные портфели убыточными.

Банк России в январском «Обзоре финан-
совых рынков» обратил внимание на рост 
корпоративных рублевых кредитов с плава-
ющей ставкой. По оценке регулятора, доля 
таких кредитов в общем портфеле рубле-
вых кредитов юрлицам за период с 1 декаб-
ря 2018 года по 1 декабря 2019 года выросла 
с 17,1% до 21,2%, при этом их объем превы-
сил 6,5 трлн руб.

По словам зампреда правления Сбер-
банка Анатолия Попова, клиенту выгодно 
при снижающейся ключевой ставке кре-
дитоваться под плавающую ставку. «С уче-
том планов Банка России по ограничению 
процентного риска по банковской книге  
и дефицита долгосрочных пассивов на 
российском рынке использование данно-

го инструмента представляет особенный  
интерес»,— отметили в ВТБ.

В прошлом году ЦБ пять раз снижал клю-
чевую ставку в общей сложности на 1,5 про-
центного пункта (п. п.), до 6,25%. В случае ис-
пользовании плавающей ставки, которая 
меняется, как правило, один раз в три меся-
ца в соответствии с рыночными индикато-
рами, эмитенту не требуется регулярно об-
ращаться в банк о ее снижении или искать 
возможности рефинансирования кредита.

• По данным Банка России, у крупнейших 
банков по размеру рублевых кредитных пор-
тфелей доля ссуд с плавающими процентны-
ми ставками в настоящее время составляет 
10–30%. У дочерних иностранных банков до-
ля таких кредитов 15,3%. Наиболее активны 
в сегменте частные банки — у них доля подоб-
ных кредитов превышает 30%. Но рост пока-
зателя у частных банков оказался не самым 
высоким (2,3 п. п.), в то время как госбанки 
увеличили показатель на 4,8 п. п., доведя сред-
нюю долю почти до 20%. В подавляющем боль-
шинстве случаев (83,4%) банки привязыва-
ют ставку по кредиту к ключевой ставке ЦБ, 
в 6,5% случаев индикатором служила ставка 
MosPrime. Ставки по 10,1% кредитов привя-
заны к смешанным индикаторам.
ЦБ посчитал, что банки предоставляют 

кредиты с плавающими процентными став-

ками на более длительные сроки, чем кре-
диты с фиксированными ставками. В част-
ности, за период с 1 сентября по 1 декабря 
2019 года средний планируемый срок пога-
шения ссуды с плавающей процентной став-
кой был на один год длиннее, чем у осталь-
ных ссуд. При этом кредиты под ключевую 
ставку Банка России имеют срок погашения 
на 1,2 года длиннее стандартного кредита.

Как отмечает директор аналитической 
группы по финансовым организациям Fitch 
Ratings Антон Лопатин, фиксированные 
ставки по кредитам для банков несут риск, 
что тренд на снижение ставок может раз-
вернуться. В этом случае стоимость фонди-
рования вырастет и кредит станет структур-
но убыточным, «особенно это актуально для 
долгосрочных кредитов, поэтому и средний 
срок кредита с плавающей ставкой длиннее».

При плавном изменении ставок подоб-
ные кредиты оказываются удобным инстру-
ментом как для банков, так и для клиентов. 
Однако резкое изменение ставок в ту или 
иную сторону несет дополнительные ри-
ски. Как отмечает старший аналитик агент-
ства Moody’s Семен Исаков, в случае резко-
го падения рыночных ставок доходы бан-
ков могут сократиться. «А это в первую оче-
редь будет чувствительно для банков с вы-
сокими операционными издержками, кото-

рые сложно снижать»,— уточнил он. Вместе 
с тем, отмечает старший директор по банков-
ским рейтингам «Эксперт РА» Владимир Те-
терин, для банка плавающие ставки могут 
быть выгодны в случае плавного роста клю-
чевой ставки. Однако, уточняет эксперт, при 
сильной турбулентности в экономике резко 
выросшую ставку все равно с высокой веро-
ятностью придется снижать, чтобы заемщик 
не потерял платежеспособность.

Участники рынка считают, что рост доли 
кредитов с плавающей ставкой продолжит-
ся. По оценке директора департамента раз-
вития процессов и продуктов Промсвязь-
банка Дмитрия Туманского, их доля впол-
не может превысить 50% портфеля банка. 
Однако, по мнению управляющего дирек-
тора рейтингового агентства НКР Станисла-
ва Волкова, банкам для наращивания таких 
кредитов потребуется более глубокий ры-
нок производных инструментов, где они 
могли бы хеджировать часть своих рисков. 
Кроме того, господин Исаков отмечает, что 
российские банки в основном фондируют-
ся текущими счетами и депозитами по фик-
сированными ставкам. Поэтому, добавляет 
он, на практике банкам будет сложно управ-
лять процентным риском при доле кредитов 
с плавающей ставкой в половину портфеля.

Максим Буйлов

Британский лейбл звукозаписи Parlo- 
phone Records, входящий в Warner 
Music, обвинил российский офис кор-
порации Colgate-Palmolive и его реклам-
ное агентство в незаконном использо-
вании самой известной песни группы 
Blur «Song 2» в рекламе геля для душа. 
Крупные лейблы редко до сих пор дово-
дили до суда споры из-за музыки в рос-
сийской рекламе. Ответчик настаивает, 
что использовал другую музыку.

Британская Parlophone Records (принад-
лежит Warner Music Group) судится с рос-
сийским подразделением производите-
ля бытовой химии и косметики Colgate-
Palmolive и российским рекламным агентст-
вом Wavemaker (входит в рекламную группу 
GroupM) из-за использования в рекламе музы-
ки, похожей на песню группы Blur «Song 2», 
следует из базы арбитражного суда Москвы.

Parlophone Records считает, что в реклам-
ном ролике геля для душа «Palmolive Men 
Цитрусовый заряд» использовалась песня 

«Song 2», и оценивает свои убытки за нару-
шение прав на фонограмму в 2,26 млн руб.

Согласно материалам суда, ролик опу-
бликован на официальном youtube-канале 
Colgate-Palmolive. В нем используется песня, 
напоминающая «Song 2», убедился „Ъ“. При 
первом рассмотрении дела суд решил, что 
ответчики допустили незаконное исполь-
зование фонограммы, но в иске отказал, так 
как связь нарушения с убытками была не до-
казана. Апелляция поддержала отказ в иске, 
решив также, что использования фонограм-
мы не было. Но суд по интеллектуальным 
правам в кассации отменил оба решения и 4 
февраля отправил дело на новое рассмотре-
ние. Его дата пока не назначена.

Parlophone Records — один из самых из-
вестных лейблов звукозаписи, на нем запи-
сывались Queen, Coldplay, Pet Shop Boys и 
Radiohead. Обычно в таких ситуациях ист-
цы требуют компенсации от 10 тыс. до 5 млн 
руб.; требования возместить убытки — еди-
ничные случаи, говорит гендиректор ком-

пании Semenov & Pevzner, представляющей 
Parlophone в суде, Роман Лукьянов. «Мы хотели 
избежать ситуации, когда суд срезает размер 
компенсации до минимума»,— пояснил он. 

«Отмена кассационного решения вызва-
на какими-то процессуальными недочета-
ми»,— полагает директор юридического де-
партамента GroupM Анна Малиновская. В 
Colgate-Palmolive на запрос „Ъ“ не ответили.

Это не первый раз, когда Warner Music за-
являет о правах на эту фонограмму: в 2015 
году аналогичное дело рассматривалось в от-
ношении «Ростелекома» и телеканала НТВ, 
все три инстанции иск не поддержали. Тогда 
входящее в WarnerMusic «СБА Мьюзик Пабли-
шинг» требовало 4 млн руб. компенсации за 
незаконное использование песни в рекламе.

«Из решений судов следует, что песня была 
использована в сильно переработанном виде, 
и Colgate-Palmolive оспаривал в том числе сам 
факт ее использования, предоставляя договор 
с нанятым композитором»,— отмечает заме-
ститель председателя комитета РСПП по ин-

теллектуальной собственности и креативным 
индустриям Анатолий Семенов. Таким обра-
зом, добавляет эксперт, ответчик использо-
вал не оригинал, а производное произведе-
ние, поэтому не должен был знать о наруше-
нии нанятым композитором чьих-то прав. По-
скольку безвиновная ответственность замет-
но смягчена в недавнем постановлении пле-
нума Верховного суда, это в совокупности мо-
жет привести к повторному отказу в иске, по-
лагает господин Семенов.

«Ранее суды отказали в иске в связи с не-
доказанностью факта причинения убытков, 
и возврат дела на новое рассмотрение — это 
хороший знак для Parlophone»,— возражает 
адвокат Forward Legal Олег Шейкин. Иск мо-
жет быть интересен для юристов и участни-
ков рынка, поскольку в целом, поясняет го-
сподин Шейкин, в российской практике за-
рубежные правообладатели нечасто предъ-
являют судебные претензии в связи с нару-
шением прав на музыку.

Валерия Лебедева

Palmolive взял не ту ноту
Музыка в рекламе вызвала претензии Warner

Кредитные ставки поплыли
Банки привязывают проценты к рыночным индикаторам

Едва минул месяц с исторической 
договоренности по транзиту газа 
между Россией и Украиной, как ру-
ководство «Нафтогаза» снова начи-
нает ворошить затухшие было угли 
вражды с «Газпромом». Исполнитель-
ный директор «Нафтогаза» Юрий Ви-
тренко в своем новом аккаунте в 
Facebook заявил, что компания рас-
сматривает возможность жалобы на 
«Газпром» в антимонопольный ди-
ректорат Еврокомиссии либо пода-
чи иска в рамках нового транзитно-
го контракта в арбитраж в Цюрихе. 
Суть претензий старая: «Газпром»-де 
не разрешает европейским потреби-
телям перенести точку сдачи газа на 
границу России и Украины, а также 
блокирует как экспорт газа из РФ не-
зависимыми производителями, так 
и транзит через российскую террито-
рию среднеазиатского газа.

Более того, заявил господин Ви-
тренко, «Нафтогаз» может оспорить 
в арбитраже скандальную исто-
рию 2009 года про то, как «Газпром» 
уступил «Нафтогазу» долг трейдера 
Rosukrenergo в размере $1,7 млрд. 
Тогда взамен на «прощение» дол-
га «Нафтогаз» должен был получить 
возможность закупить 11 млрд кубо-
метров газа у Rosukrenergo. Однако 
«Нафтогаз» по решению тогдашнего 
украинского правительства во главе 
с Юлией Тимошенко просто забрал 
газ у Rosukrenergo, но впоследствии 
проиграл арбитраж в Стокгольме и 
вынужден был вернуть эти объемы 
с процентами.

Учитывая историю взаимоотно-
шений «Нафтогаза» и «Газпрома», по-
добные угрозы должны были бы выз-
вать опасения, но, на мой взгляд, оче-
видных оснований для них нет. Пре-
тензии «Нафтогаза» по переносу то-
чек сдачи или транзиту среднеазиат-
ского газа не имеют шансов на удов-
летворение в арбитраже, посколь-
ку никак не затрагивают нынешний 
транзитный контракт. Еврокомис-
сия или даже Суд ЕС также не могут 
рассматривать вопросы, относящие-
ся к юрисдикции другого государст-
ва, такие как регулирование экспор-
та газа из РФ. Что касается истории с 
Rosukrenergo, то ее итоги закрепле-
ны как вступившими в силу реше-
ниями Стокгольмского арбитража 
и украинских судов, в том числе Вер-
ховного суда, так и постановлениями 
правительства Украины.

Важнее другое: пафос высказы-
ваний Юрия Витренко направлен в 
целом не против «Газпрома», а про-
тив нового украинского правитель-
ства и президента Зеленского. Тот на 
прошлой неделе пригрозил «полно-
стью переформатировать» «Нафто-
газ», если его руководство не согла-
сится сократить свой бонус в разме-
ре $29 млн за выигрыш дела в отно-
шении «Газпрома» в 2018 году. Те-
перь Юрий Витренко пытается не 
только напомнить украинской пу-
блике, как активно менеджмент «На-
фтогаза» работает ради интересов Ук-
раины, но и дает понять правитель-
ству: сделку с «Газпромом», успех ко-
торой в основном приписал себе 
Владимир Зеленский, «Нафтогаз» 
своими новыми исками вполне мо-
жет разрушить. И такая постановка 
вопроса уже вызывает опасения.

правила  
игры

«Нафтогаз» дает  
понять правительству 
Украины: сделку  
с «Газпромом», успех 
которой приписал  
себе Владимир Зе-
ленский, «Нафтогаз» 
может и разрушить

просит не воспринимать всерьез 
редактор отдела бизнеса 

Юрий Барсуков

Сетевую реформу замкнуло
Правительство снова хочет обдумать повышение тарифа ФСК
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Рублевая цена российской 
 нефти Urals закрепилась ниже 
уровня 3,4 тыс. руб. за баррель, 
обновив двухлетний минимум. 
Этому способствовал обвал дол-
ларовых цен на нефть на фоне 
падения спроса на топливо в Ки-
тае из-за эпидемии коронавиру-
са, сезонного профицита и от-
сутствия согласованной пози-
ции ОПЕК+ по вопросу новых 
 ограничений по добыче. Теку-
щие цены на нефть более чем 
на 9% ниже величины, заложен-
ной в бюджете, но пока не угро-
жают исполнению бюджета, 
так как средние цены все еще 
выше расчетных значений.

В понедельник, 10 февраля, ру-
блевая цена российский нефти Urals 
впервые за два года опустилась ни-
же уровня 3,4 тыс. руб. за баррель. В 
ходе торгов ее стоимость опускалась 
на 2,6%, до 3,39 тыс. руб. за баррель — 
минимального значения с 15 февра-
ля 2018 года. По итогам дня она закре-
пилась возле отметки 3,41 руб., поте-
ряв за день 1,7%. Почти непрерывное 
падение цен на нефть продолжает-
ся четвертую неделю подряд, и за это 
время она подешевела почти на 20%.

Снижение рублевой стоимости 
нефти произошло вслед за падени-
ем цен на европейском рынке нефти. 
По данным агентства Reuters, в поне-
дельник стоимость российской неф-
ти Urals на спот-рынке опускалась до 
отметки $52,82 за баррель — мини-
мального значения с 2 января 2019 
года. Это на 2,5% ниже значений за-
крытия пятницы. Уверенное сниже-
ние цены продолжается с 6 января, 
и за это время она сократилась более 
чем на 23%. Обвал цен на нефть свя-
зан с опасениями инвесторов отно-
сительно влияния коронавируса на 
потребление топлива в Китае, кото-
рый является крупнейшим импор-
тером нефти в мире. По сообщению 
агентства Bloomberg, объем нефтепе-
реработки на китайских НПЗ снизил-
ся на 15% по сравнению с периодом 
до вспышки вируса. «Негативный ры-

ночный сентимент наложился на се-
зонное перепроизводство нефти в 
первом-втором кварталах. Кроме то-
го, теплая погода, установившаяся во 
многих ключевых регионах-потре-
бителях, также способствует сокра-
щению спроса»,— отмечает началь-
ник отдела экспертов «БКС Брокер» 
Василий Карпунин.

Достижение ценами на нефть 
двухлетнего минимума оказало не-
гативное влияние на российский ва-
лютный рынок, но его масштаб был 
ограниченным. По итогам основ-
ных торгов в понедельник курс дол-
лара на Московской бирже составил 
64,12 руб./$, что только на 1 коп. вы-
ше закрытия предыдущей недели. За 
четыре недели курс доллара укрепил 
позиции на 2,3 руб., или 3,7%. «Осла-
бление рубля сдерживают сезонно 
сильный текущий счет, а также при-
ток капитала в российские долго-
вые бумаги благодаря сигналам ЦБ 
о возможности дальнейшего сни-
жения ключевой ставки»,— отмеча-
ет главный экономист Совкомбанка 
 Кирилл Соколов.

Вместе с тем обвал рублевых цен 
на нефть негативно отражается на 
доходах российского бюджета, зна-
чительную долю которого формиру-
ют нефтегазовые поступления. По 
словам начальник аналитическо-
го управления банка «Зенит» Вла-
димира Евстифеева, текущая ру-
блевая цена барреля уже на 9,2% ни-
же параметров, заложенных в бюд-
жет (3756 руб.), что выглядит не кри-

тичным, но довольно ощутимым. «В 
условиях, когда добыча в России ог-
раничена действующим соглашени-
ем ОПЕК+, при дальнейшем сниже-
нии цен на нефть будет сложно ком-
пенсировать выпадающие нефтега-
зовые доходы бюджета»,— отмечает 
он. «Влияние на бюджет будет опре-
деляться масштабами и длительно-
стью отклонения цен на нефть от за-
планированных показателей. По-
ка средний показатель с начала года 
составил почти $61 за баррель, или 
3,78 тыс. руб. за баррель, и текущее 
снижение из-за опасений влияния 
китайского вируса на мировой спрос 
на нефть может быть компенсиро-
вано в дальнейшем, когда заболева-
емость пойдет на спад»,— отмечает 
главный экономист РФПИ  Дмитрий 
Полевой.

Поддержку ценам на нефть может 
оказать ОПЕК+, секретариат которой 
рекомендовал техническому коми-
тету дополнительно сократить добы-
чу нефти во втором квартале 2020 го-
да на 600 тыс. баррелей в сутки до ию-
ля. Россия предложение пока не под-
держала, запросив время на внутрен-
ние консультации. В отсутствие до-
говоренностей цены на нефть могут 
упасть ниже уровня $50 за баррель. 
«Тогда вопрос необходимости сокра-
щать производство станет еще острее. 
Придется договориться, что позво-
лит вернуться ценам на нефть к уров-
ням $57–60 за баррель»,— отмечает 
 господин Карпунин.

Виталий Гайдаев

Нефть вышла из бюджета
Urals дешевеет в долларах и рублях

Входящий в финансовый хол-
динг семьи Гуцериевых «Сафмар 
финансовые инвестиции» (СФИ) 
негосударственный пенсионный 
фонд (НПФ) «Сафмар» инвестиро-
вал 8,1% пенсионных накопле-
ний в активы, связанные с его 
собственником. Это следует 
из раскрытия НПФ информа-
ции о своих инвестициях.

НПФ «Сафмар» (входит в однои-
менную промышленно-финансовую 
группу, ПФГ), второй частный фонд 
из числа входящих в пятерку круп-
нейших по обязательному пенсион-
ному страхованию (ОПС), 10 февра-
ля детально раскрыл свой инвести-
ционный портфель как по пенсион-
ным накоплениям, так и по резер-
вам с разбивкой по эмитентам. Пер-
вым из крупнейших фондов это на-
чал делать НПФ Сбербанка почти три 
года назад. В итоге на начало 2020 го-
да известно, в какие бумаги вложе-
но около трети (более 800 млрд руб.) 
всех пенсионных накоплений НПФ. 
В «Сафмаре» заявили, что планируют 
публиковать портфели ежекварталь-
но с лагом в десять дней.

• На данный момент помимо НПФ 
Сбербанка и «Сафмара» по ОПС рас-
крывают свой портфель по эмитен-
там небольшие фонды — оренбург-
ский НПФ «Доверие», НПФ «Алмазная 
осень», «Стройкомплекс» и «Альянс». 
При этом все фонды раскрывают 
свои портфели в различных форматах 
и за разные периоды. ЦБ собирается 
с середины 2021 года обязать НПФ рас-
крывать данные по вложениям в ак-
тивы по НПО и ОПС по эмитентам 
на ежемесячной основе с лагом в полго-
да (см. „Ъ“ от 20 сентября 2019 года).
Исходя из опубликованного рас-

крытия, портфель пенсионных на-
коплений НПФ «Сафмар» характери-
зуется высокими вложениями в свя-
занные стороны. Из более чем 255 мл-
рд руб. пенсионных накоплений, за 
исключением резерва по ОПС, РОПС, 
16,7 млрд руб. было вложено в нефтя-
ную компанию «Русснефть» (входит в 
ПФГ «Сафмар»), ипотечные сертифи-

каты участия ИСУ ГК-3 (удостоверяют 
право собственности на ипотечное 
покрытие нежилых помещений, при-
надлежащих компании «Коммерц-
проект», аффилированной с СФИ го-
сподина Гуцериева), а также облига-
ции лизинговой компании «Евро-
план», входящей в холдинг СФИ. В 
фонде обещают продать ИСУ ГК-3 «с ба-
ланса фонда не ниже оценочной пор-
тфельной стоимости к лету 2020 года».

Исходя из структуры акционеров 
НПФ «Сафмар», а также отсутствия 
крупных сделок по акциям СФИ на 
Московской бирже (см. „Ъ“ от 27 сен-
тября 2019 года), можно сделать вы-
вод, что часть пенсионных накопле-
ний (4,6 млрд руб., по оценке „Ъ“), на-
ходящихся в РОПС фонда, также бы-
ли инвестированы в СФИ. Как заяви-
ли в фонде, ценные бумаги холдин-
га в январе 2020 года были «переве-
дены в капитал фонда (куда, согласно 
отчетности, записывается РОПС.— 
„Ъ“)». Таким образом, в связанные с 
ПФГ «Сафмар» проекты фонд инвес-
тировал 8,1% всех пенсионных нако-
плений. Для сравнения: НПФ Сбер-
банка вложил в активы своего мате-

ринского банка чуть больше 4% пен-
сионных накоплений (25 млрд руб.).

Входят в состав средств пенсион-
ных накоплений НПФ «Сафмар» и вы-
нужденные инвестиции. В частно-
сти, около 4 млрд руб. (2%) составляет 
депозит фонда в Промсвязьбанке, раз-
мещенный в кредитной организации 
во исполнение мирового соглашения 
(см. „Ъ“ от 11 сентября 2019 года). Так-
же большую долю (1,6%, или 3,9 млрд 
руб.) занимают акции Объединенной 
вагонной компании (ОВК), о выкупе 
которых фонд ведет затянувшийся су-
дебный спор (см. „Ъ“ от 7 декабря 2018 
года). «По акциям ОВК фонд планиру-
ет получить за них цену, вдвое превы-
шающую текущую оценку»,— заявил 
представитель НПФ «Сафмар».

«Инвестиций в спорные акти-
вы в прошлом можно было избе-
жать именно благодаря детально-
му раскрытию портфелей,— счита-
ет управляющий директор „Эксперт 
РА“ Павел Митрофанов.— Это могло 
бы уменьшить проблемы фондов». 
По его мнению, необходимо скорей-
шее расширение практики детально-
го раскрытия портфелей, чтобы сти-
мулировать фонды к окончательной 
расчистке портфелей. Национальная 
ассоциация НПФ (НАПФ) не хочет на-
вязывать жестких условий. «Ведь это 
раскрытие не только перед клиента-
ми, но и перед конкурентами»,— ука-
зывает вице-президент НАПФ Сергей 
Эрлик. Практику детальной публика-
ции вложений считает полезной ген-
директор «ВТБ Пенсионного фонда» 
Лариса Горчаковская, поскольку «она 
повысит прозрачность процесса ин-
вестирования и увеличит доверие к 
накопительной системе в целом». Но 
этот НПФ собирается использовать 
ее, лишь когда потребует регулятор. 
«НПФ вправе самостоятельно при на-
личии соответствующей готовности 
принять решение о раскрытии соста-
ва инвестиционного портфеля ранее 
указанного срока»,— заявили в ЦБ.

Илья Усов,  
Дарья Андрианова,  
Елизавета Макарова

С портфелем наголо
НПФ «Сафмар» вложил 8% пенсионных накоплений  
в активы собственника

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

По итогам 2019 года запасы дра-
гоценных металлов в хранили-
щах российских банков дости-
гли рекордного значения за по-
следние пять лет. На 1 января 
2020 года в золотом эквиваленте 
они превысили 92 тонны. Участ-
ники рынка связывают тенден-
цию с сокращением покупок 
драг металла Банком России, его 
основным потребителем в стра-
не. В результате российские бан-
ки начинают активнее выходить 
с золотом на зарубежные рынки.

Согласно банковской отчетности, 
объем драгоценных металлов на сче-
тах российских кредитных организа-
ций на 1 января превысил 92 тонны в 
золотом эквиваленте. Это рекордное 
значение для начала года, по крайней 
мере за пять лет. В частности, годом 
ранее объем составлял всего 38 тонн. 
Изменение запасов золота в хранили-
щах банков носят сезонный характер, 
в том числе из-за графика добычи ме-
талла. Пик запасов приходится обыч-
но на начало осени, к концу года зна-
чительная доля распродается.

Как сообщил „Ъ“ начальник управ-
ления операций с товарными актива-
ми и продуктами фондирования бан-
ка «Открытие» Алексей Зайцев, основ-
ным покупателем золота долго оста-
вался ЦБ, но в прошлом году ситуация 
стала меняться. По словам топ-менед-

жера, сначала ЦБ установил дисконт в 
0,12%. С учетом низкой маржинально-
сти таких операций дисконт оказался 
чувствительным для участников рын-
ка. Кроме того, по словам Алексея Зай-
цева, во втором полугодии Банк Рос-
сии снизил закупки золота. Эту ин-
формацию подтвердил „Ъ“ казначей 
одного из крупных российских бан-
ков. В ВТБ также отмечают рост объе-
ма физического золота «на фоне сни-
жения закупок ЦБ».

• Последние шесть лет годовая 
 добыча золота в России составляет 
290–315 тонн. В предшествующие 
пять лет Банк России выкупал  60–90% 
металла. Согласно ежемесячной ста-
тистике размера международных 
 резервов, в 2019 году он выкупил всего 
158 тонн золота — минимальной 
 объем за шесть лет. Для сравнения, 
в 2018 году ЦБ увеличил объем золота 
на 274 тонны. С августа 2019 года до-
ля драгоценного металла в резервах 
остается в районе 20%.
Президент Московской междуна-

родной валютной ассоциации Алек-
сей Мамонтов считает, что с учетом 
снижения рисков санкций и торго-
вых войн Банк России просто мог по-
считать, что доля золота в резервах 
уже «достаточно убедительна». Кро-
ме того, считает господин Мамонтов, 
ЦБ ведет себя рационально, не поку-
пая актив на пике его стоимости, что-
бы снизить риски коррекции. В Банке 
России не комментируют свои опера-
ции на рынке золота.

Основными держателями золота 
по итогам года в итоге стали ВТБ (54 
тонны) и Сбербанк (17 тонн). Еще у че-
тырех банков — «ФК Открытие», Сов-
комбанк, Газпромбанк и Националь-
ный клиринговый центр (НКЦ, дочер-
ний банк Московской биржи) — объ-
ем золота колеблется от 1 до 5 тонн.

В ВТБ заверили, что объем остатков 
в хранилище не отражает риски бан-
ка, поскольку покупки физическо-
го золота хеджируются продажами в 
рамках форвардных и фьючерсных 

контрактов. В Сбербанке не считают 
запасы золота в хранилищах больши-
ми: «Покупки обычно осуществляют-
ся в конце сезона добычи, далее зо-
лото постепенно продается потреби-
телям и ЦБ. Сейчас его уже меньше, 
чем на начало года». Первый зампред 
правления Совкомбанка Сергей Хо-
тимский пояснил, что банк увеличил 
покупку драгоценных металлов под 
конец года в связи с подписанием но-
вых торговых контрактов на россий-
ском и международном рынках.

На фоне снижения спроса со сторо-
ны ЦБ российские банки активно вы-
ходят с металлом на зарубежные рын-
ки. По словам Алексея Зайцева, основ-
ными институциональными покупа-
телями золота выступают JP Morgan, 
Credit Suisse, UBS.

По информации источника „Ъ“ в 
одном из российских банков, прио-
бретают золото и его физические по-
требители, в том числе ювелирные 
компании Индии. Кроме того, золото 
можно использовать в качестве обес-
печения при торгах на Московской 
бирже. Как сообщил представитель 
биржи, участники могут использо-
вать физическое золото как обеспече-
ние по сделкам с валютой, ценными 
бумагами или на рынке репо. В част-
ности, по состоянию на 1 января од-
на тонна золота в НКЦ была внесена 
участниками биржевых торгов в каче-
стве обеспечения.

Полина Смородская,  
Дмитрий Ладыгин

Ходовой эквивалент
Российские банки запаслись золотом

Риски, о которых я слышал, 
не считая того,  

что что-то стыдно 
показать,—  

это возможные 
недобросовестные действия 

третьих лиц
— Филипп Габуния,

директор департамента  
коллективных инвестиций  

и доверительного управления Банка России, 
13 июля 2017 года

Ц И Т А Т А

МФО

У заемщиков МФО  
показалась  
закредитованность
Более чем у половины заемщиков микрофинансовых  организаций (МФО) 
 показатель долговой нагрузки (ПДН) превышает 50%, почти 40% заемщиков 
имеют ПДН  свыше 80%. Микрофинансисты видят основные риски не в закре-
дитованности заемщиков, а в том, что отказ МФО от работы с ними может 
спровоцировать рост  нелегального рынка.

Для заемщиков МФО характерна повышенная долговая нагрузка, следует из исследова
ния ЦБ. В нем приняли участие 18 крупнейших МФО, занимающих 66,1% рынка. Опрос про
водился в отношении микрозаймов, выданных гражданам в четвертом квартале прошлого 
года. Так, 53,7% выдач микрозаймов приходится на заемщиков с ПДН более 50%, 36,9% — 
на тех, у кого ПДН превышает 80%. Причем заемщики с ПДН более 80% в основном скон
центрированы в сегменте длинных микрозаймов. В большинстве случаев (53,9% выдач ми
крозаймов) для оценки дохода заемщика микрофинансисты используют данные Росстата 
по среднему доходу на человека в регионе. В соответствии с комментариями игроков, это 
частично связано с необходимостью сохранения компаниями высокой скорости принятия 
решения о выдаче займов.

В сегменте коротких займов до зарплаты доля выдач микрозаймов заемщикам с дохо
дом более 40 тыс. руб. составила 41,7% против 17,8% в сегменте длинных займов. При этом 
именно на заемщиков, зарабатывающих свыше 40 тыс. руб., приходится 34,1% совокупного 
объема выдач заемщикам с ПДН более 80% в сегменте коротких займов и 11,3% в сегменте 
длинных займов. По мнению ЦБ, это обусловлено тем, что МФО, специализирующиеся на 
займах до зарплаты, более активно используют право при расчете ПДН учитывать доходы 
заемщиков из их заявлений. Регулятор планирует оценить влияние повышенных надбавок 
к коэффициентам риска по микрозаймам, выданным заемщикам с ПДН более 50%, на до
статочность капитала МФО после получения надзорной отчетности от рынка в первом 
 квартале 2020 года.

По словам директора СРО «МиР» Елены Стратьевой, объективно оценить ПДН заем
щиков в настоящее время очень сложно, поскольку отсутствует гарантия полноты данных. 
«При этом основные риски связаны не с рынком, а с потребителями финансовых услуг: 
 возможный резкий отказ МФО от работы с большой долей заемщиков с высоким ПДН 
 может вызвать рост объемов нелегального рынка,— отмечает она.— Управление же уров
нем закредитованности на нем в текущих условиях представляется практически невыпол
нимой задачей».

Светлана Самусева

Курс доллара (руб./$) Руб./баррель

КАК МЕНЯЛИСЬ РУБЛЕВЫЕ ЦЕНЫ НА РОССИЙСКУЮ НЕФТЬ URALS
ИСТОЧНИК: REUTERS.
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

За январь российские авиапе
ревозчики нарастили пассажи
ропоток на 6,4%, несмотря на 
 падение объемов крупнейшего 
в стране перевозчика «Аэрофло
та» и его дочерней авиакомпа
нии «Россия». В «Аэрофлоте» 
 объясняют спад высокой базой 
января 2019 года и частичным 
выводом широкофюзеляжного 
флота в ожидании новых Airbus 
A350. Среди крупных игроков 
пассажиропоток также упал у 
Utair. S7 без учета «Глобуса» нара
стила перевозки на 16,8% и пла
нирует по итогам года снова вы
расти выше рынка. Собеседники 
„Ъ“ на рынке полагают, что вре
мя стремительного роста пере
возок подходит к концу.

В январе «Аэрофлот» снизил объе-
мы перевозок на 5% к январю прошло-
го года, до 2,64 млн пассажиров, сооб-
щает Росавиация со ссылкой на опе-
ративные данные. Его дочерняя авиа-
компания «Россия» потеряла 11% от 
перевезенных год назад пассажиров, 
объем перевозок снизился до 
567,4 тыс. человек.

При этом объемы перевозок по от-
расли, напротив, выросли на 6,4%, до 
8,8 млн человек. Пассажиропоток, по 
информации Росавиации, нарастили 
группа S7 (+67%, до 1,37 млн человек), 
«Уральские авиалинии» (+15%, до 
692,3 тыс. человек). Высокие показате-
ли и у лоукостера «Аэрофлота» авиа-
компании «Победа». Она увеличила 
объемы перевозок на 34%, до 
922,9 тыс. человек, опередив авиа-
компанию «Россия», которая еще по 
итогам прошлого года занимала в 
группе второе место.

Рост перевозок S7 на 67% объясня-
ется слиянием «Сибири» с «Глобусом» 
(до начала 2020 года вторая авиаком-
пания группы S7). Рост пассажиропо-
тока «Сибири» без учета «Глобуса» со-

ставил 16,8% и обеспечен расширени-
ем воздушного флота перевозчика. В 
2020 году компания рассчитывает пе-
ревезти около 19 млн пассажиров, что 
на 10% больше, чем в 2019 году. В S7 
считают, что темпы роста отрасли по 
итогам года снизятся до 6–7%.

В «Аэрофлоте» падение пассажиро-
потока объясняют высокой базой 
сравнения. «В конце 2018 года „Аэроф-
лот“ открыл значительное количест-
во новых рейсов по таким направле-
ниям, как Нальчик, Владикавказ, 
Грозный, Махачкала, Магас, Ижевск, 
Ульяновск, Ош, Бухара, Любляна, Дуб-
лин. В течение 2019 года компания 
раскатывала данные направления, 
лишь точечно увеличивая сеть. В ре-
зультате сформирована очень высо-
кая база по состоянию на январь 2019 
года»,— говорят в компании. Также 
там пояснили, что в рамках подготов-
ки к выводу в конце 2019 года трех 
широкофюзеляжных Airbus A330 в 
связи с окончанием срока лизинга 
произошло плановое временное сни-
жение емкостей. На замену A330 по-
ступят новые, более эффективные 
A350, добавили в «Аэрофлоте». В 2020 
году в рамках самого масштабного за 

20 лет обновления широкофюзеляж-
ного флота компания должна полу-
чить 11 Airbus A350 и два Boeing 777-
300. На 1 февраля компания эксплуа-
тировала 39 широкофюзеляжных су-
дов: 20 Airbus A330 и 19 Boeing 777. 
Первые рейсы на новом A350 «Аэроф-
лот» начнет в марте. Компания поста-
вит самолет на маршруты Москва—
Петербург и Москва—Дубай, чтобы 
обкатать новый тип воздушного суд-
на. К концу марта самолет встанет на 
первый дальнемагистральный рейс 
из Москвы в Нью-Йорк.

По информации „Ъ“, пассажиро-
поток также упал у авиакомпаний 
Utair и Red Wings. Utair не проком-
ментировала величину и причины 
падения. Перевозки Red Wings, по 
данным „Ъ“, упали на 1,2%. В компа-
нии подтвердили факт падения в ян-
варе, отметив, что «снижение незна-
чительное» и связано с плановой ра-
ботой по подготовке парка к высоко-
му сезону. В апреле—июне парк пе-
ревозчика вырастет на шесть самоле-
тов A321, за счет которых Red Wings 
планирует нарастить пассажиропо-
ток на 30% по сравнению с 2019 го-
дом, добавили в компании.

Замдиректора группы корпора-
тивных рейтингов АКРА Александр 
Гущин говорит, что сокращение пасса-
жиропотока «Аэрофлота» наблюдает-
ся с сентября, с завершения высокого 
сезона. Параллельно происходит со-
кращение флота авиакомпании, а не-
сколько месяцев назад началось сни-
жение занятости кресел, добавил экс-
перт. К концу 2019 года прирост пасса-
жиропотока по рынку замедлился до 
5–6%. Среди долгосрочных факторов 
такой динамики, полагает господин 
Гущин,— необходимость авиакомпа-
ний компенсировать рост операци-
онных расходов, которые постепенно 
переходят в цену билета.

Герман Костринский

«Аэрофлот» повез против рынка
Пассажиропоток крупнейшей компании  
упал на фоне общего роста

Белый дом скорректировал пра
вила предоставления судового 
утилизационного гранта. Новая 
редакция закрепляет требова
ния строить новые суда взамен 
утилизируемых исключительно 
в РФ и содержит долгожданные 
корректировки для рыбопро
мысловых судов. Кроме того, 
документ ужесточает контроль 
за получением гранта. Экспер
ты считают, что изменения де
лают механизм более эффек
тивным.

Правительство внесло измене-
ния в правила предоставления судо-
вого утилизационного гранта. Соот-
ветствующее постановление от 5 
февраля подписал премьер Михаил 
Мишустин.

Грант, заработавший в 2017 году,— 
это единовременная выплата при ути-
лизации старого флота и заказе ново-
го судна. Субсидию можно получить и 
в рамках лизинга. При строительстве 
пассажирских судов возмещается 15% 
от стоимости нового судна, остальных 
— 10%. В 2017–2018 годах было профи-
нансировано строительство девяти су-
дов. В 2019 году бюджет выделил на 
эту меру 289,7 млн руб. Как рассказа-
ли „Ъ“ в Минпромторге, по итогам 
прошлого года субсидия была предо-
ставлена одной организации — ФГУП 
«Росморпорт» — на 34 млн руб. В 
2020–2022 годах в бюджете заложено 
по 0,5 млрд руб.

Согласно внесенным изменени-
ям, утилизируемое судно должно 
быть не только зарегистрировано в 
российском реестре, но и в течение 
последних пяти лет ходить под фла-
гом РФ. Новое судно в обязательном 
порядке должно быть построено в РФ.

Ужесточается контроль за получа-
телем гранта. Так, компании будут 

обязаны отчитываться о достигну-
тых результатах, в противном слу-
чае от них могут потребовать вер-
нуть субсидию. Если компания по-
лучила субсидию в период строи-
тельства судна, но оно не было сдано 
в срок, то часть субсидии придется 
вернуть. В случае просрочки на год 
компания будет обязана вернуть 
25% от размера субсидии, 18 меся-
цев — 37,5%, два года — 50%, вплоть 
до полного возврата бюджетных де-
нег, если сдача судна задержана на 
четыре года. Такие ограничения в 
отрасли называют логичными, так 
как они регламентируют возврат де-
нег в случае недостроя и снимают 
риски с Минпромторга. Собеседни-
ки „Ъ“ не исключают, что уточнение 
будет стимулировать компании об-
ращаться за грантом, не дожидаясь 
окончания периода строительства.

Расширился и перечень основа-
ний для отказа в получении субси-
дии. Так, теперь компании не смо-
гут получить грант, если тип судна, 
сданного на утилизацию, не соот-
ветствует типу нового судна, а так-
же если параметры утилизируемых 
судов не соответствуют предельно 
допустимым значениям. Кроме то-
го, поводом для отказа теперь мо-
жет стать и недостаток бюджетных 
лимитов. Источник „Ъ“ в отрасли 
отмечает, что предыдущая редак-
ция позволяла сдать в утилизацию 
баржу, построить пароход и полу-
чить субсидию за пароход. Здесь 
министерство решило закрепить 
принцип «что ломаем, то и строим», 
рассуждает собеседник. Это может 
ограничить компании, так как 
структура флота все-таки должна со-
ответствовать рынку, заключает он.

Также уточнена формула для рас-
чета субсидии для рыбопромысло-

вого флота. Президент Всероссий-
ской ассоциации рыбопромышлен-
ников Герман Зверев уточняет, что 
ранее у ряда предприятий, реализу-
ющих программы по утилизации 
старых судов, возникали трудности, 
так как изначально правила требо-
вали, чтобы новое судно было тако-
го же водоизмещения, что и старое. 
Этот подход не учитывал, что утили-
зированные суда были построены в 
прошлом веке, и строительство та-
ких же судов в современных услови-
ях лишено экономического смысла, 
поясняет господин Зверев. 

Источник „Ъ“ в судоходной отра-
сли считает излишним внесенное 
требование о необходимости пре-
доставления справки из налоговой, 
подтверждающей отсутствие у ком-
пании задолженностей, на дату «не 
ранее чем за пять рабочих дней до 
подачи документов». Такая справка 
готовится десять рабочих дней, под-
черкивает собеседник. Кроме того, 
это противоречит последней редак-
ции постановления 887 об общих 
требованиях к нормативным ак-
там, добавляет он.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что новое 
постановление делает механизм 
субсидирования более эффектив-
ным для поддержки судостроитель-
ной отрасли и повышает качество 
контроля за расходованием средств 
и целевым характером их использо-
вания. На судовладельцев при этом 
налагаются дополнительные огра-
ничения как по утилизируемым, 
так и по строящимся судам, но они 
не выглядят избыточными и устра-
няют несовершенство ряда форму-
лировок, считает эксперт. 

Анастасия Веденеева,  
Полина Смертина

Судовому гранту закрутили гайки
Правительство изменило правила его получения

Кроме того, нужны инвестиции в 
обновление производства и строи-
тельство новых мощностей. «Повыше-
ние НДПИ фактически поставит под 
угрозу деятельность многих угольных 
компаний, некоторые из которых за-
крываются либо на грани закрытия, 
что ведет к серьезному социальному 
напряжению из-за сокращения рабо-
чих мест»,— прокомментировала го-
спожа Цивилева. В «Мечеле», Evraz, СУ-
ЭК отказались от комментариев, в 
«СДС-Угле» не ответили на запрос.

Источник „Ъ“ среди угольных ком-
паний обратил внимание, что при 
определении НДПИ применяется ко-
эффициент-дефлятор, при расчете ко-
торого учитывается индекс цен про-
изводителей промышленных това-
ров по каждому виду угля. Иными 
словами, уже сейчас цены на уголь 
влияют на показатель НДПИ. Кроме 
того, справедливо рассчитать рост НД-
ПИ для всех производителей невоз-
можно, так как нужно учитывать гео-
логические условия каждого месторо-
ждения и ряд других факторов (себе-
стоимость добычи, транспортная до-
ступность). По словам собеседника 
„Ъ“, предлагаемые изменения сокра-
щают источник для инвестиций. 
«Если устанавливать дополнительное 
слагаемое, то было бы справедливо 

для соблюдения баланса интересов 
государства и бизнеса установить и 
дополнительное вычитаемое при 
снижении экспортных цен на рын-
ке»,— считает он.

Минфин обдумывает изменить 
расчет НДПИ и для алмазов (сейчас 
ставка составляет 8% от стоимости). 
Прейскуранты цен на необработан-
ные алмазы, в соответствии с которы-
ми ведется оценка, подлежат ежек-
вартальному пересмотру с учетом ми-
ровых цен. Эта процедура занимает от 
одного до двух месяцев, и цены теря-
ют актуальность. Минфин предлагает 
использовать для расчета НДПИ фак-
тические цены реализации камней, а 
не цены прейскурантов, обновляе-
мых ежеквартально, но не ниже цен 
их первичной оценки. В этом случае 
бюджет мог бы дополнительно полу-
чить около 3,3 млрд руб. в год. В АЛРО-
СА не ответили на запрос „Ъ“.

Кроме того, Минфин предлагает 
рассмотреть вопрос роста НДПИ при 
производстве минеральных удобре-
ний. Речь идет о том, чтобы приме-
нять для расчета налога новый под-
ход, сходный с налогом на дополни-
тельный доход для нефти и газа. В 
этом случае налогом облагается не 
объем добытой продукции, а финан-
совый результат — разница между 
выручкой от продажи сырья и поне-
сенными расходами, в том числе ка-

питальными. Представитель «Урал-
хима» заявил „Ъ“, что в компании 
выступают против роста НДПИ. В 
«Уралкалии», «Акроне» и «Фосагро» 
отказались от комментариев. Источ-
ник „Ъ“ на рынке говорит, что рост 
НДПИ повлечет и повышение цен на 
готовую продукцию, в условиях па-
дающего рынка это будет болезнен-
но для производителей.

Максим Худалов из АКРА говорит, 
что снижение рентабельности на 3% в 
текущей рыночной ситуации может 
«похоронить» до 10% добычи россий-
ского угля низкокачественных марок. 
Это может привести к увольнению до 
30 тыс. работников, что грозит недо-
получением НДФЛ, взносов в фонды 
социального страхования, увеличе-
нием расходов бюджета на выплаты 
пособий по безработице и ухудшени-
ем социально-экономической обста-
новки в угледобывающих регионах, 
отмечает эксперт. В целом, по его мне-
нию, идея увеличивать НДПИ в зави-
симости от экспортных цен опасна 
тем, что вести оперативный монито-
ринг цены сложно и в периоды резко-
го, как это бывает на угольном рынке, 
падения цен «налоговая нагрузка за 
прошедший период будет фактиче-
ски добивать наиболее слабые пред-
приятия отрасли».

Евгений Зайнуллин,  
Ольга Мордюшенко

Копейка уголь стережет
Положение России как логис
тического узла среди развива
ющихся стран несколько укре
пилось, следует из рейтинга 2020 
Agility Emerging Markets Logistics 
Index. Страна заняла  13е место 
в рейтинге, поднявшись на одну 
позицию. Положение в рейтин
ге могло бы быть выше с точки 
зрения перспектив внутренней 
и международной логистики, 
но его портят условия ведения 
бизнеса. Авиаперевозки грузов 
из ЕС в Россию, а также морские 
грузоперевозки между Россией 
и Европой растут высокими тем
пами. Но авторы рейтинга пре
дупреждают: в 2020 году миро
вую логистику ждет рецессия 
на фоне снижения темпов роста 
мировой торговли, торговых 
войн и политической неста
бильности.

В 2020 году мировой логистиче-
ский рынок ожидает рецессия, сле-
дует из 2020 Agility Emerging Markets 
Logistics Index. Основной фактор — 
торговая война между Китаем и 
США, в ходе которой торговые огра-
ничения коснулись китайского им-
порта общей стоимостью $360 млрд 
и американского стоимостью 
$110 млрд. В 2019 году объемы воз-
душных и морских контейнерных 
перевозок между странами упали на 
10,9% и 11,8% соответственно. К чи-
слу других поводов для пессимизма 
авторы рейтинга относят сокраще-
ние оборотов мировой торговли, 
рост экономического протекциониз-
ма и политическую нестабильность. 
Вместе с тем последний фактор, 
обычно серьезно влияющий на логи-
стику развивающихся стран, не сыг-
рал в минувшем году определяющей 
роли: большинство стран, где наблю-

далась политическая турбулент-
ность, не утратили своих позиций в 
рейтинге, а Египет даже поднялся 
сразу на шесть мест.

Рейтинг складывается из трех па-
раметров — перспективности вну-
тренней логистики, международной 
логистики и условий ведения бизне-
са в стране. Шестерка лидеров с 
прошлого года не изменилась: на 
первом месте по-прежнему Китай, на 
втором — Индия. Далее следуют ОАЭ, 
Индонезия, Малайзия и Саудовская 
Аравия. Мексика опустилась на одну 
ступень, уступив седьмое место Ката-
ру, а Таиланд поднялся сразу на две 
позиции, сместив с девятого места 
Турцию и выдавив Вьетнам из пер-
вой десятки. Впрочем, по оценкам ав-
торов рейтинга, Вьетнам — одна из 
немногих стран, которые могут вы-
играть от торговой войны между КНР 
и США (по предварительным итогам 
2019 года, ввоз вьетнамских товаров 
в США воздушным транспортом вы-
рос на 23%, морем — на 25%).

Россия поднялась на одно место в 
рейтинге и заняла 13-е место по со-
вокупности показателей. Позиция 
могла бы быть и выше — по перспек-
тивности внутренней и междуна-
родной логистики страна заняла 11-
е и 10-е места соответственно, но по-
ложение подпортили условия веде-
ния бизнеса (19-е место). Россия так-
же сохранила присутствие в рейтин-
ге международных логистических 
рынков с наибольшим потенциа-
лом, но выпала из десятки, опустив-
шись сразу на четыре позиции и за-
няв 11-е место.

По итогам 2019 года воздушный 
грузовой маршрут ЕС—Россия занял 
десятое место по темпам роста, нара-
стив объемы с 12,7 тыс. тонн в 2018-м 
до 13,6 тыс. тонн в 2019 году. Мор-

ской — на 11-м месте с ростом на 
15,6%, до 39,8 млн тонн. Впрочем, 
маршрут ЕС—Украина обогнал его 
по приросту (на 17,7%, до 34,7 млн 
тонн). Объем морских перевозок в 
обратном направлении, из России в 
ЕС,— на восьмом месте по темпам 
роста, объем увеличился с 4,4 млн до 
5,3 млн тонн (19,7%). При этом если в 
российском направлении грузопо-
ток из ЕС год из года растет (прирост 
к 2012 году — 56%), то встречный — 
падает в среднем на 6,4% в год и до 
сих пор не восстановил объемы 2012 
года, отставая на 37%.

Собеседник „Ъ“ в одной из грузо-
вых авиакомпаний говорит, что зна-
чительная часть грузов, перевози-
мых из России в ЕС авиатранспор-
том, идет транзитом из стран Азии. 
Часть грузов из Европы транзитом 
уходит в СНГ. «Не зная, какая часть 
груза растаможивается в аэропор-
тах, сложно понять, какой объем 
этих грузов остается на территории 
РФ»,— отмечает он.

Надежда Малышева из PortNews 
отмечает, что из РФ в направлении 
ЕС в большем объеме, чем годом ра-
нее, отгружались минудобрения, 
лес, нефтеналивные грузы. В Рос-
сию поступали контейнеры как с то-
варами народного потребления, так 
и с комплектующими для произ-
водств. «Однако в части контейнер-
ного грузопотока, не зная методики 
расчета этого рейтинга, можно до-
пустить, что часть этого груза может 
быть азиатского происхождения с 
перевалкой (возможно, и перетар-
кой) в европейских хабах (таких как 
Роттердам) на фидерные линии до 
российских портов Балтики»,— от-
мечает эксперт.

Наталья Скорлыгина,  
Герман Костринский

Россия подтянула контейнеры
Страна улучшила позиции в логистическом рейтинге

В Роскомнадзоре сообщили, что 
готовы подключиться к разработке 
«отдельного нормативного регули-
рования» для проекта «Доступный 
интернет».

Представитель «Ростелекома» ут-
верждает, что на портале госуслуг и 
сайтах госорганов мало видеокон-
тента, поэтому их доля в общем тра-
фике незначительная. Оператор об-
ещает обеспечить доступ к социаль-
но значимым сайтам даже при нуле-
вом балансе счета. В зависимости от 
выбора сайтов доля такого трафика 
может варьироваться от 1% до 15%, 
уточняют в пресс-службе «ЭР-телеко-
ма», где оценивают объем выпаде-
ния выручки у операторов в «милли-
арды рублей». «МегаФон» готов обес-
печить бесплатный доступ к сайтам 
госуслуг и органов власти с марта.

Если в список значимых сайтов 
будут включены не только государст-
венные ресурсы, есть риск, что без-
возмездным станет доступ и к зару-
бежным интернет-ресурсам, считает 
собеседник „Ъ“ в одном из операто-
ров связи. «Например, трафик соци-
альных сетей представляет собой 
сумму трафиков иных ресурсов, к ко-
торым соцсеть дает доступ»,— гово-
рит он. До 30% трафика негосударст-
венных сайтов составляет реклама, 
за счет которой осуществляется мо-
нетизация, напоминает источник. В 
МТС, «ВымпелКоме» и «Яндексе» от-
казались от комментариев.

Технических проблем с настрой-
кой бесплатного доступа к ресурсам 
у операторов нет и серьезных затрат 
это не потребует, уверен гендирек-
тор «ТМТ Консалтинга» Константин 
Анкилов: «Это делается с помощью 
настройки биллинга. У операторов 

есть тарифы, в которых не тарифи-
цируется трафик социальных сетей, 
музыкальных сервисов или портала 
госуслуг». Власти требуют от операто-
ров сделать коммерческую услугу пе-
редачи данных бесплатной, поэтому 
требование компенсации логично, 
считает руководитель Content 
Review Сергей Половников. Переход 
на сайты госуслуг и госорганов, как 
правило, осуществляется через поис-
ковые системы, отмечает гендирек-
тор TelecomDaily Денис Кусков. «Бес-
платный доступ может привести к 
росту трафика через „Яндекс“, что по-
требует от него увеличения за-
трат»,— полагает он. Возможно, влас-
ти включат в перечень социально 
значимых ресурсов и поисковую сис-
тему, добавляет господин Половни-
ков, тогда ее выбор должен происхо-
дить на конкурентной основе.

Юлия Тишина

Госуслуги выбиваются из трафика
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Принадлежащий ЦБ банк не-
профильных активов «Траст» 
может пополнить свой пор-
тфель. Организация планирует 
подать заявления о банкротстве 
компании «Роузхилл», управля-
ющей комплексом по выращи-
ванию роз, и форелевого хозяй-
ства «Ф-Траут». Активы входят 
в калужскую группу МИАК Гаре-
гина Гевондяна, который неког-
да был партнером девелопера 
Михаила Бабеля.

«Траст» 10 февраля сообщил о на-
мерении подать заявления о банкрот-
стве АО «Роузхилл» и ООО «Ф-Траут». 
Обе компании входят в калужскую ГК 
МИАК, следует из информации на 
сайте группы. «Роузхилл» владеет те-
пличным комплексом по выращива-
нию роз общей площадью 14,1 га. «Ф-
Траут» управляет хозяйством по разве-
дению форели мощностью до 500 
тонн рыбы в год. В конце 2020 года 
компания также планировала начать 
выращивать лосось на участке мощ-
ностью около 4 тыс. тонн в год.

Бенефициаром группы МИАК мо-
жет быть Гарегин Гевондян, который 
ранее возглавлял ассоциацию «Союз-
контракт-Табак» (занималась дистри-
буцией болгарских сигарет в РФ). 
Кроме того, совместно с владельцем 
девелоперской группы NBM Михаи-
лом Бабелем он значится совладель-
цем АО «Сколко-Инвест». Эта структу-
ра была одним из инвесторов жилого 
комплекса «Терлецкий парк» — одно-
го из самых проблемных долгостро-
ев в Москве. По данным «СПАРК-Ин-
терфакс», АО «Роузхилл» через недей-
ствующее ЗАО «Розхилл» контроли-

руется кипрской Startriver Holdings 
Ltd. Единственным владельцем этой 
структуры указан господин Гевон-
дян. В «Ф-Траут», согласно ЕГРЮЛ, по 
40% у Ирмы Гевондян и Роберта Ге-
вондяна. Остальное у Ольги Баркало-
вой, которая значится совладельцем 
коллегии адвокатов «Барщевский и 
партнеры». Она же упоминается в 
СМИ как супруга полномочного 
представителя правительства РФ в 
Конституционном и Верховном су-
дах Михаила Барщевского.

В «Трасте» „Ъ“ сообщили, что долг 
компаний образовался из-за кре-
дитного соглашения с МДМ-банком, 
который в 2016 году объединился с 
Бинбанком Микаила Шишханова. В 
сентябре 2017 года ЦБ объявил о са-
нации Бинбанка, а его активы позд-
нее перешли в «Траст». Там уточни-
ли, что задолженность «Роузхилл» 
перед банком превышает 3,8 млрд 
руб., обязательства «Ф-Траут» — 
130 млн руб. В МИАК не ответили на 
вопросы „Ъ“, связаться с семьей Га-
регина Гевондяна и госпожой Бар-
каловой не удалось.

Партер фирмы «Рустам Курмаев и 
партнеры» Дмитрий Клеточкин ука-
зывает, что сообщение о намерении 
публикуется не менее чем за 15 дней 
до подачи заявления о банкротстве: 
этот срок дается должнику, чтобы рас-
платиться в досудебном порядке. По 
словам представителя «Траста», банк 
пытался урегулировать долг во внесу-
дебном порядке, но не смог догово-
риться с должником. Детали перего-
воров в банке не раскрыли. Доводить 
дело до банкротства кредитору в по-
давляющем большинстве случаев не-

выгодно: требования в отсутствие за-
лога в большей части не удовлетворя-
ются, говорит господин Клеточкин.

Российский рынок цветов сокра-
щается несколько лет подряд из-за па-
дения платежеспособного спроса. По 
данным, которые приводит «БКС Бро-
кер», в 2014–2018 годах продажи в на-
туральном выражении упали с 2 млрд 
до 1,6 млрд штук, а в деньгах оборот 
рынка за тот же период сократился с 
$2,5 млрд до $1 млрд. В рыбоводче-
ском бизнесе конъюнктура, напро-
тив, благоприятна, особенно это каса-
ется лососевых пород, говорит управ-
ляющий партнер Agro and Food 
Communications Илья Березнюк. По 
его словам, спрос на форель и лосось в 
России, как и производство, растет. 
По данным Росрыболовства, за ян-
варь—сентябрь 2019 года производст-
во рыбы в стране выросло на 35,7%, до 
202,8 тыс. тонн, из которых 26,2 тыс. 
тонн пришлось на лососевые.

Оба актива могут быть привлека-
тельны, если «Траст» получит над ни-
ми контроль в ходе банкротства и 
выставит бизнес на продажу. Госпо-
дин Березнюк отмечает, что хозяйст-
во на 500 тонн форели в год — не-
большое, но покупателя найти полу-
чится, особенно если оборудование 
в хорошем состоянии. Первый вице-
президент «Опоры России» Павел 
Сигал напоминает, что структура ин-
вестфонда Eastern Property Holdings 
недавно приобрела с торгов другой 
цветоводческий комплекс «Розовый 
сад». Подобный покупатель может 
найтись и на «Роузхилл», считает он.

Алексей Полухин,  
Анатолий Костырев

«Траст»  
вышел за цветами
Банк банкротит крупного производителя роз

Бывшие и действующие топ- 
менеджеры O1 Properties могут 
стать заметными игроками 
 рынка недвижимости. Получив 
контроль над «Торговым парком 
№1» в Твери, Павел Барбашев и 
Александр Эрдман ведут перего-
воры о покупке у X5 Retail Group 
торгового центра «Миля» в Выхи-
но-Жулебино. Сумма сделки мо-
жет достигнуть 3,5 млрд руб.

X5 Retail Group («Пятерочка», «Пе-
рекресток», «Карусель») ведет перего-
воры о продаже подконтрольного ей 
торгового центра «Миля» на юго-вос-
токе Москвы, сообщили „Ъ“ несколь-
ко источников на рынке недвижи-
мости. Двое из них называют потен-
циальным покупателем ООО «Ри-
тейл парк 1», на балансе которого 
«Торговый парк №1» площадью 
65,7 тыс. кв. м в Твери. В X5 отказа-
лись комментировать переговоры, 
отметив, что в рамках стратегии 
управления активами рассматрива-
ют продажу земельных участков и 
коммерческой недвижимости. В «Ри-
тейл парке 1» не ответили на звонок. 
Один из собеседников „Ъ“ на рынке 
недвижимости говорит, что сделка 
может закрыться в марте.

«Ритейл парк 1» изначально контр-
олировался структурами Norman As-
set Management (NAM). Компания ра-
ботала в России с 2001 года, специа-
лизируясь на торговой недвижимо-
сти, в 2016 году ее портфель оцени-
вался в 320 тыс. кв. м. Владельцами 
NAM считались Марк Ронг и Юлия 
Корганас (Орлова). В 2012 году компа-
ния заявила о планах по развитию в 
России формата ритейл-парков — од-
ноуровневых торговых центров, где 
ставка делается на крупных арендато-
ров. Но NAM столкнулась с финансо-
выми сложностями, и строительство 
объектов было приостановлено (см. 
„Ъ“ от 2 декабря 2016 года).

Два консультанта на рынке недви-
жимости сегодня связывают «Ритейл 
парк 1» с сыном основателя O1 Prop-
erties Бориса Минца Дмитрием. По 
данным другого источника, компа-
ния связана с бывшим топ-менед-
жментом O1 Properties. По данным 
ЕГРЮЛ и кипрского реестра, «Ритейл 
парк 1» контролируется кипрской 
Erandos ltd., которой владеют Павел 
Барбашев, Александр Эрдман и 
Александр Герасимов. Господин Бар-
башев занимает пост директора по 
инвестициям O1 Properties, следует 

из информации на сайте компании. 
Господин Эрдман ранее работал в 
этой должности, а также входил в со-
вет директоров O1 Properties. Свя-
заться с топ-менеджерами не уда-
лось. В O1 Properties заявили „Ъ“, что 
«Ритейл парк 1» не имеет отношения 
к компании и ее текущим акционе-
рам. Борис Минц в сентябре 2018 го-
да передал контроль над O1 Proper-
ties Riverstretch Trading & Invest-
ments Limited в рамках урегулирова-
ния задолженности перед Москов-
ским кредитным банком.

Торговый центр «Миля» в районе 
Выхино-Жулебино открылся в 2017 
году. Его общая площадь — 38 тыс. 
кв. м, из которых 18,77 тыс. кв. м — 
арендопригодная. В том числе 
2,6 тыс. кв. м в объекте занимает су-
пермаркет «Перекресток». Собесед-
ник „Ъ“ на рынке недвижимости 

вспоминает, что X5 выкупила уча-
сток в период активного развития, а 
в 2015–2016 годах выставила проект 
на продажу за 1,5 млрд руб., что на 
тот момент превышало среднеры-
ночные значения. Не найдя покупа-
теля, X5 сама занималась строитель-
ством, эксплуатацией и заполнени-
ем объекта арендаторами, после че-
го снова решила продать актив, го-
ворит источник.

X5 в целом меняет свой подход к 
управлению магазинами большой 
площади, отмечает старший анали-
тик Газпромбанка Марат Ибрагимов. 
«Часть таких объектов переделыва-
ется в dark store, часть закрывается, 
собственные выставляются на про-
дажу»,— перечисляет он. В случае 
«Мили» дополнительным стимулом 
для продажи господин Ибрагимов 
называет то, что «Перекресток» зани-
мает только часть помещений, а 
управление торговыми центрами — 
непрофильный бизнес для X5, в ко-
тором у компании нет необходимой 
экспертизы.

Управляющий партнер Knight 
Frank Алексей Новиков считает, что 
«Миля» может стоить 3,3–3,5 млрд 
руб. Директор практики по сопро-
вождению сделок в области недви-
жимости PwC в России Саян Цыре-
нов называет существенным плю-
сом объекта близость к метро, до-
бавляя, что считает актив достаточ-
но перспективным для дальнейше-
го развития. Потенциальными 
сложностями для «Мили» партнер 
Colliers International Станислав Би-
бик считает высококонкурентное 
окружение и ограниченную поку-
пательную способность жителей 
юго-востока Москвы.

Александра Мерцалова,  
Никита Щуренков,  
Анатолий Костырев,  
Евгений Хвостик

X5 подпустит покупателей на «Милю»
Компания может продать торговый центр

Достигнув пределов в развитии 
своей основной марки в РФ, 
итальянская Benetton Group ре-
шила сосредоточиться на про-
движении бренда Sisley. За три 
года группа планирует открыть 
20 магазинов в стране, на что 
может потребоваться до 1 млрд 
руб. Из-за высокого среднего че-
ка сеть Sisley вряд ли получится 
массово тиражировать в регио-
нах, но проект даст Benetton 
Group доступ к платежеспособ-
ной аудитории, которая менее 
чувствительна к кризисам.

Российское подразделение Benet-
ton Group в ближайшие три года пла-
нирует открыть в стране 20 магази-
нов своего бренда Sisley. Об этом „Ъ“ 
рассказал представитель компании. 
Сейчас эта марка в РФ отдельно не 
представлена. Развитие второго 
бренда в стране — одна из задач но-
вого гендиректора российской 
структуры группы ООО «Бенеттон 
Руссия» Андрея Григорьева, который 
до этого работал консультантом в 
российском офисе Benetton Group. 
Его предшественник Руслан Малич 
перешел на должность глобального 
директора по развитию розничной 
сети United Colors of Benetton, уточ-
нили в компании.

• Benetton Group была основана 
в Италии в 1965 году Лучано, Жил-
берто, Джулианой и Карло Бенет-
тон. На данный момент управляет 
тремя брендами одежды, обуви и ак-
сессуаров: United Colors of Benetton, 
Undercolors of Benetton и Sisley. Насчи-
тывает около 3 тыс. магазинов по 
всему миру. В России работает более 
150 объектов под вывеской United 
Colors of Benetton, Sisley присутству-
ет в формате корнеров. В 2018 году 
выручка «Бенеттон Руссия» выросла 
на 11,31%, до 4,25 млрд руб. Чистый 
убыток был 31,87 млн руб. против 
прибыли 30,23 млн руб. годом ранее 
(данные «СПАРК-Интерфакс»).
Это не первая попытка Benetton 

Group открыть в стране точки Sisley, 
напоминает гендиректор Fashion 
Consulting Group (FCG) Анна Лебсак-
Клейманс, но раньше марка была от-
рицательно воспринята россияна-
ми из-за излишней провокационно-
сти, и ее развитие в качестве отдель-
ных магазинов было прекращено. 

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров оценивает ин-
вестиции в открытие 20 магазинов 
Sisley примерно в 1 млрд руб. По его 
мнению, учитывая ценовое позици-
онирование бренда на уровне выше 
среднего, проект в регионах массо-
во тиражироваться не будет. С уче-
том спроса зарубежных туристов 
точки будут эффективны в Москве, 
Санкт-Петербурге, Сочи, а также в 
наиболее привлекательных торго-
вых центрах городов-миллионни-
ков, рассуждает эксперт. Директор 
департамента торговой недвижимо-
сти Knight Frank Евгения Хакбердие-
ва не исключает, что часть магази-
нов Sisley появится не только на но-
вых площадках, но и в ходе оптими-
зации действующей сети United 
Colors of Benetton.

Основатель бренда женской оде-
жды Emka Александр Арутюнов по-
лагает, что Benetton Group не видит 
дальнейших возможностей разви-
тия своего основного бренда в РФ. 
Sisley, с другой стороны, даст компа-
нии выход на более платежеспособ-
ную аудиторию, добавляет он. Для 
сравнения: по собственным дан-
ным, средний чек в Sisley достигает 
9 тыс. руб., в United Colors of Benetton 
— 4,5 тыс. руб. Госпожа Лебсак-Клей-
манс говорит, что до 20% продаж в 
магазинах компании в России обес-
печивает именно Sisley. Источник 
„Ъ“ в крупном онлайн-магазине оде-
жды отмечает, что марка не входит в 
число наиболее популярных на пло-
щадке. Но он ожидает, что открытие 
офлайн-точек поспособствует росту 
узнаваемости бренда и, как следст-
вие, росту продаж в интернете.

По оценкам FCG, продажи оде-
жды, обуви и аксессуаров в России 
2019 году впервые за четыре года со-
кратились на 3–4%, до 2,26–2,29 трлн 
руб. За этот период на рынке РФ бы-
ло запущено 26 новых зарубежных 
торговых марок, подсчитали в 
Knight Frank. При этом почти все 
бренды относятся к верхнему цено-
вому сегменту, среди них Birken-
stock, DKNY Sport и пр. Именно пре-
миальный сегмент в России наибо-
лее устойчив к кризисным явлени-
ям и падению покупательной спо-
собности, отмечают в Knight Frank.

Никита Щуренков

Sisley ведут 
по магазинам
Benetton Group займется 
продвижением бренда в России

Израильская IT-компания 
Сheck Point преодолела глав-
ный барьер для развития 
в  России, получив сертифика-
цию на основной продукт — 
межсетевые экраны для без-
опасного доступа в интернет. 
На фоне ограничения амери-
канских конкурентов из-за 
санкций и отсутствия отечест-
венных аналогов израильский 
вендор получает преимущест-
во в госсекторе, считают участ-
ники IT-рынка.

Межсетевые экраны Сheck Point 
получили сертификат соответствия 
Федеральной службы по техническо-
му и экспортному контролю (ФСТЭК) 
России и вошли в госреестр сертифи-
цированных средств защиты инфор-
мации, следует из реестра. Компа-
ния преодолела «главный барьер, 
удерживающий от развития на рос-
сийском рынке», заверил „Ъ“ глава 
представительства Check Point в Рос-
сии и СНГ Василий Дягилев.

• Межсетевой экран — технология, 
которая обеспечивает безопасный 
доступ в интернет и защищает уда-
ленное подключение к внутренним 
ресурсам.
Сheck Point входит в первую чет-

верку производителей межсетевых 
экранов в России наряду с амери-
канскими Fortinet, Palo Alto и Cisco. 
Но их развитие тормозят програм-
ма импортозамещения и санкции, 
отмечают собеседники „Ъ“ на IT-
рынке. Сheck Point от санкций толь-
ко преуспела, считает господин Дя-
гилев: «Мы поставляем оборудова-
ние заказчикам, которым отказыва-
ют американские вендоры, а также 
компаниям, опасающимся попасть 
под санкции». В этом году Сheck 
Point планирует увеличить инвес-
тиции в российский бизнес на 20% 
и реализовать локализацию. Ком-
пания обсуждает с Минпромторгом 
и Минкомсвязью включение своих 
решений в реестр российских про-
изводителей ПО, планирует лока-
лизовать разработку в РФ и выпу-
стить продукты с открытым кодом. 
Открытый код позволяет увеличить 
продажи, поясняет господин Дяги-
лев: «Потребители решений ис-
пользуют открытый код компании, 
а затем докупают у нее опции, на-
пример экспертизу по определен-
ным угрозам».

Сертификация ФСТЭК позволяет 
активнее участвовать в проектах 

госсектора, где наличие сертифика-
та обязательно, говорит руководи-
тель направления «ИБ-консалтинг» 
компании «Ланит-Интеграция» 
(входит в группу «Ланит») Алексей 
Трипкош.

В госорганах используются преи-
мущественно иностранные реше-
ния по сетевой безопасности, вклю-
чающие межсетевые экраны, так 
как у них нет достойных россий-
ских аналогов, отмечает специа-
лист в области информационной 
безопасности Cisco Алексей Лукац-
кий. На объектах критической ин-
формационной инфраструктуры 
межсетевые экраны в основном 
иностранные, подтверждает дирек-
тор по продажам и развитию бизне-
са «КриптоПро» Павел Луцик.

С ужесточением требований 
ФСТЭК в сообществе было мнение, 
что иностранные вендоры боль-
ше не получат российских серти-
фикатов, но пример Сheck Point по-
зволяет надеяться на лучшее, отме-
чает Алексей Трипкош. Сертифика-
ция ФСТЭК позволит Сheck Point 

усилить позиции в РФ, но ее кон-
куренты тоже «не стоят на месте», 
утверждает гендиректор Infosecuri-
ty a Softline Company Кирилл Со-
лодовников. По его мнению, рос-

сийские аналоги находятся «в вы-
сокой степени готовности».

Но у сертификации есть и мину-
сы. Заказчики, на которых не рас-
пространяется программа по им-
портозамещению, предпочитают 
несертифицированные решения, 
чтобы «не осложнять себе жизнь», 
уточняет один из собеседников „Ъ“ 
на рынке: «Когда выходит обновле-
ние, устраняющее уязвимость, его 
нужно сертифицировать, что зани-
мает время, а значит, заказчик ри-
скует безопасностью. А если устано-
вить несертифицированное обнов-
ление, то можно потерять сертифи-
кат». К моменту получения сертифи-
ката версия программы снова уста-
ревает. Сертификация отечествен-
ных продуктов занимает девять ме-
сяцев, иностранных — год-полтора. 
Впрочем, технический директор 
Trend Micro в России и СНГ Михаил 
Кондрашин не согласен с такой ар-
гументацией, отмечая, что сертифи-
кация позволяет «расширить круг 
потенциальных клиентов».

Юлия Степанова

Межсетевые экраны отразили санкции
Продукция израильской компании вошла в российский госреестр

Достижение независимости 
цифровой инфраструктуры 

от иностранных 
программных продуктов 

не является частью  
плана по созданию 

отдельного цифрового мира
— Дмитрий Медведев,

премьер-министр РФ,  
на совещании о развитии отечественного 

софта 10 января 2019 года

Ц И Т А Т А

2,2 триллиона рублей 
был оборот российского 
fashion-рынка  
в 2019 году,  
по оценкам FCG
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В Музее изящных искусств Гента открылась  
выставка-блокбастер «Ван Эйк. Оптическая революция»

Н Е К Р О Л О Г

В своем доме в Модене на 85‑м году жизни умер‑
ла  легендарная итальянская сопрано  Мирелла 
Френи. За свою продолжительную, более чем 
 сорокалетнюю карьеру она стала одним из са‑
мых  ярких воплощений духа и буквы итальянской 
оперы в послевоенном мире.

На одной из не очень известных фотографий Ми-
релла Френи выглядит не слишком хрестоматийно для 
эпохи вокальных див и сценических королев: девушка 
с озорной полуулыбкой на лице и чуть небрежной при-
ческой-бабеттой снята в полоборота — так, что, кажется, 
видишь одни только огромные глаза. В начале 1960-х ин-
тонация нежности, легкости и свободы, характерная для 
образа Френи и позже, сделала ее сенсационно очарова-
тельной Адиной в «Любовном напитке» и одной из глав-
ных Мими второй половины XX века. Без нее «Богема» 
в постановке Франко Дзеффирелли с ее трогательной 
смесью прозы и поэзии не выстрелила бы так метко, 
прямо в души зрителей и слушателей.

Скоро искусство Френи вышло за рамки одной гла-
венствующей эмоциональной краски. Лирическое со-
прано певицы со светящимся, чистым тембром и непо-
дражаемой, безупречной техникой оказалось способ-
ным на самые разные подвиги и партии. Она была ге-
роиней Дзеффирелли периода «Ромео и Джульетты», 
но очень скоро, уже в середине 1970-х, стала звездой 

на другом режиссерском полюсе: тонкий вокальный 
и актерский слух вместе с чуткостью к любой фальши, 
в том числе стилистической и человеческой, сделали 
ее героиней Жан-Пьера Поннеля в фильмах-операх «Ма-
дам Баттерфляй» и «Свадьба Фигаро». Причем партию 
Чио-Чио-Сан Френи больше никогда не пела в театрах. 
Сторонилась она и партии Виолетты, хотя именно с ней 
впервые пришла к Караяну: памятное первое прослуши-
вание закончилось тем, что Френи на несколько десяти-
летий стала прежде всего караяновской героиней.

На протяжении нескольких десятилетий блестящей 
карьеры Мирелла Френи постоянно и без нажима опро-
вергала расхожее утверждение о том, что «всем мил не бу-

дешь». Она была всем: пела в Глайндборне и Зальцбур-
ге, театре «Ковент-Гарден» и в Метрополитен-опере, в Ри-
ме и — с момента дебюта в 1962-м — на сцене «Ла Скала». 
С этим театром Мирелла Френи трижды гастролировала 
в Москве: в 1964-м, 1974-м и 1989-м, спев на сцене Боль-
шого театра партии Лю («Турандот»), Марии («Симон Бо-
канегра»), Адрианы Лекуврёр. На протяжении 25 лет она 
оставалась для русской публики символом итальянско-
го оперного театра. Среди ее знаменитых партий — пар-
тии в операх не только Пуччини, Моцарта, Чилеа, но и Би-
зе, Чайковского, Джордано. Финалом ее сценической ка-
рьеры в 2005 году стала партия Жанны д’Арк в одноимен-
ной опере Верди в Вашингтонской национальной опере.

При этом поклонники моцартовского стиля, пуччи-
ниевской и вердиевской музыкальной драматургии, 
сдержанной оперной тонкости и яркой оперной экс-
прессии, будучи иногда не в силах договориться друг 
с другом, видели в искусстве Френи воплощение собст-
венных идеалов, причем образцовость ролей и вокала 
никогда не входила в конфликт с их эмоциональной те-
плотой и подвижностью.

В основе мифа Френи как одной из самых согреваю-
щих звезд оперного XX века лежит по-человечески тро-
гательная история детской дружбы с Лучано Паваротти, 
продлившаяся всю жизнь. Есть в этой истории и эффект-
ные детали — дело не только в том, что у Френи и Пава-
ротти была одна кормилица (а затем и один педагог Эт-
торе Кампогальяни), но еще и в том, что их матери рабо-
тали вместе не где-нибудь, а на табачной фабрике под 
названием «Кармен». Чем не чудо начала великой опер-
ной биографии. Но какими бы ни были биографические 
подробности или мифологические детали, Френи дейст-
вительно разрушала поведенческие и эмоциональные 
стереотипы в том, что касалось образа сценической ди-
вы. Как мало кто из коллег, она умела без наигрыша ка-
заться понятной и близкой, словно с огромной сцены го-
ворить со слушателем и зрителем один на один. Ее худо-
жественный мир становился личным миром слушате-
лей, но не только их: значительную часть жизни Мирел-
ла Френи отдала преподаванию и создала целую школу, 
распространившую свое влияние на целое поколение 
новых певцов, а значит, и новый оперный мир.

Юлия Бедерова

Одна за всех
Умерла Мирелла Френи

Победу южнокорейских «Пара‑
зитов», получивших «Оскары» 
в самых главных номинациях, 
можно считать сенсационной, 
но это хорошо подготовленная 
сенсация. Уже несколько лет 
Американскую киноакадемию 
сотрясают требования перемен, 
суть которых сводится к рас‑
ширению расового, гендер‑
ного и культурного спектров. 
И эта жажда перемен активно 
воплощается в жизнь, считает 
Андрей Плахов.

 В 2017-м «Лунный свет» Бар-
ри Дженкинса с сюжетом о черно-
кожем мальчике-гее, стремящемся 
вырваться из гетто, положил на ло-
патки бравурный голливудский мю-
зикл «Ла-Ла Ленд» Дэмиена Шазелла, 
и это тоже было неожиданностью. Од-
нако такая неожиданность объясня-
лась довольно просто. Целых два го-
да до того в киноакадемии шли бои 
под девизом «Oscar so white», и нако-
нец было заявлено, что «кандидаты 
будут отбираться с учетом всех аспек-
тов — пола, расы, сексуальной ори-
ентации». Это касалось не только но-
минантов, но и персонажей филь-
мов. И вот в 2019-м побеждает «Зеле-
ная книга» Питера Фаррелли — о чер-
нокожем пианисте-гее, который стал-
кивается с расовой сегрегацией. В тот 
же год «Оскар» за лучший адаптиро-
ванный сценарий отошел к «Черно-
му клановцу» Спайка Ли, где тоже до-
минирует тема расовой дискримина-
ции. Так что черный цвет стал на «Ос-
каре» победным, но им ведь не огра-
ничивается цветовой спектр — есть 
же, к примеру, желтый, и он окраши-
вает добрую половину человечества.

Победа «Паразитов» не только 
подтвердила, но расширила «цвет-
ную» мультиэтническую концеп-
цию, выведя ее из внутреннеамери-
канского в международный, поисти-
не планетарный масштаб. Предыду-
щие лауреаты главного «Оскара» от-
части обязаны своим победам анти-
трамповскому месседжу. Особенно 
это касалось «Лунного света», кото-

рый был направлен на те слои обще-
ства, которым трамповский порядок 
оставляет роль маргинальных и ко-
торые могут стать объектами ущем-
лений по социальному, расовому 
или гендерному признакам. «Пара-
зиты» родились в совершенно дру-

гой культуре, и только один мотив — 
социальное неравенство — роднит 
их с американскими конкурентами.

Впрочем, в этом году конкуриро-
вать с корейской экспансией было 
особенно некому, что и стало глав-
ной причиной поражения амери-
канского, или англоязычного, ки-
но. Это не значит, что в Голливу-
де не сняли качественных, достой-
ных и даже выдающихся фильмов. 
Но практически все они — и «Ир-
ландец» Мартина Скорсезе, и «Од-
нажды в… Голливуде» Квентина Та-

рантино, и «1917» Сэма Мендеса — 
лишены проблемной актуально-
сти, подчинены либо эстетическим 
задачам, либо ностальгическим на-
строениям. А этого для сегодняшне-
го «Оскара» недостаточно.

Единственным сильным контр-
кандидатом «Паразитов» был «Джо-
кер» Тодда Филлипса, поскольку 
именно он навел фокус на «неви-
димые миру слезы» униженных 
и оскорбленных. Однако слиш-
ком многие были шокированы ра-
дикальностью этой злой сказки 

и трактовали ее чуть ли не как пря-
мой призыв к насилию. Кампанию 
против фильма не смог нейтрализо-
вать и «Золотой лев» Венецианско-
го фестиваля. Режиссер «Паразитов» 
Пон Чун Хо разыграл, в сущности, 
ту же самую тему, но в более отстра-
ненной, насквозь ироничной мане-
ре — и преуспел.

Как известно, «Паразиты», по-
бедив в самых важных номинаци-
ях — «Лучший фильм», «Лучший сце-
нарий» и «Лучшая режиссура»,— на-
граждены еще и как лучший между-

народный фильм. Теперь так име-
нуется номинация «Лучший фильм 
на иностранном языке», и сама кор-
ректировка названия говорит о мно-
гом. Дело в том, что прежняя фор-
мулировка безнадежно устарела. 
В прошлом году она была в послед-
ний раз применена к фильму-побе-
дителю — «Рома» Альфонсо Куаро-
на. Хотя эта картина и снята по-ис-
пански режиссером-мексиканцем, 
однако он давно прописан в США, 
где испанский мало-помалу теснит 
английский. Формула «междуна-
родный фильм» представительнее 
и придает награде более высокий 
статус. А то, что совпали главный 
и «международный» призы, вообще 
революция в незыблемом оскаров-
ском каноне.

Ранее ни разу за всю историю пре-
мии ни один фильм на чужом языке 
не завоевывал главного «Оскара». Те-
оретически такие шансы были у ита-
льянского фильма «Жизнь прекрас-
на», китайского «Крадущийся тигр, 
затаившийся дракон», французско-
го «Любовь», которые ухитрялись 
попасть сразу в обе номинации — 
«Лучший фильм» и «Лучший фильм 
на иностранном языке». Однако де-
ло всегда ограничивалось только од-
ним — иностранным — призом. При 
всем политкорректном уважении 
к меньшинствам сдать свой послед-
ний бастион — английский язык — 
Голливуд не был готов. И если фран-
цузский «Артист» все же отхватил 
главную награду в 2012 году, то как 
раз потому, что был снят не по-фран-
цузски, а вообще без языка: фильм 
о ранней эпохе Голливуда имитиро-
вал немое кино.

Теперь все изменилось. Време-
на, когда ни Феллини, ни Бергман, 
чьи «Шепоты и крики» в свое вре-
мя даже вошли в пятерку номинан-
тов, не заслужили быть награжден-
ными главным «Оскаром», ушли 
в прошлое. И можно сколько угод-
но стенать по поводу того, что Пон 
Чун Хо не Феллини и не Бергман, 
но именно ему удалось взять ру-
беж. И это открывает дорогу к «Ос-
кару» другим кинематографиче-
ским талантам, умудрившимся ро-
диться в странах, где говорят не по-
английски.

ПРЕМИЯ КИНО

Пон Чун Хо выбрали прецедентом
«Оскар» поощрил южнокорейских «Паразитов»

«Оскар» за лучший фильм 
стал для режиссера «Пара‑
зитов» Пон Чун Хо (справа) 
такой же неожиданностью, 
как и для всех, кто наблю‑
дал за церемонией 
ФОТО AP

В начале 1960-х интонация 
нежности, легкости и свобо-
ды сделала Миреллу Френи 
сенсационно очарователь-
ной Адиной в «Любовном 
напитке» и одной из глав-
ных Мими второй полови-
ны XX века. Без нее «Богема» 
в постановке Франко Дзеф-
фирелли с ее трогательной 
смесью прозы и поэзии 
не выстрелила бы так метко
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Английская премьер-лига планирует  
запустить для трансляции своих матчей  
собственный стриминговый сервис

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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ЕВРОФУТБОЛ

Чемпионы попали под атаку
В трех первенствах «большой пятерки» сохраняется интрига в борьбе за золото

В трех из пяти ведущих евро-
пейских футбольных чемпиона-
тов — итальянском, немецком 
и испанском — борьба за золото 
на финише обещает быть очень 
любопытной. И минувший уикенд 
расклады нисколько не упростил.

Чемпионат Италии
Главный тренер «Ювентуса» Маури-
цио Сарри придумал, кажется, иде-
альную формулировку, объясняю-
щую поражение от «Вероны» — 1:2 
— в матче, в котором туринцы ве-
ли после гола Криштиану Роналду, 
забившего в десятой встрече под-
ряд, играли хорошо, но позволили 
сопернику все перевернуть с ног 
на голову: «Эта команда слишком 
привыкла в предыдущие годы вы-
игрывать без проблем». С тезисом 
Сарри было сложно спорить: а как 
не привыкнуть? «Ювентус» всту-
пал в нынешний сезон со шлейфом 
из восьми выигранных чемпиона-
тов подряд, некоторых — в борь-
бе, но борьбе все-таки почти услов-
ной. И вот впервые чуть ли не за де-
сять лет он столкнулся с реальны-
ми сложностями. И впервые к тому 
отрезку чемпионата, который, ви-
димо, уже можно называть финиш-
ным, несмотря на феноменальную 
форму Роналду, подошел в роли до-
гоняющего.

«Интер», который, пока «Ювен-
тус» царил в чемпионате, находился 
среди середняков, в нынешнем се-
зоне добавил и вцепился в гегемо-
на мертвой хваткой. И у него в дер-
би с «Миланом» как раз в изобилии 
было того, на что, рассказывая о бе-
дах действующего чемпиона, наме-
кал Сарри,— умения выгрызать оч-
ки вопреки обстоятельствам, не на 
классе, а на злости. Под занавес тай-
ма — катастрофа в виде двух пропу-
щенных голов. Во втором, после пе-
рерыва с правильными словами от 

наставника Антонио Конте, об эф-
фекте которых рассказывали все 
футболисты «Интера»,— четыре в от-
вет. Дистанция в три очка от «Ювен-
туса» была съедена, а по дополни-
тельным показателям «Интер» за 
15 туров до окончания чемпионата 
оказался впереди.

И это еще не все, что нужно знать 
для понимания расклада на верхуш-
ке нынешнего итальянского первен-
ства, потому что всего-то в одном оч-
ке от лидерского тандема идет «Ла-
цио». И такой жестко закрученной 
«золотой гонки» в турнире не было 
уже 18 лет, с тех пор как в 2002 году 
за титул отчаянно рубились «Ювен-
тус», «Рома» и «Интер», а первое место 
от третьего отделили два очка.

Нужно, правда, знать и кое-что 
еще. Многое, по крайней мере с точ-
ки зрения судьбы «Интера», может 

проясниться уже в ближайшие дни. 
В следующем туре у него гостевой 
матч с «Лацио», а 1 марта, тоже выезд-
ной,— с «Ювентусом».

Чемпионат Германии
Центральный матч этого тура в чем-
пионате Германии обещал празд-
ник, карнавал. Играют два много-
много забивающих лидера с нахо-
дящимися в потрясающем тонусе 
снайперами в составе каждого: у «Ба-
варии», хозяина, это Роберт Леван-
довский с 22 мячами в первенстве; у 

«Лейпцига», гостя,— Тимо Вернер с 
20. Но вместо фейерверка вышла ну-
левая ничья. Так бывает, когда на ко-
ну слишком ценный приз.

А на кону было лидерство в чем-
пионате, соль которого ровно та же, 
что соль итальянского. Есть уже по-
чти забывший о том, что значит се-
зон без золота, клуб — «Бавария», 
имеющая серию из семи титулов и 
обычно бравшая эти титулы без во-
просов. И есть неожиданно появив-
шаяся интрига. Отчасти ее созда-
ла сама «Бавария», кувыркавшаяся 
осенью и вынужденная даже поме-
нять тренера — Нико Ковача на Хан-
си Флика; отчасти — окрепшие кон-
куренты вроде яркого и стабильного 
«Лейпцига», отстающего от мюнхен-
цев всего на очко.

И этой дуэлью интрига опять же 
не исчерпывается. Две «Боруссии» — 
дортмундская и мёнхенгладбахская 
— отстают от «Лейпцига» на три очка. 
Или, вернее, тут необходимо уточ-
нение. Мёнхенгладбахская «Борус-
сия» имеет матч в запасе: ее встреча 
с «Кельном» в рамках 21-го тура была 
перенесена на более поздний срок 
из-за бушующего в Европе урагана.

Чемпионат Испании
Трехочковый отрыв возглавляющего 
таблицу испанского чемпионата «Ре-
ала» от «Барселоны» в этом туре впол-
не мог увеличиться. Мадридцы свой 
матч против «Осасуны» выиграли уве-
ренно — 4:1, каталонцы в своем про-
тив «Бетиса» мучились. Это вообще 
была насыщенная до предела вся-
кими событиями — голами, ошиб-
ками, удалениями — игра. «Барсело-
на» в ней дважды уступала в счете, 
но в конце концов взяла верх — 3:2. 
Причем не столько благодаря клас-
сическому — через пас, владение — 
футболу, который, по идее, должен 
вернуть ей новый тренер Кике Сеть-
ен, а скорее «стандартам»: они прине-
сли два мяча. Ну и никуда не пропа-
дающей магии Лионеля Месси, авто-
ра трех голевых передач.

А в ближайшем туре «Барселону», 
выигравшую два чемпионата, пред-
шествовавших текущему, ждет матч 
с «Хетафе», прорвавшимся на третью 
позицию. И для сегодняшних ката-
лонцев, занимающихся трудными 
поисками самих себя, он выглядит 
неприятным испытанием.

Алексей Доспехов

Голевые передачи  
Лионеля Месси помогли 
«Барселоне» победить  
«Бетис» и не отпустить  
«Реал» слишком далеко   
ФОТО SOCCRATES / GETTY IMAGES

ФУТБОЛЬНЫЙ БИЗНЕС

РПЛ вспомнила 
о титульном спонсорстве
Она может заключить договор  
с Тинькофф-банком

Российская премьер-лига (РПЛ), объ-
единяющая клубы высшего дивизио-
на отечественного футбола, в ближай-
шее время может после продлившегося 
почти два года, вслед за прекращением 
сотрудничества с «Росгосстрахом», пе-
рерыва обзавестись титульным спонсо-
ром. Им станет Тинькофф-банк, контракт 
с которым поможет РПЛ хотя бы чуть-
чуть приблизиться по генерируемым 
доходам к существенно опережающим 
ее ведущим континентальным лигам.

том, что у Российской премьер-лиги 
в ближайшее время появится новый титуль-
ный спонсор — Тинькофф-банк, сообщил ре-
сурс Betting Insider. По его данным, после под-
писания соглашения официальным названи-
ем чемпионата России будет «Тинькофф Рос-
сийская премьер-лига». В РПЛ отказались про-
комментировать эту информацию. В Тинь-
кофф-банке также сказали, что ее не коммен-
тируют. Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией, 
подтвердил факт переговоров премьер-лиги с 
Тинькофф-банком, заметив, впрочем, что они 
«еще далеко не завершены».

Наличие титульного спонсора, название 
которого фигурирует в официальном на-
звании чемпионата,— распространенная в 
футболе практика. В Европе такие партне-
ры есть у большинства лиг. Из тех, что со-
ставляют так называемую большую пятерку, 
ими обладают итальянская (TIM), испанская 
(Santander) и французская (Conforama) лиги. 
Нет титульных спонсоров у Английской пре-
мьер-лиги и немецкой Бундеслиги.

У созданной в 2001 году РПЛ было два та-
ких партнера. Первым — с 2006 по 2010 год 
— был «Росгосстрах», который вновь прио-
брел этот статус в 2015 году. Вторым, в проме-
жутке между этими контрактами,— «Согаз».

Сотрудничество с «Росгосстрахом» закон-
чилось в 2018 году. «Ведомости» утвержда-
ли, что у компании было преимуществен-
ное право на продление договора о титуль-
ном спонсорстве, но она им не воспользова-
лась по двум причинам. Первая заключалась 
в изменении статуса самого «Росгосстраха»: 
акционером группы «Открытие», в которую 

компания входит, стал Центробанк, а значит, 
принятие решений о ее расходах фактиче-
ски превратилось в прерогативу государства. 
Вторая — в том, что премьер-лига сама отка-
залась от института титульного спонсорства. 
Собеседники „Ъ“, связанные с футбольным 
бизнесом, говорят: то время действительно 
сложилось мнение, что наличие титульного 
спонсора «сужает» выбор других партнеров.

Betting Insider, рассказывая об измене-
нии отношения РПЛ к титульному спонсор-
ству, привел цитату президента лиги Сер-
гея Прядкина от декабря 2017 года. Госпо-
дин Прядкин отмечал, что «в дальнейшем» 
планирует отказаться от таких контрактов, 
поскольку «так будет гораздо эффективнее 
для премьер-лиги». При этом он подчерки-
вал, что договор с букмекерской компанией 

«Лига ставок», до сих пор являющейся гене-
ральным партнером РПЛ, «по сумме больше, 
чем титульное спонсорство». Этот договор 
Betting Insider оценивает в 600 млн руб. в год.

Согласно данным «Комплексного иссле-
дования экономики российского футбо-
ла», представленным PwC в декабре, общие 
доходы клубов РПЛ в 2018 году составили 
59,4 млрд руб. Этот показатель примерно в 
два раза ниже, чем у наименее богатой лиги 
«большой пятерки» — французской (она зара-
батывает более €1,6 млрд в год). Существенно 
приблизиться к ней в плане генерируемых 
поступлений новый контракт РПЛ в любом 
случае вряд ли позволит. Основной пробле-
мой отечественной лиги остается скромная 
стоимость прав на телетрансляции: по кон-
тракту с «Матч-ТВ» РПЛ ежегодно получает, 
по данным различных источников, 1,7 млрд 
руб. У лидеров рынка телевизионные доходы 
намного выше, и прежде всего именно они 
обеспечивают их финансовую успешность.

Алексей Доспехов

ОЛИМПИЙСКОЕ ДВИЖЕНИЕ

Алишер Усманов передал манифест
Российский предприниматель подарил МОК исторический документ, 
составленный Пьером де Кубертеном

Международный олимпийский комитет 
(МОК) сообщил, что известный россий-
ский предприниматель Алишер Усманов 
передал Олимпийскому музею в Лозан-
не рукопись манифеста основателя сов-
ременных Олимпийских игр Пьера де Ку-
бертена. Ценнейший для олимпийского 
движения документ был выставлен на 
аукцион Sotheby’s в Нью-Йорке в конце 
прошлого года. В ходе активных торгов 
цена за лот выросла почти в девять раз, 
достигнув $8,8 млн.

ьер де Кубертен написал манифест 
современного олимпийского движения в 
1889 году. В рукописи, занимающей 14 стра-
ниц, он описывает ключевые принципы 
современного олимпийского движения. 
Впервые свой манифест Пьер де Кубертен за-
читал 25 ноября 1892 года в Сорбонне во вре-
мя пятой годовщины Союза спортивных об-
ществ Франции. На тот момент де Куберте-
ну было 29 лет. Примечательно, что на том 
же месте два года спустя было принято реше-
ние возродить Олимпийские игры и был уч-
режден Международный олимпийский ко-
митет (МОК). Первые Игры современности 
прошли в 1896 году в Афинах.

Долгое время важный документ нахо-
дился в руках частного коллекционера. При 
этом публично он никогда не экспонировал-
ся. Но в конце прошлого года он был выстав-
лен на аукцион. Запрашиваемая продавцом 
стоимость лота составляла, по разным дан-
ным, от $500 тыс. до $700 тыс. Однако специ-
алисты аукционного дома Sotheby’s повыси-
ли эстимейт до $1 млн. С этой суммы и нача-
лись торги. Они продлились 12 минут, в те-
чение которых за лот состязались три поку-
пателя. В результате лот ушел к неизвестно-
му приобретателю более чем за $8,8 млн, то 
есть почти в девять раз дороже первоначаль-
ной стоимости.

Отметим, что это рекорд. Никогда рань-
ше связанные со спортом исторические 
предметы не продавались дороже. Преж-
ний рекорд также был установлен в прош-
лом году, когда свитер, в котором выступал 
бейсболист «Нью-Йорк Янкиз» Бейб Рут, был 
продан за $5,4 млн.

В понедельник стало известно, что при-
обретателем манифеста де Кубертена стал 

известный российский предприниматель 
Алишер Усманов, являющийся также прези-
дентом Международной федерации фехтова-
ния. Как сообщила пресс-служба Междуна-
родного олимпийского комитета, господин 
Усманов передал манифест Пьера де Кубер-
тена в дар музею МОК.

«Мы стали свидетелями истории,— зая-
вил по этому поводу президент МОК Томас 
Бах.— С одной стороны, мы видим истори-
ческий документ, текст речи, которая легла 
в основу олимпийского движения. С другой 
— это исторический момент возвращения 
реликвии в ее олимпийский дом, место, ко-
торому она принадлежит».

Томас Бах, обращаясь к Алишеру Усма-
нову, отметил также, что его жест явля-
ется чем-то большим, чем рядовой акт 
передачи ценного артефакта. «Ваша ще-
дрость сделала этот исключительный мо-
мент возможным,— отметил президент 
МОК.— Благодаря вашей щедрости мы мо-

жем вспомнить о своей истории и провес-
ти линию к нашему отцу-основателю».

Господин Усманов, в свою очередь, заме-
тил: «Этот текст является манифестом сов-
ременного олимпийского движения. Пь-
ер де Кубертен видел мир объединенным 
спортивными соревнованиями и не разде-
ленным конфронтацией и войнами. Я уве-
рен, что Олимпийский музей — лучшее ме-
сто для хранения этого бесценного доку-
мента». «Я оптимист и уверен в светлом бу-
дущем международного олимпийского дви-
жения, я рад и тем изменениям, которые 
произошли в спортивном движении в Рос-
сии. Новые спортивные руководители, но-
вый министр спорта (Олег Матыцин.— „Ъ“) 
и Дмитрий Чернышенко, заместитель пред-
седателя правительства Российской Федера-
ции, которого вы все хорошо знаете в тече-
ние многих лет, делают все возможное, что-
бы оставить позади те печальные моменты, 
которые имели место в прошлом. Надеюсь, 
что это будет правильно оценено и россий-
ские спортсмены по-прежнему будут полно-
правными участниками Олимпийских игр, 
как это объявил и завещал нам Пьер де Ку-
бертен»,— сказал Алишер Усманов.

Арнольд Кабанов

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP

1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 9720 очков. 2 (2). Рафаэль 
Надаль (Испания) — 9395. 3 (3). Роджер Федерер (Швейцария) 
— 7130. 4 (4). Доминик Тим (Австрия) — 7045. 5 (5). Даниил 
Медведев (Россия) — 5890. 6 (6). Стефанос Циципас (Греция) 

— 4745. 7 (7). Александр Зверев (Германия) — 3885. 8 (8). Мат-
тео Берреттини (Италия) — 2860. 9 (9). Гаэль Монфис (Фран-
ция) — 2860. 10 (10). Давид Гоффен (Бельгия) — 2600. 11 (11). 
Фабио Фоньини (Италия) — 2400. 12 (12). Роберто Баутиста 
Агут (Испания) — 2360. 13 (13). Станислас Вавринка (Швейца-
рия) — 2360. 14 (14). Диего Шварцман (Аргентина) — 2325. 15 
(15). Андрей Рублев (Россия) — 2174. 16 (16). Денис Шапо-
валов (Канада) — 2120. 17 (17). Карен Хачанов (Россия) — 

1995. 18 (18). Джон Иснер (США) — 1940. 19 (19). Бенуа Пэр 
(Франция) — 1738. 20 (20). Ник Кириос (Австралия) — 1690.

Рейтинг WTA

1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 8367 очков. 2 (2). Симона 
Халеп (Румыния) — 6101. 3 (3). Каролина Плишкова (Чехия) — 
5290. 4 (4). Элина Свитолина (Украина) — 4775. 5 (5). Белинда 
Бенчич (Швейцария) — 4675. 6 (6). Бьянка Андрееску (Канада) 

— 4665. 7 (7). София Кенин (США) — 4495. 8 (8). Кики Бертенс 
(Нидерланды) — 3965. 9 (9). Серена Уильямс (США) — 3915. 10 
(10). Наоми Осака (Япония) — 3626. 11 (11). Петра Квитова (Че-
хия) — 3466. 12 (12). Мэдисон Кис (США) — 2962. 13 (13). Арина 
Соболенко (Белоруссия) — 2820. 14 (14). Джоанна Конта (Вели-
кобритания) — 2753. 15 (15). Петра Мартич (Хорватия) — 2586. 
16 (16). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 2527. 17 (17). Марке-
та Вондроушова (Чехия) — 2430. 18 (18). Алисон Риск (США) — 

2360. 19 (19). Элизе Мертенс (Бельгия) — 2360. 20 (20). Анже-
лик Кербер (Германия) — 2175… 28 (28). Екатерина Алек-
сандрова — 1700… 33 (33). Анастасия Павлюченкова — 
1486… 38 (38). Вероника Кудерметова — 1353… 49 (49). 
Светлана Кузнецова — 1123… 54 (54). Анна Блинкова — 
1049… 71 (71). Дарья Касаткина — 850… 89 (89). Виталия 
Дьяченко (все — Россия) — 709. 
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.
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Очередные туры европейских  
национальных чемпионатов
Чемпионат Испании
23-й тур. «Атлетико»—«Гранада» 1:0 (Корреа, 6). «Хетафе»—«Валенсия» 3:0 (Молина, 58, 67; Хайме Мата, 
87). «Осасуна»—«Реал» 1:4 (Унаи, 14 — Иско, 33; Рамос, 38; Васке, 84; Йович, 90+3). «Реал Сосьедад»—
«Атлетик» 2:1 (Португес, 65; Исак, 83 — Уильямс, 71). «Сельта»—«Севилья» 2:1 (Аспас, 78; Систо, 90+1 — Эн-
Несири, 23). «Бетис»—«Барселона» 2:3 (Каналес, 6 (пен.); Фекир, 26 — де Йонг, 9; Бускетс, 45+3; Лангле, 
72). Положение команд. 1. «Реал» — 52 очка. 2. «Барселона» — 49. 3. «Хетафе» — 42. 4. «Атлетико» — 39. 
5. «Севилья» — 39. 6. «Реал Сосьедад» — 37. 7. «Валенсия» — 37.

Чемпионат Германии
21-й тур. «Байер»—«Боруссия» (Дортмунд) 4:3 (Фолланд, 20, 43; Бейли, 81; Бендер, 82 — Хюммельс, 22; 
Эмре Джан, 33; Геррейру, 64). «Бавария»—«Лейпциг» 0:0. «Шальке»—«Пардеборн» 1:1 (Кутуджу, 63 —  
Гясула, 81). Положение команд. 1. «Бавария» — 43 очка. 2. «Лейпциг» — 42. 3. «Боруссия» (Д) — 39. 
4. «Боруссия» (М) — 39 (после 20 матчей). 5. «Байер» — 37. 6. «Шальке» — 35.

Чемпионат Италии
23-й тур. «Рома»—«Болонья» 2:3 (Денсвил, 22 (автогол); Мхитарян, 72 — Орсолини, 16; Бэрроу, 26, 51). 
«Фиорентина»—«Аталанта» 1:2 (Кьеза, 32 — Сапата, 49; Малиновский, 72). «Верона»—«Ювентус» 2:1 (Борини, 
76; Паццини, 86 (пен.) — Роналду, 65). «Парма»—«Лацио» 0:1 (Кайседо, 41). «Интер»—«Милан» 4:2 (Брозович, 
51; Фалеро, 53, де Врей, 70; Лукаку, 90+3 — Ребич, 40; Ибрахимович, 45+1). Положение команд. 1. «Интер» 
— 54 очка. 2. «Ювентус» — 54. 3. «Лацио» — 53. 4. «Аталанта» — 42. 5. «Рома» — 39. 6. «Верона» — 34.
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